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Одна женщина попала в аварию на участке до-
роги, который уже стал местом гибели многих 
людей — пьяный водитель врезался в бок её 
автомобиля. Машина перевернулась. Придя в 
себя, эта женщина обнаружила, что её трёхме-
сячная дочь висит вниз головой, пристёгнутая 
к детскому креслу на заднем сиденье. Мать 
принялась отстёгивать ремни — и внезапно по-
чувствовала запах бензина, а затем услышала 
крик снаружи: «Выбирайтесь скорее, машина 
сейчас взорвётся!»

Высвободив дочь из ремней, она вылезла с 
ней из автомобиля и побежала от него. По её 
словам, спасаясь от угрозы взрыва, она не сра-
зу заметила, что справа от них был ров глуби-
ной метров пять. Если бы она оступилась — ей 
с дочерью угрожала бы гибель! 

Через неделю женщина вернулась на место 
аварии. Как же она удивилась, когда обнару-
жила, что ужасный ров оказался... канавой 
глубиной не больше полуметра. Женщина пере-
оценила опасность. В критический момент она 
была убеждена, что бежит по краю настоящей 
пропасти. У страха глаза велики — эмоции мо-
гут заставить нас неверно толковать очевидные 
факты.

Жизнь устроена так, что мы время от вре-
мени встречаемся с пугающими нас событи-
ями — и тоже иногда переоцениваем опас-
ность. А порой ситуация и вправду грозит 
нам или нашим близким серьёзными послед-

ствиями. Давайте порассуждаем о библейском 
пророке, который смотрел на происходящие 
вокруг него события широко раскрытыми гла-
зами — при том, что эти происшествия дей-
ствительно угрожали самому существованию 
Божьего народа. Звали пророка Аввакум — 
это имя означает «бороться» или «обнимать», 
и в книге, носящей его имя, он делает и то и 
другое. Сначала он вступает в борьбу с Богом, 
ставя перед Ним не дающие ему покоя вопро-
сы. А потом верой принимает слово от Бога и 
соглашается уповать на него.

Нам всегда интересно узнавать, как родилась 
та или иная известная песня. Одна из самых 
известных библейских песен содержится как 
раз в конце книги Аввакума. Она родилась из 
вопроса, который он задавал Богу всю первую 
главу, и ответа, который Бог даёт всю вторую 
главу. Этот пророк жил на сломе эпох, когда 
его народу грозили страшные события. Он не 
мог оставаться безучастным и обращался с во-
просами к Богу, поэтому написанная им книга 
сегодня поможет тем, кто тоже находится в 
растерянности или страхе, наблюдая за проис-
ходящим в мире.

Обратимся к семи урокам из Книги пророка 
Аввакума.

1.  Разговаривай о страшном 
с Богом (1: 2–4, 12–17)
Аввакум писал в период царствования Иоаки-
ма и был современником пророка Иеремии. То, 

ККОГДА СТРАШИТОГДА СТРАШИТ  
НЕИЗВЕСТНОСТЬНЕИЗВЕСТНОСТЬ  

Александр Геннадьевич 
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(Белоруссия)
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о чём плакал Иеремия, печалило и Аввакума. 
У Иоакима был благочестивый отец Иосия, но 
сам он был нечестивцем. В этот период всё воз-
растающей духовной деградации пробуждение и 
реформы Иосии были быстро позабыты. Авва-
кум продолжительное время обращается к Богу 
с вопросами, ему даже могло показаться, что 
Тому всё равно. Он спрашивает: «Господи, Ты 
где? Господи, почему? Господи, до каких пор?» 
(см. 1, 2–4).

Это первый урок Аввакума о том, что делать 
в ситуации хаоса, деградации и дезориентации: 
выскажи свои страхи Богу, спроси Его о том, 
что тебе непонятно. Христиане, которые говорят, 
что у них нет проблем, либо не соприкасаются 
с реальной жизнью, либо необдуманно повторя-
ют красивый религиозный лозунг, лишённый би-
блейского основания. Уверовав в Иисуса Христа, 
мы не освобождаемся от проблем, а иногда их 
количество даже увеличивается. И надо научить-
ся честно признавать их наличие и разбираться 
с тем, как вести себя перед их лицом.

2. Замечай в происходящем руку 
Бога (1, 5; 2, 13)
Один мальчик молился так: «Господи, дай мне 
такое зрение, как у дедушки». Люди, кото-
рые знали дедушку, удивлялись этой молитве: 
«Ведь у него очки с толстенными линзами, по-
чему ты хочешь видеть, как дедушка?» Маль-
чик отвечал: «А он куда ни посмотрит, везде 
видит руку Божью». В ответ на вопрос Господь 
открыл Аввакуму: Он всё видит, ситуация под 
контролем, Он скоро вмешается, а орудием су-
да над Его народом станут халдеи, как раз в 
это время появившиеся на исторической арене. 
Перед тем как обратить внимание на орудие 
суда, посмотрим на руку, управляющую этим 
орудием. Это рука Господа: «Посмотрите меж-
ду народами и внимательно вглядитесь, и вы 
сильно изумитесь; ибо Я сделаю во дни ваши 
такое дело, которому вы не поверили бы, если 
бы вам рассказывали» (1, 5). И в следующем 
стихе: «Я подниму халдеев».

Эти слова легко пропустить. И стоящую 
за ними истину иногда непросто принять. За 
судьбами народов взору веры видна рука Бога. 
В момент прозрения эту руку увидел Навуходо-
носор: «По окончании же дней тех я, Навухо-
доносор, возвёл глаза мои к небу, и разум мой 

возвратился ко мне; и благословил я Всевыш-
него, восхвалил и прославил Присносущего, 
Которого владычество — владычество вечное, 
и Которого царство — в роды и роды. И все 
живущие на земле ничего не значат; по воле 
Своей Он действует как в небесном воинстве, 
так и у живущих на земле; и нет никого, кто 
мог бы противиться руке Его и сказать Ему: 
„что Ты сделал?“» (Дан. 4, 31–32). Мы вернём-
ся к открытию Навуходоносора в конце рассуж-
дений, в седьмом разделе.

Представьте себе, что вы собираете грибы в 
лесу. Фонарик вашего внимания рыщет по про-
странству вокруг. Внезапно вы увидели в траве 
змею. Луч внимания остановится, замрёт, со-
средоточится на этом объекте. Иногда на фото-
графии что-то выделяют светлым кружочком, а 
остальное притеняют серым. То же самое сде-
лает ваш мозг, когда вы заметите змею. Смарт-
фон в кармане, термос в багажнике, тучки на 
небе — это всё притенится и забудется, вни-
мание «стуннелируется» на одном объекте. Это 
нормально, так нас устроил Бог, чтобы перед 
лицом опасности мы могли мобилизоваться и 
принять верное решение, а потом действовать, 
не отвлекаясь.

Наблюдать за змеёй в траве на вашем пу-
ти — правильно, потому что вы должны прямо 
сейчас предпринять какие-то действия. Но есть 
ситуации, в которых такая фокусировка не по-
служит ко благу. Так, в современном информа-
ционном потоке легко застрять на одной теме. 
Наблюдать, не отрываясь, за новостями может 
быть неправильной линией поведения — во 
многих случаях мы не можем изменить собы-
тия. Важный нюанс: когда сознание «туннели-
руется» на решении задачи спасения от змеи, 
другие задачи отодвигаются на периферию, 
возникает упрощённое чёрно-белое мышление. 
В ситуации со змеёй это нормально, в ситуации 
с новостями — почти всегда нет. «Туннелиро-
вание» сознания испуганного человека прими-
тивизирует мышление. Проще говоря, мы резко 
глупеем. Очень умные люди начинают выска-
зываться примитивно, топорно, потому что на-
ходятся в стрессе, выпуская из поля зрения 
всё или почти всё, что находится за пределами 
туннеля. Второй урок Аввакума — видеть неви-
димое и выше — Невидимого, Который движет 
видимое.
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3.  Будь готовым к тому, 
что Божий ответ может 
напугать, и не забывай, 
что он во благо (1, 6–11)
Проблема с откровением о нашествии вави-
лонян, которое получил Аввакум, была в том, 
что лекарство выглядело хуже, чем болезнь 
(1, 5–17). Пророк жалуется Богу на грабитель-
ство и насилие, которые он наблюдает в сво-
ём народе, на это Бог говорит, что использует 
в качестве ответной меры «народ жестокий и 
необузданный» (1, 6). Это явно не тот ответ, 
которого ждал Аввакум. Он надеялся, что Бог 
осудит грешных вождей и пошлёт Своему на-
роду пробуждение. Однако прошлые попытки 
Бога пробудить и остановить народ глубокого 
и постоянного результата не имели, поэтому 
Он переходит к более строгим и решительным 
методам. При этом пророку было непонятно: 
неужели святой Бог использует для достиже-
ния Своих целей такой нечестивый народ, как 
 халдеи?

«Чистым очам Твоим несвойственно глядеть 
на злодеяния, и смотреть на притеснение Ты не 
можешь; для чего же Ты смотришь на злодеев 
и безмолвствуешь, когда нечестивец поглоща-
ет того, кто праведнее его, и оставляешь лю-
дей как рыбу в море, как пресмыкающихся, у 
которых нет властителя?» (1, 13–14). Аввакум 
знает характер Бога, и ему трудно согласовать 
это знание с методами Бога, которые он наблю-
дает в реальности. Верующего человека могут 
иногда удивлять Божьи действия в мире или в 
жизни окружающих людей.

Аввакум не одинок в своём вопрошании. Со 
схожими вопросами обращался к Богу Иов, 
и Тот явил Себя страдальцу. После этого он 
перестал спорить с Господом и начал покло-
няться Ему (Иов. 39, 31–35; 42, 1–6). Авва-
кум пережил нечто похожее: «Господи! услы-
шал я слух Твой и убоялся» (3, 2). Им вторит 
Асаф, описавший свои переживания в Пс. 72. 
Он тоже недоумевал и вопрошал Бога о том, 
почему Тот позволяет грешникам процветать, 
а праведникам страдать. Псалмопевец получа-
ет ответ в святилище — и вздохи сменяются 
пением. Святилищем Аввакума стала его сто-
рожевая башня. Давайте послушаем, что ему 
ответил Господь.

4.  Прими учение о жизни 
праведного через веру (2, 4)
Бог ответил Аввакуму, во-первых, проговорив 
ему во второй главе, во-вторых, явив ему Свою 
славу в третьей главе. Нам легче принять волю 
Бога, если мы ясно поняли Его и ярко увиде-
ли Его славу. Я бы разделил данный во второй 
главе Божий ответ на две части: 1) грешники 
будут наказаны, 2) праведные будут живы ве-
рой. Об этом ключевой текст главы: «Вот, душа 
надменная не успокоится, а праведный своею 
верою жив будет» (2, 4).

Я пересказываю содержание Книги Авваку-
ма в очень упрощённом виде, но даже в таком 
кратком обзоре надо обязательно сказать о том, 
что из этой второй главы огромная указатель-
ная стрелка идёт в третью главу... Послания 
Римлянам. «Праведный своею верой жив бу-
дет» — это ведь о Христе. Выходит, что ко-
нечный Божий ответ на наши вопросы о царя-
щей в мире несправедливости состоит из двух 
частей: грешники будут наказаны, а праведные 
верой будут живы, и этот ответ подводит нас... 
к Голгофе. Рассмотрим текст чуть подробнее.

«Вот, душа надменная не успокоится...» 
(2, 4). Вавилоняне надмевались, любуясь своей 
имперской мощью и военными достижениями. 
Они были уверены в своей непобедимости. Дух 
Вавилона отражён в словах Навуходоносора: 
«Это ли не величественный Вавилон, который 
построил я в дом царства силою моего могу-
щества и в славу моего величия!» (Дан. 4, 27). 
Надменность этого царя привела его к потере 
рассудка. Гордые люди беспокойны и ненасыти-
мы: «Надменный человек, как бродящее вино, не 
успокаивается, так что расширяет душу свою, 
как ад, и, как смерть, он ненасытен, и собирает 
к себе все народы, и захватывает себе все пле-
мена» (2, 5). Они стремятся к новым достижени-
ям и удовольствиям, сметая всё на своём пути.

«...А праведный своею верою жив будет» (2, 4). 
Мартин Лютер сказал: «Этот текст воистину стал 
для меня вратами рая». Он три раза цитирует-
ся в Новом Завете (Рим. 1, 17; Гал. 3, 11; Евр. 
10, 38). В Послании Римлянам акцент ставится 
на слове «праведный», в Послании Галатам — на 
том, что праведный будет жив, а в Послании Ев-
реям — на вере. Три новозаветные книги объ-
ясняют один стих из Книги пророка Аввакума!

Когда страшит неизвестность
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Поразительно, что ответ на тревожащие Ав-
вакума вопросы как о внутренних проблемах 
его народа, так и о проблемах внешнеполити-
ческих — в праведности веры. Значение этого 
высказывания в контексте такое: вавилоняне 
привыкли всего добиваться сами, и в связи с 
их нашествием встаёт вопрос и духовного, и 
физического выживания Израиля. Так вот, жив 
будет тот, кто праведен, и осуществляется это 
личной («своею») верой. Вера от слышания, по-
этому здесь указано основание предыдущих и 
последующих пробуждений в народе Божьем — 
все они связаны с обновлением верности запи-
санному Слову Божьему.

Такое упование — полная противополож-
ность и нечестию идолопоклонников-иудеев, и 
тем более надменности язычников-вавилонян. 
В песне из Ис. 26, 2–3 есть похожие форму-
лировки: «Отворите ворота; да войдёт народ 
праведный, хранящий истину. Твёрдого духом 
Ты хранишь в совершенном мире, ибо на Тебя 
уповает он». Праведные хранят истину.

5.  Переключайся на пение и 
ходатайственную молитву (3, 2)
После такого откровения Аввакум начинает... 
петь. Я занимаюсь сочинением песенных тек-
стов. Аркадий Михайлович Гантовник когда-
то повторил мне несколько раз такую просьбу: 
«Пусть в твоих песнях будет больше богосло-
вия, больше Слова Божьего, больше Библии». 
Песня Аввакума именно такая.

Эта книга описывает духовную динамику 
пророка. В её начале он пребывает в глубоком 
переживании и задаёт серьёзные вопросы Богу 
(1, 2–3). В середине он поднялся на сторожевую 
башню, ожидая ответа (2, 1). А услышав Божье 
слово и увидев Божью славу, он восходит на 
горные вершины! (3, 19) Обстоятельства и люди 
вокруг Аввакума не изменились. Изменился он 
сам, теперь он живёт верой, а не видением. Обе-
тованием, а не объяснением. Путь Аввакума, Ио-
ва, Асафа из долины вопрошания через башню 
слушания к горам ликования — это путь веры.

Здесь же Аввакум просит Господа о трёх ве-
щах: «Господи! соверши дело Твоё среди лет, 
среди лет яви его; во гневе вспомни о мило-
сти» (3, 2). Вот эти три прошения: 1) возобно-
ви Свою работу, 2) открой её Своему народу и 
3) помни при этом о милосердии. Аввакум учит 

нас не отрешаться от вопиющих нужд церкви и 
мира, но стать перед Богом ходатаями, желаю-
щими исполнения Божьих планов и излияния 
Его милости.

Принципы, на которых зиждилось пробуж-
дение Иосии, быстро забылись. Поначалу Ав-
вакума привёл в смятение Божий план борьбы 
с греховностью иудейского общества, но теперь 
он просит Господа сделать то, что Он собира-
ется совершить. Пророк только молит, чтобы 
Господь не забывал о милосердии, когда будет 
изливать Свой гнев. Без милосердия Божий 
гнев полностью уничтожит Его народ. Без ми-
лосердия у грешников не будет возможности 
получить благодать. Просьба о милости нужна 
при молитве и о церкви, и о мире. И молитва 
Аввакума не осталась без ответа! Нашествие 
вавилонян, разрушивших Иерусалим и уведших 
в плен выживших иудеев — это потоки Божье-
го гнева. Указ Кира о возвращении евреев и 
отстраивании храма, переселение пленников на 
родную землю, пробуждение из книг Ездры и 
Неемии — это волны Божьей милости.

Кстати, о пении. Виктор Кузьмич Моша рас-
сказывал, что когда попал в заключение, то для 
того, чтобы внутренне успокоиться и обрести 
мир, он в первые дни много пел. Прямо ходил 
по камере и пел вслух. День, второй, третий. 
И в сердце установился мир. А через время к 
нему обратился один человек, кажется бывший 
директор завода, которого сняли с должности по 
доносу и который был поначалу очень огорчён 
этой несправедливостью. Он сказал нашему бра-
ту: «Спасибо за ваше пение — вы помогли мне 
успокоиться, прийти в себя, мне стало легче». 
Я не раз слышал от старцев такое наставление: 
«Пойте, пойте каждый день, пойте по несколько 
псалмов подряд, это духовные витамины».

6.  Не упускай из вида явленную 
в истории и личной жизни славу 
Бога (3, 3–15)
В своём гимне из последней, третьей, главы Ав-
вакум прослеживает шествие Израиля от Синая 
до земли обетованной. Он крупными мазками 
изображает славу Бога, которая была явлена в 
разные периоды: «Покрыло небеса величие Его, 
и славою Его наполнилась земля»; «Он стал и 
поколебал землю; воззрел и в трепет привёл на-
роды...» (3: 3, 6). Упомянутые в пятом стихе «яз-
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ва» и «жгучий ветер» напоминают о египетских 
казнях и судах над Израилем, непослушном Богу 
во время блужданий по пустыне. В стихах 8–15 
поэтически описаны различные победы, одержан-
ные народом с Божьей помощью, и удивительные 
события, случившиеся в истории Израиля.

Все эпизоды, перечисленные в этом гимне, 
были известны Аввакуму и раньше. Известны 
они и нам. Более того, мы знакомы с ещё бо-
лее полным откровением славы Божьей в лице 
Иисуса Христа: «И Слово стало плотию и оби-
тало с нами, полное благодати и истины; и мы 
видели славу Его, славу, как Единородного от 
Отца» (Ин. 1, 14); «Бог, повелевший из тьмы 
воссиять свету, озарил наши сердца, дабы про-
светить нас познанием славы Божией в лице 
Иисуса Христа» (2 Кор. 4, 6); «Сей, будучи си-
яние славы и образ ипостаси Его и держа всё 
словом силы Своей, совершив Собою очищение 
грехов наших, воссел одесную престола вели-
чия на высоте» (Евр. 1, 3). Тем более важно 
нам направлять своё сердце к тому, чтобы со-
средотачиваться на этой славе.

Обратите внимание на последовательность 
составных частей этой книги, на её внутрен-
нюю логику, на динамику роста и распрям-
ления веры Аввакума: вопрошание пророка о 
кризисе — Божий ответ о суде над надменным 
и жизни для праведного — ходатайство о про-
буждении и милости — напоминание самому 
себе о славе Божьей — песнь радости и упова-
ния. Здравое богословие ничем не заменить. Не 
оттого ли слабы некоторые христиане, что слу-
шают поверхностные проповеди и поют легко-
весные песни, не отражающие славы Божьей? 
Не пропустите предпоследний шаг Аввакума: 
к пламенной радости он перешёл от содержа-
тельного прославления. Не может быть, что-
бы Господь не являл вам, вашей семье, вашей 
общине Свою славу в прошлом. Вспомните об 
этом, вспомните о славном образе Иисуса, от-
крывающемся в Священном Писании, — и до 
последней ступеньки Аввакума останется шаг.

7. Радуйся о Господе 
и веселись о Боге спасения  
(3, 16–18)
Помните цитату из Дан. 4, 31–32, которую я 
привёл в начале статьи? Когда Навуходоносор 
понял превосходство Божьего Царства, он сра-

зу увидел в верном масштабе царства человече-
ские и отдельных людей: «все живущие на зем-
ле ничего не значат». Выражение «ничего не 
значат» можно перефразировать так: «не про-
изводят впечатления». У того, кто наблюдает 
за историей народов, видя руку Того, кто стоит 
над народами, изумление вызывает не слава и 
сила этих народов, а Божья благодать — вот 
что его впечатляет.

В первой главе взгляд Аввакума сосредоточен 
на злодействах его народа и жестокости вави-
лонян — и его настроение близко к депрессив-
ному, в третьей главе он переводит взгляд на 
славу Божью — и книга заканчивается песней 
радости и упования. Британский толкователь 
Дж. Кэмпбелл Морган сказал: «Наша радость 
пропорциональна нашей вере. А наша вера про-
порциональна нашему познанию Бога». У нас 
есть огромное искушение задерживать своё вни-
мание на том, что в масштабах вечности значит 
мало или не значит вообще ничего. Сосредото-
чение внимания на славе Божьей преображает 
сердце — наполняет его миром и спокойствием.

Радость о неизменном помогает принимать из-
менения. Если человек несчастный по состоянию 
своего ока и сердца, то вся его жизнь окрашива-
ется в серые тона: «Все дни несчастного печаль-
ны; а у кого сердце весело, у того всегда пир» 
(Притч. 15, 15). Ему кажется, что его окружа-
ют посредственности, что он работает на самой 
плохой работе, что он попал в самые непростые 
обстоятельства. Несчастье вокруг него не ре-
альность, а продукт его внутреннего несчастья. 
Радость как духовную плавучесть практиковал 
апостол Павел: «Мы отовсюду притесняемы, но 
не стеснены; мы в отчаянных обстоятельствах, 
но не отчаиваемся; мы гонимы, но не оставлены; 
низлагаемы, но не погибаем» (2 Кор. 4, 8–9). Он 
намокал, но не тонул.

В Послании Филиппийцам каждая глава на-
чинается с упоминания о радости. При этом 
первое слово третьей главы — это слово «впро-
чем»: «Впрочем, братия мои, радуйтесь о Го-
споде». В конце прошлой главы Павел пишет 
о трудностях, и начало третьей главы уравно-
вешивает эти известия призывом радоваться о 
Господе. Сколько бы мы ни радовались людям 
и обстоятельствам, радость о Боге выше и боль-
ше. Она — та среда, в которой существуют 
все остальные радости. На мостах бывает знак, 

Когда страшит неизвестность
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ББОГ, ОГ, ИИОНА И МЫОНА И МЫ
Библия — актуальная книга 
во все времена. Я предлагаю 
отправиться в одно путеше-
ствие по страницам Писания. 
Давайте мысленно перенесём-
ся во времена пророка Ионы 
и постараемся извлечь из 
его истории ценные для себя 
 уроки.

Особенные
И было слово Господне И было слово Господне 
к Ионе, сыну Амафиину к Ионе, сыну Амафиину 
(1, 1).(1, 1).
Израильский пророк спокойно 
живёт дома. У него всё хо-
рошо. И вдруг в его судьбу 
врываются перемены. С ним 
начинает происходить нечто 
удивительное: Сам Бог заго-
ворил с Ионой и повелел ему 
отправиться с пророчеством в 
Ниневию.

Этот языческий город был 
на тот момент столицей мо-
гущественного Ассирийского 
государства. Ассирийцы за-
хватили огромные территории 
и отличались особой жесто-
костью. Иона знал не только 
это. Возможно, Бог ему от-
крыл, что в будущем Ассирия 

принесёт неисчислимые стра-
дания его народу и лишит его 
государственности.

«И было слово Господне к 
Ионе...» — больше всего ме-
ня поражает в этой фразе то, 
что Иона вдруг попадает в 
особую категорию. В то вре-
мя на земном шаре прожива-
ло множество людей, разных 
по национальности, культуре, 
мировоззрениям. И вдруг все 
они словно отодвигаются на 
задний план, и Сам Бог ста-
вит в уникальное положение 
Иону, начинает открывать 
ему Свой замысел. С проро-
ком заговорил великий Бог, 
сотворивший небо и землю, 
Бог, Который всё наполняет и 
подобного Которому нет.

А кто такой Иона? Если 
взглянуть на него с позиций 
Божьего величия, то, навер-
ное, едва ли его можно рас-
смотреть под микроскопом. 
И вот эту пылинку в огромном 
мироздании Бог берёт и вы-
двигает в особую категорию, 
удостаивая общения с Собой. 
Сейчас к нему говорит Бог, 
словно никого и ничего друго-
го нет — только Бог и Иона.

который говорит водителям 
грузовиков, какой вес выдер-
жит этот мост. Для шофёра 
это целая проблема: если ма-
шина не проходит по весу, 
часто надо делать большой 
крюк, а это невыгодно. Кто-
то рискует и проезжает по 
мосту. Если мы связываем 
с человеком или проектом 
ожидания, которые он не мо-
жет оправдать, — обязатель-
но будем разочарованы.

Давид говорит: «Утешайся 
Господом...» (Пс. 36, 4). Дру-
гими словами, научись на-
слаждаться Богом. Коммен-
таторы отмечают, что слово, 
переведённое как «утешать-
ся», происходит от корня 
«расти в роскоши», «быть из-
балованным». В Боге столько 
красоты, славы и совершен-
ства — это просто роскошь! 
Один писатель сказал: «Са-
мая большая роскошь — это 
роскошь человеческого обще-
ния». Я не согласен: самая 
большая роскошь — это ро-
скошь общения с Богом. 
И доступна она каждому ни-
щему духом. Аввакум понял 
бы Павлово «впрочем» с по-
луслова. К концу книги об-
стоятельства не изменились, 
напротив — к ним добави-
лось страшное пророчество. 
Однако изменился Аввакум. 
Ситуация вокруг нас может 
остаться прежней, но если 
мы примем уроки этих трёх 
глав, мы будем смотреть на 
проблемы иначе — видя не-
видимое и Невидимого. Вы-
рвемся за пределы туннеля 
страха. Прорвёмся верой к 
Голгофе. Будем «радоваться 
о Господе и веселиться о 
 Боге спасения» нашего 
(3, 18). 

Когда страшит неизвестность
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ББОГ, ОГ, ИИОНА И МЫОНА И МЫ
Так было тогда. А сейчас? 

Конечно, я понимаю, что среди 
нас нет Ионы. Даже имя такое 
в наше время не встретишь: 
мне попадались дети с имена-
ми Лука, Пётр, Марк, но Иону 
ни разу не видел. Но Бог-то 
не меняется! Он и сегодня Тот 
же. И в наши дни у Него есть 
особая категория людей. Это 
те, кто стал частицей Церк-
ви — Божьего народа, избран-
ные Господом и отделённые от 
мира. И с этими людьми се-
годня разговаривает Сам Бог, 
им Он открывает Свою волю. 
Великий Господь работает лич-
но над каждым из нас. Как это 
удивительно и чудесно!

Божьи дети — особенные 
люди. Церковь для Бога — не 
какая-то серая масса, с кото-
рой Он строит общие отноше-
ния. Господь разговаривает и с 
каждым лично.

Были ли у Ионы жена, де-
ти? Как их звали? Почему об 
этом не написано? Когда Бог 
заговорил с Ионой, всё осталь-
ное отошло на задний план и 
уже не столь важно. Есть Бог 
и Иона, и это сейчас самое 
главное.

Мне очень нравится Пса-
лом 22: «Господь — Пастырь 
мой; я ни в чём не буду нуж-
даться: Он покоит меня на 
злачных пажитях и водит ме-
ня к водам тихим, подкрепляет 
душу мою, направляет меня на 
стези правды ради имени Сво-
его» (ст. 1–3). Я представляю 
себе Давида и Бога. Когда чи-
таешь эти слова псалмопевца, 
создаётся впечатление, будто 
кроме него и Господа никого 
на земле не существует, слов-
но Господь уделяет ему всё 
Своё время и внимание. С утра 
и до вечера Он водит, Он кор-
мит, Он заботится, Он охраня-
ет. Это прекрасное состояние, 
когда у тебя глубокие, близкие 
отношения с Господом, словно 
во вселенной есть только Он и 
ты. Важно понимать: каждый 
из нас в очах Бога особенный. 
Он не смотрит на человечество 
как на несколькомиллиардную 
толпу. Бог разговаривает с 
каждым из Своих детей. На 
первом месте — отношения с 
Ним. Есть я и Бог. Всё осталь-
ное — на заднем плане.

Однажды Христос рассказал 
ученикам и народу притчу, ко-

торая начиналась так: «Неко-
торый человек высокого рода 
отправлялся в дальнюю стра-
ну, чтобы получить себе цар-
ство и возвратиться; призвав 
же десять рабов своих, дал им 
десять мин и сказал им: „упо-
требляйте их в оборот, пока я 
возвращусь“» (Лк. 19, 12–13). 
У господина были люди особой 
категории — его рабы, и он, 
прежде чем покинуть на вре-
мя свои владения, собирает их 
для особой цели. Он призвал 
только рабов и только им дал 
конкретное задание. Возмож-
но, вокруг было немало тех, 
кто отличался красотой, умом, 
грамотностью, богатством. Но 
господин выделяет тех, кого 
он называет своими рабами.

Именно с таких позиций 
посмотрим, что происходит с 
пророком дальше и чем мы бы-
ваем похожи на Иону.

Благое слово
Встань, иди в Ниневию, го-Встань, иди в Ниневию, го-
род великий, и проповедуй в род великий, и проповедуй в 
нём, ибо злодеяния его донём, ибо злодеяния его до
шли до Меня (1, 2).шли до Меня (1, 2).
Давайте попробуем понять Ио-
ну. Этот особенный в глазах 
Бога человек живёт спокойно, 
и вдруг... Какое слово было к 
Ионе: доброе или злое? Конеч-
но, благое! Но Иона восприни-
мает Божье повеление совер-
шенно иначе.

Почему наше мнение порой 
расходится с Божьим? Почему 
Его добрые слова нам кажут-
ся неприятными, неудобными? 
Многочисленные библейские 
тексты подчёркивают, что Бо-
жьи повеления — благие, 
сладостные, духовно обогаща-
ющие, но мы часто не видим 
этого. Наверное, одна из при-
чин кроется в том, что мы 
слишком близоруки.

 Дмитрий Анатольевич 
Цыганков, 

служитель церкви г. Падерборн 
(Германия)
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Мне нравится наблюдать 
за муравьями: я большой, а 
они такие маленькие. Смотрю: 
бежит муравей, полный энту-
зиазма. У него есть цель, он 
стремится куда-то, даже не до-
гадываясь, что сейчас кто-то 
большой внимательно наблю-
дает за ним. Учёные говорят, 
что глаз муравья неспособен 
смотреть по сторонам и видит 
лишь предметы, расположен-
ные в нескольких сантиметрах 
от насекомого. Итак, муравей 
видит перед собой на расстоя-
нии одной травинки и бежит. 
Я ставлю перед ним палоч-
ку. Он замечает препятствие. 
Нужно что-то делать. Он пере-
лезает через неё и продолжает 
путь. А я-то знаю, что впереди 
его ждёт опасность, о которой 
он даже не подозревает: кто-то 
на него наступит или он попа-
дёт в яму с водой.

Подобным образом Бог мо-
жет Своим словом ограждать 
нас от той или иной беды, а 
нам кажется, что это лишь 
создаёт для нас ненужные про-
блемы.

Ещё одна причина неверно-
го отношения к Божьему слову 
кроется в том, что нам кажет-
ся, будто его трудно испол-
нить. А почему? Потому что 
не хочется.

Всякий раз, когда я читаю 
Книгу Иова, у меня внутри 
всё сжимается и возникает 
один и тот же вопрос: почему 
Бог допустил праведнику та-
кие потрясения? Слово Госпо-
да слово доброе? Это челове-
ческий взгляд. В нашей жизни 
будет немало ситуаций, когда 
нам будет непонятно, почему 
то или иное с нами происхо-
дит. И тогда снова и снова 
возникнут вопросы: почему 
других хвалят, а меня унижа-

ют? почему вокруг люди здо-
ровы, а я постоянно страдаю 
от болезней? почему, почему, 
почему?..

Но когда смотришь на исто-
рию Иова иными глазами, от 
начала до конца, то все сомне-
ния в благости Божьего слова 
исчезают. Нам очень важно ус-
воить одно правило: слово Бо-
га доброе. Даже если я его не 
понимаю. Даже если я с ним 
не согласен. Даже если у меня 
другие планы. Иона воспринял 
слово Божье как недоброе для 
себя, и это создало большие 
проблемы.

Наша Ниневия
Кто кому был нужен: Иона 
Ниневии или Ниневия Ио-
не? Конечно, первое отрицать 
нельзя. Ниневия — огромный 
город, в котором только 120 
тысяч человек, не умеющих от-
личать правой руки от левой. 
Бог сильно хотел спасти этих 
людей. Он знал, что язычни-
ки откликнутся на призыв к 
покаянию и наказание не по-
требуется. А для этого нужно 
было срочно направить туда 
пророка.

Но Ионе тоже была нужна 
Ниневия. Зачем? Во-первых, 
чтобы он увидел самого себя, 
свою сущность. Иона — очень 
хороший человек, отличный 
пророк. Он живёт в своей 
стране, пользуется уважением, 
и вдруг у него появляется Ни-
невия.

У каждого из нас — своя 
Ниневия, которая выявляет 
наши проблемы. Поначалу мы 
можем о них не догадываться, 
полагая, что с нами всё в по-
рядке. Однако стоит появить-
ся Ниневии — и всё непри-
глядное в нас всплывает на 
поверхность.

Какие проблемы были у 
Ионы? Чем он был напол-
нен? Прежде всего, своеволи-
ем. Иона выражает открытый 
протест Божьему повелению, 
направляясь в Фарсис. Ещё 
один негативный момент в его 
характере — похоже, он был 
пропитан исключительной лю-
бовью к своей нации и терпеть 
не мог язычников, особенно 
таких жестоких. И третье — 
упрямство. Иона настаивал на 
том, чтобы Ниневия была ис-
треблена. И когда всё шло не 
так, как он себе представлял, 
огорчался до смерти.

У каждого из нас бывают 
моменты, когда нужно сдавать 
экзамен. Та или иная ситуа-
ция, наша Ниневия, вскрывает 
нашу сущность, обнаруживает 
проблемы внутри нас. Жизнен-
ных экзаменов очень много: на 
веру, на любовь, на верность, 
на терпение. Ниневия — наша 
проверочная станция. Бог бу-
дет говорить к нам Своё слово, 
и оно непременно обнаружит в 
нас нечто такое, чему мы бу-
дем удивляться: неужели это 
ещё живёт во мне?

Ложные цели
И встал Иона, чтобы бе-И встал Иона, чтобы бе-
жать в Фарсис от лица Го-жать в Фарсис от лица Го-
сподня, и пришёл в Иоппию, сподня, и пришёл в Иоппию, 
и нашёл корабль, отправляв-и нашёл корабль, отправляв-
шийся в Фарсис, отдал пла-шийся в Фарсис, отдал пла-
ту за провоз и вошёл в него, ту за провоз и вошёл в него, 
чтобы плыть с ними в Фар-чтобы плыть с ними в Фар-
сис от лица Господа (1, 3).сис от лица Господа (1, 3).
У пророка был выбор. Судя по 
карте, Ниневия располагалась 
примерно в 800-х километрах 
от его родины, а Фарсис — в 
4 500-х километрах, причём в 
противоположную от Ниневии 
сторону.

Бог выделил нас в особую 
категорию, и Он непременно 
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будет работать над нами, ведь 
в Небесный Иерусалим не вой-
дёт ничто нечистое. Как мы 
узнаем, кто мы есть на самом 
деле, если у нас в жизни всё 
благополучно и призыв идти 
в Ниневию обходит нас сто-
роной? Пойти в Ниневию для 
Ионы значило смириться, по-
любить жестоких обитателей 
этого города, проявить жерт-
венность. Бог и нас обязатель-
но будет проверять на эти ка-
чества, вести нас на экзамены, 
наблюдать за нашей реакцией.

А что такое Фарсис? Для 
одних — работа, для дру-
гих — удовольствия, для тре-
тьих — своя семья, а ещё 
развлечения, Интернет, соцсе-
ти... Оказывается, для Ионы и 
для нас Фарсис — не просто 
какой-то город, а некая аль-
тернатива, предлагающая эго-
истичную жизнь. Пойти в Ни-
невию — значит пожертвовать 
временем, силами, личными 
интересами и ещё многим ради 
Божьего дела. Но куда удоб-
нее направиться в Фарсис! Ча-
сто мы не воспринимаем свою 
Ниневию как залог грядущих 
Божьих благословений. Его 
призывы нам кажутся труд-
ными, а собственные желания 
и планы — более значимыми, 
чем Его воля. Увы, некоторые 
христиане рассуждают так: 
«Я верующий, не пью, не ку-
рю, не занимаюсь скверносло-
вием, читаю Библию, посещаю 
богослужения. И что мне в от-
вет предлагает Бог? Ниневию? 
О нет, я достоин большего!» 
Такие люди думают только о 
себе и собственных благах, а 
Ниневию воспринимают как 
какое-то наказание и сплош-
ную проблему.

Мы с женой родились и вы-
росли в Харцызске, там и об-

ратились к Богу. Мы приобщи-
лись к церкви, где совершает 
служение Е. Н. Пушков. Там 
было порядка 70-ти человек мо-
лодёжи, много детей.  Община 
насчитывала около 220-ти чле-
нов. Бог стал работать над на-
ми. Сначала мне поручили ру-
ководство молодёжью. Потом я 
постарел, и братья предложили 
заниматься с детьми. А затем 
мы с женой поняли, что было 
бы неплохо куда-то переехать 
для служения. У нас была 
большая церковь, но ведь есть 
немало общин, где недостаток 
в тружениках.

«Братья, мы согласны на 
переезд», — сообщили мы слу-
жителям. Мы с женой мечтали 
о новом месте: чистый воздух, 
лес, речка неподалёку, свой 
дом, просторный двор, хоро-
ший участок земли, где мож-
но будет работать с детьми и 
выращивать необходимое для 
пропитания... И, конечно, не-
большая группа верующих, где 
мы будем совершать служение. 
Братья посоветовались и пред-
ложили нам «самый чистый 
город» в Донецкой области — 
Горловку. А там — ртутный и 
химический комбинаты, произ-
водство удобрений и аммиака... 

Я начал посещать там об-
щину (на тот момент мы ещё 
не переехали). Иду по улице. 
Воскресенье. Весна. Солнеч-
ное утро. Вишни в цвете. Я 
вдыхаю полной грудью аромат 
благоухающих деревьев. Оче-
редной вдох — и тут у меня 
перехватывает дыхание, не 
могу выдохнуть. Оказывается, 
один завод сделал выброс ам-
миака, и я его вдохнул полной 
грудью. А Дом молитвы — 
буквально в полукилометре 
от этого предприятия. Так я 
вдохнул — и замер. С трудом 

выдохнул, пошёл дальше на 
собрание. И тут мне стало по-
нятно: вот она, моя Ниневия. 
Конечно, нам с женой хоте-
лось немного лучшего...

Тем не менее мы перееха-
ли и прожили там 15 лет. Мы 
ходили по этим улицам, вы-
мощенным щебнем с ртутного 
комбината. Мы дышали этим 
аммиачным воздухом. Нам бы-
ло трудно. Но сколько Божьих 
чудес мы испытали за эти 
15 лет!

Увы, порой мы выбираем 
не Ниневию, а Фарсис. Побе-
жать в Фарсис для нас сегод-
ня — значит не согласиться 
с Божьей волей. Нет, это не 
обязательно открытый протест, 
брошенный Господу. Кто-то 
тихонько часами просиживает 
в Интернете в непотребных 
сайтах, кто-то увлекается ки-
нофильмами, кто-то глотает 
любовные романы. А иные на-
ходят свой Фарсис на рабо-
те — проводят там время с 
утра до вечера и чуть живые 
приползают домой. Какая им 
Ниневия? Какая воля Божья? 
Набраться бы сил на завтраш-
ний рабочий день...

Божий голос
Но Господь воздвиг на море Но Господь воздвиг на море 
крепкий ветер, и сделалась крепкий ветер, и сделалась 
на море великая буря, и ко-на море великая буря, и ко-
рабль готов был разбиться рабль готов был разбиться 
(1, 4).(1, 4).
Но у нас удивительный Го-
сподь! Когда Иона действует 
по-своему: находит корабль и 
уплывает от лица Господня, — 
вдруг в его жизни начинаются 
трудности. Буря на море — не 
случайность, её посылает Бог, 
и мы знаем почему. Господь 
регулирует силу волн так, что-
бы корабль не утонул, но вос-
питательный процесс пошёл.
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Итак, Ниневия, буря, кит — 
всё это в жизни Ионы опреде-
лённые закономерности. Бо-
жье слово благое, и вереница 
потрясений в судьбе пророка 
были для него ценным уроком.

Если христианин выбирает 
Фарсис, чтобы спрятаться от 
Бога, Его воли и поручений, 
Господь может через непро-
стые обстоятельства загово-
рить с ним. И человеку нужно 
будет во всём этом правиль-
но сориентироваться и разо-
браться. Кто я? Где я должен 
быть? Чем я должен зани-
маться? А может, я сплю, как 
Иона, вместо того чтобы ид-
ти и исполнять Божью волю? 
И тогда нужно встрепенуться, 
проснуться, оглянуться по сто-
ронам. Оказывается, я не на 
том месте, где должен нахо-
диться. Я избрал не то направ-
ление жизни!

История Ионы показывает, 
что Бог разговаривает с людь-
ми по-разному. Было время, 
когда Господь давал пророку 
повеление словами. Но настал 
момент, когда Бог заговорил 
по-иному — через бурю. Для 
Ионы потребовался особый 
язык. И Бог заговорил уже не 
шёпотом, а так громко, что и 
язычники-корабельщики услы-
шали, и ветер, и волны, и кит. 
Господь знает, как и когда бе-
седовать с людьми.

В каждом случае Господь 
выбирает наиболее подходя-
щий способ, как достучаться 
до сознания человека и сло-
мать его ложные стереотипы. 
И таких обстоятельств в жиз-
ни много. Бывает, Господь го-
ворит тихо через Писание, а 
бывает — очень громко через 
различные потрясения.

Два молодых человека гна-
ли машину по трассе в Аме-

рике. Сзади был прицеп, а на 
нём — новый автомобиль.

— Авель, не гони. Ты ви-
дишь, машину бросает? — за-
беспокоился один из них.

— Не переживай. Это боко-
вой ветер, всё нормально.

И вот на скорости 120 кило-
метров в час они не вписывают-
ся в поворот, улетают с трассы, 
сбивают несколько столбов, не-
сколько раз переворачиваются. 
Обе машины — вдребезги.

Лежат молодые парни в 
разбитой машине, и один спра-
шивает другого:

— Авель, ты живой?
— Живой.
— И я живой. А ты знаешь, 

за что?..
— Знаю.
— И я знаю.
Бог по-разному разговарива-

ет с людьми, и Ему есть что 
сказать. Он знает, каким обра-
зом донести до нас нечто важ-
ное. Он хочет, чтобы мы оста-
вили свой Фарсис, изменили 
жизненный курс, если он стал 
ошибочным.

У Господа есть определён-
ный план в отношении каж-
дого. В Его замысле кроется 
благословение для нас. Господь 
хочет вести нас и ждёт от каж-
дого искреннего послушания.

Честный ответ
Иона мне нравится прежде 
всего своей честностью. Ес-
ли бы нам сегодня раздали 
листочки и попросили напи-
сать краткую автобиографию, 
что бы мы о себе рассказали? 
О том, как не слушались Бо-
га? Или о том, как неверую-
щие задавали нам обличитель-
ные, отрезвляющие вопросы? 
Мы бы поведали, что были 
горды, своевольны, обидчивы? 
Я бы, наверное, на такое не 

решился. А Иона откровенно 
рассказывает о своих ошиб-
ках в собственной книге. На 
корабле он тоже судит себя 
и сам себе выносит приговор. 
Люди, которые судят самих 
себя, вправе рассчитывать на 
Божью милость. И хотя Иона 
в конце концов летит за борт, 
для него эти тяжелейшие об-
стоятельства — начало поми-
лования. В бушующем море 
его поджидает большая рыба, 
во чреве которой Бог продол-
жит работать над пророком.

В жизни Ионы было много 
испытаний. Господь провёл его 
через суровую школу и воспи-
тал из него великого пророка. 
Бог будет разговаривать и с 
нами. Он будет задавать нам 
вопросы, требующие честного 
ответа и глубокого самоанали-
за. Он будет посылать обсто-
ятельства, в которых важно 
правильно сориентироваться и 
понять Божью волю. Давайте 
в качестве домашнего зада-
ния вникнем в семь вопросов, 
которые корабельщики задали 
Ионе (1, 8–11), применим их к 
себе и постараемся честно на 
них ответить.

Во чреве кита мы снова ви-
дим только Бога и Иону. Один 
на один. Там пророк пересмо-
трел свою жизнь и пришёл 
к важным выводам, принял 
верные решения. В молитве 
Иона сказал Богу несколько 
слов, которые перевернули его 
жизнь. Он был доставлен на 
сушу и снова получил силу 
для служения Богу. Его пропо-
ведь заключалась всего в семи 
словах, но благодаря ей вся 
Ниневия покаялась!

Наша открытость перед Бо-
гом и готовность идти в свою 
Ниневию — залог благослове-
ний и побед! 
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Чтобы глубже понять приведённый библейский 
стих, рассмотрим его контекст. Господь судится 
со Своим народом (ст. 2): напоминает о Своих 
благих деяниях, призывает его к ответу. Израиль 
в недоумении спрашивает: «С чем предстать мне 
пред Господом, преклониться пред Богом небес-
ным? Предстать ли пред Ним со всесожжениями, 
с тельцами однолетними? Но можно ли угодить 
Господу тысячами овнов или неисчётными по-
токами елея? Разве дам Ему первенца моего за 
преступление моё и плод чрева моего — за грех 
души моей?» (ст. 6–7). Далее звучит Божий от-
вет: «О, человек! сказано тебе, что — добро...»

Господь в Своей сущности благ (Мф. 19, 17), 
и Он не скрывает от людей, что для них будет 
истинным благом: во-первых, действовать спра-
ведливо; во-вторых, любить дела милосердия; 
в-третьих, смиренномудренно ходить перед Го-
сподом. Бог ожидает, и даже более того — тре-
бует, чтобы человек жил в соответствии с этим 
откровением. Если же люди пренебрегают своей 
обязанностью, Он спрашивает с них, начинает 
судиться с ними.

Далее Бог обвиняет Израиль за обманчивые 
гири, неверные весы, сокровища нечестия, лжи-
вость. Стихи 14–15 раскрывают последствия и 
наказание за эти грехи: «Ты будешь есть и не 
будешь сыт; пустота будет внутри тебя; будешь 
хранить, но не убережёшь, а что сбережёшь, то 

предам мечу. Будешь сеять, а жать не будешь; 
будешь давить оливки и не будешь умащаться 
елеем; выжмешь виноградный сок, а вина пить 
не будешь». Особенно меня тревожит фраза 
«пустота будет внутри тебя». Наверное, многим 
знакомо такое состояние, когда нет внутрен-
ней наполненности Божьим словом, нет целе-
устремлённости в жизни, радости в служении. 
Нередко причиной нашей неудовлетворённости 
служит то, что мы знаем Божью волю, но не 
исполняем.

Обратим внимание на два важных действия, 
к которым призывает нас Господь.

Действовать справедливо
Это повеление охватывает наши отношения и 
с Богом, и с людьми. Мы призваны заботить-
ся о тех, кто нам доверен, подавая им в своё 
время нужную меру хлеба. Нередко нам прихо-
дится в качестве судьи разбирать те или иные 
конфликтные ситуации среди подопечных. Здесь 
тоже важна непредвзятость, честность.

Каким образом мы можем быть справедливы 
по отношению к Господу? Бог со Своей  стороны 

О, человек! сказано тебе, что — добро 
и чего требует от тебя Господь: 

действовать справедливо, любить дела 
милосердия и смиренномудренно ходить 

пред Богом твоим.
Мих. 6, 8

ССПРАВЕДЛИВОСТЬ ПРАВЕДЛИВОСТЬ 
И МИЛОСЕРДИЕИ МИЛОСЕРДИЕ

Арон Андреевич Реймер,
служитель церкви г. Караганды 
(Казахстан)
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напоминает о Своих праведных действиях 
(ст. 5), чтобы мы могли дать себе оценку: на-
сколько мы справедливо поступаем по отноше-
нию к Небесному Отцу?

Аналогичную мысль мы встречаем у пророка 
Исаии (Ис. 5, 1–7), где используется аллегория 
виноградника и ухода за ним. Господь вырази-
тельно рассказывает о бесчисленных благоде-
яниях по отношению к Израилю. В ответ Он 
рассчитывал на добрые плоды, но вместо них 
получил от собственного народа дикие ягоды. 
С Его стороны было справедливо ожидать бла-
годарности, послушания, добрых дел. С глубо-
кой болью Владыка задаёт вопрос, на который 
Израиль так и не даёт ответа: «Что ещё надле-
жало бы сделать для виноградника Моего, чего 
Я не сделал ему? Почему, когда Я ожидал, что 
он принесёт добрые грозды, он принёс дикие 
ягоды?» (ст. 4).

Давайте поставим себя на место Израиля. 
«Воспою Возлюбленному моему...» (ст. 1) — 
звучит песнь, возвеличивающая Бога и Его бес-
конечные благодеяния к нам. Как много Он тру-
дится над нами! Сколько в нас вложено, сколько 
нам прощено! А как мы относимся к Господу, 
справедливо ли? Сколько времени мы уделяем 
общению с Ним: исследованию Писания, молит-
ве — как личной, так и на богослужениях? Как 
мы совершаем труд, который доверил нам Го-
сподь? Справедливо ли наше отношение к Богу 
и нет ли того, что нам нужно исправить?

Бог, отдавший для нас самое дорогое — Сво-
его единственного Сына, ожидает от нас спра-
ведливости, взаимности. Где огонь ответной 
любви, где радость в служении Господу, где 
жертвенность? Бог ждёт, но до определённого 
времени. А потом может наступить момент, ког-
да Он начнёт взыскивать с нас, призовёт к от-
вету (ст. 5–6).

Бог не стыдится называть Своими тех, кто 
ради Него пожертвовал временным, видимым, 
кто стремится к небесному, оставив земное 
(Евр. 11, 13–16). Нередко мы цепляемся за что-
то сиюминутное, потому что оно нам дорого: 
например, за мирскую одежду, земные блага. 
Начинаешь беседовать с христианином, подска-
зываешь, в чём нужно исправиться, иначе он не 
сможет совершать служение в церкви, а он со-
противляется: «Ну и не надо! Исполнить ваши 
требования и оставить то, что для меня важно, 
я не готов». Неужели земное дороже служения? 
Неужели справедливо бросить труд для Господа 
ради какой-то преходящей вещи?

Вспомним библейских героев, которые назва-
ны в Писании людьми справедливыми.

Прежде всего, на память приходит Иов, 
которому даётся следующая характеристика:  
«...был человек этот непорочен, справедлив и 
богобоязнен и удалялся от зла» (Иов. 1, 1). Та-
кую высокую оценку ему даёт Сам Бог! Слово 
«справедлив» в еврейском тексте имеет следу-
ющие оттенки: правильный, истинный, честный, 
приятный, угодный. С таким человеком приятно 
общаться, он угоден Богу и людям.

В адрес Иисуса Христа со стороны Его недо-
брожелателей прозвучало следующее: «Учитель! 
мы знаем, что Ты справедлив, и истинно пути 
Божию учишь, и не заботишься об угождении 
кому-либо, ибо не смотришь ни на какое лицо» 
(Мф. 22, 16). Здесь греческое слово подразуме-
вает под справедливостью истинность, правди-
вость, верность, искренность. Конечно, эти лю-
ди были движимы лукавством (ст. 18), тем не 
менее в их словах примечательна одна деталь: 
справедливый — значит не заботящийся об 
угождении кому-либо. Тот, кто по-настоящему 
справедлив, не станет человекоугодником, не 
будет выслуживаться перед окружающими. Он 
не станет зарабатывать авторитет нечестными 
способами, пытаясь произвести на публику впе-
чатление, понравиться людям, а не Богу.

Самуил не выслуживался перед Саулом. Не-
сомненно, царь обладал властью, высоким ста-
тусом, пользовался правом отдавать приказания 
по своему усмотрению. Но когда Саул просил 
пророка: «Окажи мне честь перед народом», — 
Самуил не пошёл у него на поводу, хотя ему 
было бы выгодно сохранить добрые отношения 
с государем.

Порой за справедливость приходится дорого 
платить. Иоанн Креститель справедливо обличал 
царя Ирода, и это стоило величайшему из про-
роков жизни. Тем не менее Сам Бог призывает 
нас, чтобы мы действовали справедливо во всех 
вопросах, даже если это связано с издержками 
и трудностями. Однако важно понимать: нам 
не нужно изобретать собственную справедли-
вость. Господь дал нам стандарт, на который 
мы всегда можем ориентироваться. Христос был 
справедлив, потому что учил пути Божьему. Он 
согласовывал все Свои действия и суждения с 
волей Отца.

Апостолы тоже сталкивались с нелёгким вы-
бором. Иерусалимская религиозная верхушка 
требовала от них, чтобы они даже не упоми-
нали имени Иисуса. Однако ученики Христовы 
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были непреклонны: «Судите, справедливо ли 
пред Богом — слушать вас более, нежели Бо-
га? Мы не можем не говорить того, что видели 
и слышали» (Деян. 4, 19–20). Апостолы ясно 
понимали Божью волю, и было бы несправед-
ливо покоряться синедриону вопреки Господ-
ним повелениям.

В каждой ситуации нам важно понять: как 
смотрит на этот вопрос Господь? Что нужно 
сделать, чтобы понравиться, угодить Ему? Во-
ля Божья открывается нам в Писании, а также 
в процессе молитвы или в советах служителей 
либо опытных христиан. И если нам становится 
понятным верное направление действий, важно 
поступать именно так, как угодно Богу.

Израиль потребовал у Самуила царя, как у 
прочих народов. Пророку стало от этого горько 
и больно. Тем не менее избрание государя со-
стоялось. А после этого Самуил предстал перед 
народом со словами: «Вот я; свидетельствуйте 
на меня пред Господом и пред помазанником 
Его, у кого взял я вола, у кого взял осла, ко-
го обидел и кого притеснил, у кого взял дар 
и закрыл в деле его глаза мои, — и я возвра-
щу вам» (1 Цар. 12, 3). И в ответ он услышал 
единодушное признание: «Ты не обижал нас, и 
не притеснял нас, и ничего ни у кого не взял» 
(ст. 4). Самуил во всём поступал справедливо. 
Не нашлось ни одного человека, который мог 
бы упрекнуть его в нечестности, лукавстве, дву-
личии, корысти.

Наверное, мало кто из нас готов предстать 
перед церковью и задать подобный вопрос. Мы 
подсознательно боимся, что кто-то подойдёт к 
нам, сделает замечание, чтобы мы исправились. 
Но если мы хотим действовать справедливо, то 
подобные ситуации не будут тревожить нас.

Справедливость начинается с наших мыс-
лей. Апостол Павел призывает: «Наконец, 
братия мои, что только истинно, что честно, 
что справедливо, что чисто, что любезно, что 
достославно, что только добродетель и похва-
ла, о том помышляйте» (Флп. 4, 8). Гораздо 
легче справиться с несправедливой мыслью, 
чем с несправедливыми словами и поступка-
ми. Рудольф Давидович Классен однажды за-
дал верующим необычный вопрос: «Кто из вас 
может безоружным победить льва?» И тут же 
пояснил: «Да любой, если лев ещё маленький». 
А вот когда хищник вырастет, тогда его просто 
так не одолеть. Если к нам приходит мысль, 
пропитанная несправедливостью, нужно сра-
зу же её решительно отвергнуть. Но стоит ей 

дать развиться и перерасти в планы и дела — 
тогда быть беде.

Будем действовать справедливо по отноше-
нию к Богу и к ближним. Если Господь от-
крывает нам, что мы неправы в той или иной 
ситуации, не будем тянуть время, откладывать 
решение проблемы до вечери Господней. Да, 
быть справедливым нелегко, это требует огром-
ных усилий и достаётся ценой духовной борьбы. 
Но этого ждёт и требует от нас Господь, гото-
вый щедро благословить послушных Ему.

Любить дела милосердия
Следующее, что ценно для Господа и с чем мы 
можем предстать перед Ним, — это любовь к 
делам милосердия. Во-первых, стоит обратить 
внимание: речь идёт именно о делах (множе-
ственное число). Во-вторых, важно любить дела 
милосердия, а не просто творить их.

Каждый из нас может делать что-то доброе от 
случая к случаю. Но любить дела милосердия — 
нечто более великое. Например, большая разница 
между хозяйкой, у которой есть диплом кондите-
ра, и той, которая любит печь. Последняя будет 
постоянно заниматься любимым делом, её будет 
тянуть к тому, чтобы приготовить что-нибудь 
вкусное. Где будет больше выпечки? Конечно, 
там, где любят готовить! Если мы любим дела 
милосердия, мы будем использовать все ресурсы 
и возможности, чтобы делать доброе.

Господь призывает нас к делам милосердия, 
потому что хочет, чтобы в нас проявлялись Его 
качества и мы были похожи на Него, отража-
ли Его образ. Мы Его дети и призваны быть 
милосердными, как и Отец наш милосерд (Лк. 
6, 36; ср. Исх. 22, 27; 2 Пар. 30, 9; Иак. 5, 11). 
Дух Святой производит в нас плод, одна из со-
ставляющих которого — милосердие (Гал. 5, 
22–23). И мы призваны использовать то, чем 
наделил нас Господь. Он одарил нас милосерди-
ем, и Сам ежечасно проявляет его к каждому. 
Мы ответственны за то, чтобы развивать в себе 
это качество и благодаря ему приносить нашему 
Господину обильные плоды. Он вправе рассчи-
тывать на то, чтобы получить Своё с прибылью 
(Мф. 25, 14–30).

Милосердие можно рассматривать как ве-
ликолепный букет целого ряда качеств. Оно 
включает в себя сострадание, жалость, милость, 
благотворительность, доброту. Милосердие Бо-
га — это производная Его верности и предан-
ности. Связь между верностью и добротой в 
Его сердце наглядно прослеживается в притче 
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о блудном сыне. После того как несчастный 
пришёл в себя у свиных корыт, он направляется 
в отчий дом. А тем временем отец каждый день 
пристально вглядывается в даль. Его милосер-
дие не истощилось за эти годы, пока сын вёл 
разгульную жизнь вдали от родных. Здесь сра-
зу приходят на память слова пророка Иеремии, 
обращённые к Богу: «По милости Господа мы 
не исчезли, ибо милосердие Его не истощилось. 
Оно обновляется каждое утро; велика верность 
Твоя!» (Плач 3, 22–23). Вот где истоки мило-
сердия — в Божьей преданности и верности! 
Неизвестно, как сын все эти годы отзывался 
об отце и как к нему относился. Но отец не-
изменно любил сына и ждал его. Завидев вда-
ли родного, отец бросается навстречу ему. Тот, 
сгорая от стыда, не в силах поднять лица, а 
отец его обнимает, целует. Сын пытается что-то 
объяснить, но у отца уже начинается праздник: 
сын был мёртв и ожил. Милосердие отца не ис-
тощилось, потому что он сохранил отцовскую 
 верность.

Ещё один текст на тему милосердия содер-
жится в Первом послании Иоанна: «Если испо-
ведуем грехи наши, то Он, будучи верен и пра-
веден, простит нам грехи наши и очистит нас 
от всякой неправды» (1, 9). Заметьте: Бог верен 
каждому Своему слову. Поэтому Он приходяще-
го к Нему не изгоняет вон. Поэтому Он снова и 
снова прощает нам грехи, если мы исповедуем 
их. Его верность необычайно велика, и из неё 
проистекает безграничное милосердие.

Взгляд на верного и милосердного Бога 
ставит перед нами ряд вопросов: способен ли 
я всегда принимать Божью милость? насколько 
я сам милосерд по отношению к окружающим?

Как это ни покажется странным, человек не 
всегда правильно реагирует на милость Господа. 
Яркий пример — Иона. Пророк ясно понимал, 
что Бог милосерд и, если ниневитяне покают-
ся, Он отменит их наказание. И тем не менее 
во время разыгравшейся бури он словно отка-
зывается от Божьего милосердия. Быть выбро-
шенным за борт во время лютой стихии — не-
минуемая смерть, это пренебрежение Божьей 
милостью. Но даже во чреве большой рыбы 
Божье милосердие настигает его. И тут Иона 
многое переосмысливает. Божье милосердие ста-
новится его сокровищем. Из уст пророка зву-
чат проникновенные слова: «Чтущие суетных и 
ложных богов оставили Милосердого своего, а я 
гласом хвалы принесу Тебе жертву; что обещал, 
исполню: у Господа спасение!» (Ион. 2, 9–10). 

Теперь он чтит своего Милосердого и идёт ис-
полнять Его поручение, хотя ему предстоит ещё 
многое переосмыслить.

Апостол Иуда призывает: «Сохраняйте себя в 
любви Божией, ожидая милости от Господа на-
шего Иисуса Христа, для вечной жизни» (Иуд. 
ст. 21). Мы как Божьи дети призваны каждый 
день ожидать милости от Господа, постоянно 
нуждаться в ней, правильно на неё откликаться. 
Это должно выразиться в нашем отношении к 
окружающим. Иона не был милосерд к ниневи-
тянам, он хотел, чтобы Господь сполна воздал 
им за все злодеяния. Подобное можно наблю-
дать среди детей. Двое ребят поссорились, и вот 
приходит папа, чтобы разобраться в ситуации. 
Пострадавший сын ожидает, что его обидчик по-
лучит по заслугам, но вдруг отец обнимает вино-
вного и прощает. И тут обиженный начинает воз-
мущаться: папа поступил несправедливо! А разве 
мы не бываем похожи на детей? Если человеку, 
который причинил нам боль, оказали милость, 
нас порой это сильно задевает.

«Облекитесь в милосердие», — призывает 
апостол Павел (см. Кол. 3, 12). Милосердие 
связано прежде всего с нашим сердцем. Наша 
внутренность должна наполниться сочувствием 
и жалостью к другим. Милосердный самарянин 
был готов к добрым делам: у него были с собой 
и ткань для перевязки, и елей, и вино — всё, 
чтобы оказать пострадавшим помощь. Слово Бо-
жье делает нас готовыми ко всякому доброму 
делу (2 Тим. 3, 16–17). Истинный христианин 
расположен к тому, чтобы творить дела мило-
сердия, и всегда готов к этому.

Отсутствие милосердия приводит к катастро-
фическим последствиям. Псалмопевец произно-
сит грозные слова в адрес жестокосердых лю-
дей: «За то, что он не думал оказывать милость, 
но преследовал человека бедного, и нищего, и 
сокрушённого сердцем, чтобы умертвить его; 
возлюбил проклятие — оно и придёт на него; 
не восхотел благословения — оно и удалится 
от него» (Пс. 108, 16–17). Но если мы проник-
нуты милосердием, то наследуем благословение 
(1 Петр. 3, 8–9).

У нас есть право со всяким вопросом прихо-
дить к Небесному Отцу. Если мы понимаем, что 
нам недостаёт богоугодной справедливости и 
действенного милосердия, попросим об этом Го-
спода, Который даёт нам всё необходимое без 
упрёков и обещает послушным великие благо-
словения. 

Справедливость и милосердие
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УУРОКИ РОКИ 
МОЛЯЩЕГОСЯ   МОЛЯЩЕГОСЯ   
ХХРИСТАРИСТА
Однажды я пришёл устраи-
ваться на работу и проходил 
собеседование. Начальник 
объяснил мне простую вещь: 
«Если ты когда-нибудь про-
спишь и опоздаешь на рабо-
ту, в первый раз мы ничего 
тебе не скажем. Но если та-
кое повторится — это уже 
система».

Изучая молитвенную 
жизнь Иисуса Христа, я ре-
шил воспользоваться анало-
гичным системным анализом. 
Для этого мне пригодились 
книга А. М. Волошина «Бог 
явился во плоти», симфония 
к Библии и ещё кое-какие 
материалы. Работая с ними, я 
выписывал различные детали, 
связанные с тем, как молился 
Христос. Таких фактов у меня 
получилось около сорока. За-
тем я выделил моменты, ко-
торые у Христа повторялись, 
т. е. были систематичными, и 

сформулировал их в виде те-
зисов. В итоге у меня полу-
чилось семь важных правил, 
которыми руководствовался 
Иисус в молитве и которые 
принесут и нам несомненную 
пользу. Их я и предлагаю 
рассмотреть в статье.

Дорожите уединённой 
молитвой
Иисус Христос много молил-
ся один (см. Мф. 26, 36–39; 
Лк. 4, 42; 5, 16; 6, 12; 9, 18 
и др.). Так, в Евангелии от 
Матфея читаем: «И тотчас 
понудил Иисус учеников Сво-
их войти в лодку и отпра-
виться прежде Его на другую 
сторону, пока Он отпустит 
народ. И, отпустив народ, Он 
взошёл на гору помолиться 
наедине; и вечером оставался 
там один» (14, 22–23).

Иисуса порой окружала 
толпа, насчитывавшая более 
пяти тысяч человек, рядом 

с Ним постоянно находи-
лись ученики. Тем не менее 
Он использовал любую воз-
можность уединиться, чтобы 
разделить сладостное обще-
ние с Отцом. Здесь Христос 
отпускает народ по суше, а 
учеников по морю и вечером 
остаётся один в пустынном 
месте. Все евангелисты от-
мечают, что Спаситель по-
стоянно ощущал потребность 
в сокровенной молитве. Как 
сильно Он нуждался в том, 
чтобы Ему никто не мешал 
излить душу в общении с Не-
бесным Отцом! Для этого Он 
лишал Себя сна. Есть тексты, 
говорящие о том, что Он мо-
лился всю ночь или что вста-
вал весьма рано. При неверо-
ятной физической нагрузке и 
скудном питании нужда в от-
дыхе ощущается особо остро. 
Но Господь недосыпал ради 
того, чтобы подольше насла-
диться молитвой.

Евгений Михайлович Шапарь,
служитель церкви г. Балаково 
(Саратовская обл.)
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Иисус проходил лишние 
километры, чтобы помолить-
ся в одиночестве. В Деян. 
1, 12 указано примерное рас-
стояние от Иерусалима до 
Елеонской горы, на которую 
Он часто уходил молиться. 
Субботний путь составляет 
чуть меньше километра. По-
лучается, находясь в Иеру-
салиме, Иисус шёл километр 
на гору, а потом возвращал-
ся, преодолевая такое же 
расстояние.

Судя по тому, что ночью 
Петру пришлось греться у 
костра (Ин. 18, 18), в тёмное 
время суток в Иерусалиме и 
Гефсимании могло быть хо-
лодно. Куда удобнее молить-
ся дома, да и ходить никуда 
не надо! Тем не менее Иисус 
регулярно искал возможности 
побыть наедине с Отцом.

У меня бывает так: вече-
ром помолился вместе с же-
ной и детьми и отправляюсь 
спать, но возникает чувство, 
будто я ложусь отдыхать без 
молитвы. Личное общение с 
Богом не заменишь ничем. 
Не случайно Господь побуж-
дал учеников молиться втай-
не, за закрытой дверью — то 
есть делать это так, что-
бы никто не отвлекал и не 
 мешал.

Иисус так организовывал 
молитвенную жизнь, чтобы 
не было ущерба ближним. 
Если отец семейства каж-
дый раз перед уединённой 
молитвой будет приказывать 
детям: «Ведите себя так, 
будто вас нет дома, — не 
двигаться, не разговаривать, 
не играть!» — тогда они с 
ужасом будут вспоминать те 
минуты, когда папа молился. 

Это принесёт им больше вре-
да, чем пользы.

Когда Иисус отпустил на-
род и предался молитве, уче-
ники попали в сильную бурю 
на море. В других ситуациях 
Иисус молился всю ночь, а 
здесь Он увидел их бедству-
ющими и поспешил к ним на 
помощь (Мк. 6, 48). В дан-
ный момент Он понимал, что, 
хотя молитва очень важна, 
апостолы именно сейчас нуж-
даются в поддержке и спасе-
нии. И Он тут же отправился 
к ним по воде. Христос знал, 
что всему своё время. И Он 
старался максимально исполь-
зовать имеющиеся возмож-
ности для того, чтобы много 
молиться. Но делал это не в 
ущерб тем, кто нуждался в 
Его заботе и помощи.

Цените свой Елеон
В Евангелиях есть по мень-
шей мере пять текстов, кото-
рые доказывают, что у Иису-
са были излюбленные места 
для молитвы. Вот один из 
них: «Днём Он учил в храме, 
а ночи, выходя, проводил на 
горе, называемой Елеонскою» 
(Лк. 21, 37). По большому 
счёту, можно молиться везде 
и всегда, если это совершает-
ся в духе и истине. Христос 
объяснял самарянке, что слу-
жение Богу не будет связано 
с конкретным местом (Ин. 4, 
21–24). Тем не менее у Иису-
са и Его подвижников были 
особые места, где они любили 
молиться. Интересно, что воз-
нёсся Иисус с той самой Еле-
онской горы, где проводил, 
наверное, лучшие моменты 
Своей жизни. Его пришествие 
в будущем также будет свя-

зано с Елеонской горой (Зах. 
14, 4; Деян. 1, 11).

Павел Владыкин из книги 
«Счастье потерянной жизни» 
посещал свой Хораф даже в 
пургу, чтобы побыть наедине 
с Богом. Можем вспомнить 
также слова одного гимна о 
матери: «...чтоб губами тро-
нуть половицы, где стояла на 
коленях ты». В этой семье 
мама часто молилась на од-
ном и том же месте, и дети 
прекрасно знали об этом.

У меня тоже есть излю-
бленные места для молитвы. 
Конечно, я могу разделить 
общение с Богом и в своей 
комнате, пока спит жена, и в 
детской, и на кухне. Но есть 
одно тихое, укромное место, 
где я испытываю особое вдох-
новение во время молитвы.

Один брат рассказывал, 
как долгое время он с други-
ми рабочими обшивал фасад 
пенопластом. Вокруг валялось 
много обрезков пенопласта. 
После обеда рабочие ложи-
лись на эти куски и немного 
отдыхали. Прошли годы. Брат 
однажды встретился со сво-
ими коллегами, и они стали 
вспоминать тот объект. Один 
из них признался: «С тех пор, 
как только вижу пенопласт, 
мне хочется спать».

Вполне естественно, что, 
если у нас есть привычное 
место для общения с Богом, 
оно всегда будет ассоцииро-
ваться в нашем сознании с 
молитвой. Поэтому будет не-
плохо, если мы найдём осо-
бый уголок, где мы будем 
регулярно встречаться с Го-
сподом и испытывать вдохно-
вение, куда будет стремиться 
наша душа.
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Обращайтесь к Богу 
с благоговением
Практически всегда Иисус в 
молитве обращался к Богу 
словом «Отче». Евангелисты 
приводят лишь один слу-
чай, когда Он воззвал «Боже 
Мой!» — это было на Голго-
фе (Мф. 27, 46). Часто Иисус 
расширял Своё обращение к 
Небесному Отцу: «Отче пра-
ведный» (Ин. 17, 25), «Отче 
Святой» (Ин. 17, 11), «Отче 
наш, сущий на небесах» (Мф. 
6, 9). Такие обращения гово-
рят о многом. По ним можно 
судить, какими чувствами и 
мыслями было переполнено 
сердце Сына Божьего.

Эту же взаимосвязь мож-
но обнаружить в Послании к 
Галатам: «А как вы — сыны, 
то Бог послал в сердца ваши 
Духа Сына Своего, вопиюще-
го: „Авва, Отче!“» (4, 6). От 
того, каков мой настрой и 
каким я воспринимаю Бога, 
зависит, как я к Нему обра-
щаюсь.

В человеческих отношени-
ях также можно проследить 
подобное. Одно дело, если 
я обращусь к брату по вере: 
«Саня». В этом будет что-то 
панибратское, развязное, фа-
мильярное. Другая ситуация, 
если я назову его Сашей. 
Иначе будет выглядеть, когда 
я обращусь к нему: «Алек-
сандр». И четвёртый вари-
ант — когда я назову его 
по имени и отчеству, напри-
мер «Александр Валерьевич». 
В последнем случае наиболее 
ярко будет показано моё ува-
жение к человеку.

«Отче» как обращение к 
Богу — это выражение наи-
высшего почтения к Нему, 

сочетающееся с осознанием 
нашего духовного сыновства. 
Здесь и готовность покорять-
ся Небесному Отцу, и пони-
мание того, что Он велик, а 
я мал.

Порой христиане слишком 
вольно обращаются к Все-
вышнему. Слова и манера ис-
полнения некоторых христи-
анских песен, где обращение 
к великому Богу низводится 
до панибратства или чего-то 
интимного, вызывают у меня 
тревогу. Конечно, мы должны 
выражать свои чувства, но не 
стоит забывать о Божьем ве-
личии, святости, непостижи-
мости. Иисус Христос молил-
ся с глубоким благоговением 
и почтением. Это — замеча-
тельный пример для нас.

Позаботьтесь 
о порядке в своей 
молитве
В молитве Христа был опре-
делённый порядок. Это хо-
рошо видно из того, как Он 
учил апостолов молиться. 
Примечательно, что молит-
ва «Отче наш» была ответом 
на просьбу учеников: «На учи 
нас молиться, как и Иоанн 
научил учеников своих» (Лк. 
11, 1). Когда нас просят на-
учить молиться, мы обычно 
советуем: «Обращайтесь к 
Богу своими словами, так, 
как вы разговариваете, напри-
мер, со своим отцом».

Но Христос ответил ина-
че. Он дал ученикам образец, 
в котором отчётливо видны 
смысловые блоки, выделен-
ные в некоторых изданиях 
Синодального перевода точ-
кой с запятой (Лк. 11, 2–4). 
Конечно, это не означает, 

что апостолам нужно было 
выучить эту молитву и поль-
зоваться только ею. Этот об-
разец открывал принцип по-
строения молитвы и то, какие 
темы она должна охватывать: 
прославление Бога, просьбы 
о насущном хлебе, прощении 
грехов и избавлении от иску-
шений. Есть некий порядок, 
план, структура. Недоста-
точно обойтись одной общей 
фразой. Ты можешь молиться 
о защите от конкретных ис-
кушений, которые в данный 
момент угрожают тебе. Ты 
можешь перечислить опреде-
лённые нужды, с которыми 
столкнулся сегодня: слома-
лась машина, покосился са-
рай и т. д.

В первосвященнической 
молитве Христа (Ин. 17) то-
же отчётливо виден план: 
сначала Иисус прославляет 
Бога и отчитывается о Своём 
земном служении; затем мо-
лится об апостолах, которые 
сейчас находятся рядом с 
Ним; после этого Он молится 
о всех поколениях христиан.

Молиться, когда есть 
определённая последователь-
ность, легче. Вступив в брак, 
мы с женой составили себе 
список, о чём будем молить-
ся. Для себя мы решили так: 
по понедельникам, помимо 
ежедневных нужд, молимся о 
наших сверстниках, которые 
были с нами в подростковой 
группе, но потом оставили 
церковь; по вторникам — о 
моих неспасённых родствен-
никах, по средам — о её 
родственниках и так далее. 
Мы составили план молитвы 
на неделю, и нам было не-
трудно в течение семи дней 
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охватить всё и не упустить 
ничего важного. Когда мо-
литва хаотичная (что вспом-
нишь, о том и помолишься), 
можно что-то забыть. Когда 
пытаешься всё охватить за 
один раз без выработанного 
плана, это может быть уто-
мительно. А когда у тебя 
есть список нужд и ты его 
придерживаешься, время 
пролетает незаметно, а мо-
литва получается эффектив-
ной и содержательной.

Давид готовил своё серд-
це, для того чтобы молиться 
о конкретной нужде (2 Цар. 
7, 27). Он тщательно обду-
мал, что и как будет гово-
рить Богу. Длинная молит-
ва Соломона при освящении 
храма — также яркий об-
разец последовательности. 
Хотя этот царь отличался 
особой мудростью и мог 
без подготовки, экспромтом 
 охватить все мыслимые си-
туации в истории Израиля, 
я полагаю, что он тщательно 
продумал содержание своей 
молитвы.

Молитва — это служение. 
О пророчице Анне написано, 
что она служила Богу постом 
и молитвой (Лк. 2, 37). А в 
Послании к Римлянам мы 
читаем, что служение долж-
но быть разумным, т. е. ор-
ганизованным, хорошо подго-
товленным (12, 1). Апостолы 
говорили о своём служении 
так: «Мы постоянно пребудем 
в молитве и служении слова» 
(Деян. 6, 4). Полагаю, что 
их молитвенная жизнь была 
упорядоченна. Пусть и наша 
молитва будет разумным, по-
следовательным служением 
Богу.

Вместе с тем не нужно за-
бывать, что во время молитвы 
Святой Дух может побудить 
нас к тому, что мы не пла-
нировали заранее: например, 
напомнить о какой-то забы-
той проблеме или человеке, 
который именно сейчас нуж-
дается в нашей молитвенной 
поддержке.

Выражайте 
конкретные просьбы
Христос молился о конкрет-
ных нуждах. Он чётко фор-
мулировал то, о чём просил 
(Мф. 26, 39; Ин. 17). Напри-
мер, обращаясь к Петру, Го-
сподь говорит: «Я молился о 
тебе, чтобы не оскудела вера 
твоя; и ты некогда, обратив-
шись, утверди братьев твоих» 
(Лк. 22, 32). Христос не мо-
лился только общими фра-
зами об учениках в целом. 
Иисус просил конкретно о 
Петре и его проблеме. По-
лагаю, что Он молился так-
же лично за Иакова, Иоанна, 
Матфея и прочих учеников. 
Он знал их переживания и 
конкретно формулировал свои 
просьбы за них перед Небес-
ным  Отцом.

Мы нередко сводим молит-
вы о ближних к стандартным 
высказываниям: «Господи, 
благослови всех братьев и 
сестёр, ибо Ты знаешь нуж-
ды и переживания каждого и 
можешь послать более про-
симого». Да и когда просим 
о личных нуждах, часто вы-
ражаем их чересчур обобщён-
но: «Господи, благослови этот 
день, чтобы всё было хорошо, 
восполни все мои нужды и 
разреши проблемы», — даже 
не понимая, что, собствен-

но, имеем в виду под этими 
словами. Если мы у Господа 
конкретно ничего не просили, 
как мы поймём, ответил Он 
на нашу молитву или нет? 
По этой причине мы часто 
затрудняемся рассказать при-
меры ответов на молитвы из 
нашей жизни.

Своих детей я учу в мо-
литве выражать мысли ясно, 
конкретно. Мы встаём на ко-
лени, и я им говорю: «Дети, 
вспомните, что было сегод-
ня. Поблагодарите Бога за 
конкретные блага. Попросите 
прощения за конкретные не-
хорошие поступки, которые 
вы совершили». Если мы 
чётко обозначаем в молитве, 
чего мы хотим и о чём со-
жалеем, это служит залогом 
конкретных ответов от Бога.

Рассказывайте Богу  
о своём служении
В первосвященнической мо-
литве Христа (Ин. 17) я обна-
ружил ещё одну интересную 
деталь. Господь отчитывает-
ся перед Отцом Небесным 
о совершённом служении: 
«Я прославил Тебя на зем-
ле, совершил дело, кото-
рое Ты поручил Мне испол-
нить» (ст. 4); «Я открыл имя 
Твоё человекам, которых Ты 
дал Мне от мира...» (ст. 6); 
«Когда Я был с ними в ми-
ре, Я соблюдал их во имя 
Твоё; тех, которых Ты дал 
Мне, Я сохранил, и никто 
из них не погиб...» (ст. 12); 
«Я открыл им имя Твоё и от-
крою...» (ст. 26). Хотя Отец 
Небесный всё прекрасно зна-
ет, но Сын Божий считает 
важным рассказать о Своём 
труде. Если в молитве мы 
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будем искренне рассказывать 
Господу о том, что сделали, а 
с чем не справились, это не 
будет выглядеть как похвала. 
Мы яснее увидим, что долж-
ны были осуществить, но не 
выполнили или сделали не 
так хорошо, как требовалось.

Мне довелось побыть 
на литературном семинаре. 
Один из братьев дал начина-
ющим писателям-христианам 
необычный совет: «Когда вы 
пишете детский рассказ, не 
разбавляйте в тексте имя 
главного героя, например 
Васи, с обозначающими его 
понятиями «мальчик», «па-
ренёк» и так далее. Всегда 
пишите: Вася. В школе нас 
учили делать наоборот. Но 
для начинающих писателей 
важен мой совет. Когда вы 
составите рассказ и увидите 
28 Вась на одной странице и 
больше ничего, то поймёте, 
что сделали что-то не так. 
А если вы будете использо-
вать синонимы, текст вам 
покажется более содержа-
тельным, хотя в действитель-
ности это не так, и вы сами 
себя обманете».

Подобным образом наши 
ясные отчёты в молитве пе-
ред Богом помогут нам уви-
деть реальную картину нашей 
жизни и служения, усилят 
чувство ответственности, сде-
лают нас прилежнее к до-
брым делам.

Помните о силе 
молитвы
Как правило, после молитвы 
Иисуса Христа происходили 
серьёзные события, напри-
мер: «Когда же крестился 
весь народ, и Иисус, кре-

стившись, молился, — от-
верзлось небо, и Дух Святой 
нисшёл на Него в телесном 
виде, как голубь, и был глас 
с небес, глаголющий: Ты 
Сын Мой Возлюбленный; 
в Тебе Моё благоволение!» 
(Лк. 3, 21–22). Ещё один 
случай в том же Евангелии: 
Иисус молится всю ночь и 
после этого избирает двенад-
цать апостолов (Лк. 6, 12–
13). Когда Он молился на го-
ре Преображения, Его лицо 
засияло, одежда стала белой, 
блистающей (Лк. 9, 29). А в 
Мф. 14 рассказывается, как 
после продолжительной мо-
литвы Иисус пошёл по воде 
и оказал помощь ученикам, 
попавшим на море в бурю.

Конечно, такие чудеса про-
исходили не после каждой 
молитвы. В нашей жизни не 
все молитвы будут отмече-
ны чем-то невероятным. Тем 
не менее довольно часто во 
время общения с Богом про-
исходит чудо: например, Бог 
ясно открывает Свою волю, 
указывает дальнейший путь. 
Когда моя будущая супру-
га трудилась в издательстве 
«Христианин» и даже не до-
гадывалась, какие её ждут 
перемены, я собирался же-
ниться и молился об этом с 
родителями. Тогда мы жили 
в Сургуте. А в это же вре-
мя с моей потенциальной 
невестой стали происходить 
странные вещи, о которых 
она мне потом рассказывала: 
«Я встаю на колени, молюсь, 
как обычно, а мне не даёт 
покоя навязчивая мысль: ез-
жай домой, в Сургут». Она, 
конечно, отмахнулась от та-
кой идеи, подумав, что это 

какое-то искушение: носталь-
гия, скука... На следующей 
молитве происходит то же са-
мое. Тогда она решила пойти 
к служителю и призналась:

— Вы знаете, всё время, 
когда становлюсь на молитву, 
мне не даёт покоя мысль: ез-
жай домой.

— Когда приходит? На 
молитве? — уточнил служи-
тель. — Если так, значит, ез-
жай домой.

И потом, уже оглядываясь 
назад, мы поняли: это Бог 
так удивительно вёл супругу, 
открывал ей путь именно тог-
да, когда она и я молились.

Часто подобное происхо-
дит даже в обыденных ситу-
ациях. Потерял компрессор 
от машины и не могу найти. 
Что делать? Думаю: нужно 
помолиться об этом. Кому-то 
это покажется слишком наи-
вным и примитивным. Но я 
так и попросил в молитве: 
«Господи, помоги мне най-
ти компрессор». И как раз 
в этот момент я вспоминаю, 
куда его положил! Часто за 
молитвой следуют серьёзные 
изменения в нашей жизни, и, 
соответственно, наша молит-
ва должна предшествовать 
серьёзным делам.

Писание призывает: «Кто 
говорит, что пребывает в 
Нём, тот должен поступать 
так, как Он поступал» (1 Ин. 
2, 6). Мы увидели, как мо-
лился Иисус и каких придер-
живался принципов относи-
тельно молитвы. Наше 
призвание — идти по Его 
следам, подражая тому пре-
красному образцу, который 
Он нам оставил. 
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Перелистывая страницы Свя-
щенного Писания, знакомяще-
го нас с жизнеописанием Ии-
суса Христа, мы часто видим 
Его в окружении самых раз-
ных людей. При этом мы не 
заметим какого-то безразличия 
с Его стороны, напротив — 
максимальное сострадание и 
участие в нуждах несчастных. 
В Евангелии от Матфея опи-
сан один из таких эпизодов, 
когда Иисус Христос обра-
щается к собравшимся так: 
«Придите ко Мне, все труж-
дающиеся и обременённые, и 
Я успокою вас; возьмите иго 
Моё на себя и научитесь от 
Меня, ибо Я кроток и смирен 
сердцем, и найдёте покой ду-
шам вашим; ибо иго Моё бла-
го, и бремя Моё легко» (Мф. 
11, 28–30). В этих словах 
раскрывается и печальное со-

стояние слушателей, и выход 
из этой ситуации, и конечный 
результат — что именно про-
изойдёт, если откликнуться на 
призыв Христа. Слово «все», 
которое звучит в самом на-
чале Его призыва, включает 
в себя не только собравшихся 
на тот момент возле Него, но 
вообще всех людей, живущих 
во все века.

Труждающиеся  
и обременённые
У людей существуют свои 
правила вежливости, которые 
они используют при обраще-
нии друг ко другу. Обращение 
«труждающиеся и обременён-
ные», которое здесь использо-
вал Господь, похоже, никак не 
согласуется с общепринятыми 
нормами, а тем более явно не 
подходит для поздравительной 
открытки. Оно больше похоже 

на диагноз, который не нуж-
дается в приукрашивании. 
Польза заключается как раз в 
том, чтобы показать реальную 
картину. Диагноз не лечит че-
ловека, но без него невозмож-
но приступать к лечению.

Проблема труждающего-
ся и обременённого человека 
волновала умы многих пред-
ставителей человечества во 
все века. Наиболее яркое ис-
следование на эту тему содер-
жится в Книге Екклесиаста. 
Премудрый Соломон направ-
ляет наше внимание к исход-
ной точке, откуда берёт своё 
начало эта проблема, — к 
согрешившим прародителям: 
«Только это я нашёл, что Бог 
сотворил человека правым, 
а люди пустились во многие 
помыслы» (Екк. 7, 29). Слово 
«правый», которое использует-
ся здесь, в еврейском тексте 

ИИГО, ГО, 
ДАЮЩЕЕ ДАЮЩЕЕ 

ПОКОЙПОКОЙ

Андрей 
Юрьевич 
Баскаков,

служитель церкви 
г. Кишинёва 
(Молдавия)
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означает «ровный, прямой, 
правильный». Всё человече-
ское естество, которое изна-
чально было ровным, стало 
кривым, искажённым. Иска-
жёнными стали и мышление, 
и воля человека, и его же-
лания, и эмоции. Причём ис-
кажение выражается в про-
тивлении и враждебности по 
отношению к Тому, кто соз-
дал человека. Если бы кто-
то попробовал убрать Солнце 
из Солнечной системы и за-
ставить планеты продолжать 
вращаться вокруг чего-то дру-
гого, на что бы это было по-
хоже? Примерно так выгля-
дит обременённый человек, 
лишившийся главного смысла 
и цели своего существования, 
но продолжающий движение. 
Вместо естественной любви 
к Богу Создателю в нём про-
является противоестественная 
искажённая любовь — само-
любие, сребролюбие и сласто-
любие.

Итак, человек находится в 
плену своего собственного «я» 
и, пытаясь отыскать счастье, 
ходит по замкнутому кругу. 
Однажды премудрый Соло-
мон решил всё-таки разорвать 
этот круг и найти счастье и 
смысл в земной жизни чело-
века. Он предпринял воисти-
ну титанические усилия и да-
же попытался устроить себе 
райские условия, в которых 
когда-то находился Адам (а 
может, даже превзойти их). 
«Я предпринял большие дела: 
построил себе домы, посадил 
себе виноградники, устроил 
себе сады и рощи и насадил в 
них всякие плодовитые дере-
ва; сделал себе водоёмы для 
орошения из них рощей, про-

изращающих деревья; приоб-
рёл себе слуг и служанок, и 
домочадцы были у меня; так-
же крупного и мелкого скота 
было у меня больше, нежели 
у всех, бывших прежде меня 
в Иерусалиме; собрал себе 
серебра, и золота, и драгоцен-
ностей от царей и областей; 
завёл у себя певцов, и певиц, 
и услаждения сынов человече-
ских — разные музыкальные 
орудия» (Екк. 2, 4–8). Вывод, 
к которому пришёл этот об-
ременённый человек во всех 
своих стараниях и трудах, 
поражает: «И возненавидел я 
жизнь, потому что противны 
стали мне дела, которые дела-
ются под солнцем; ибо всё — 
суета и томление духа!» (Екк. 
2, 17). Удаление и полная ото-
рванность от Бога, зациклен-
ность на себе и при всём этом 
давление вины совершённых 
грехов — сильно удручает. В 
подобной тупиковой ситуации 
находился когда-то апостол 
Павел (на тот момент Савл), 
когда воскликнул: «Бедный 
я человек! кто избавит меня 
от сего тела смерти?» (Рим. 
7, 24). Словами «бедный я че-
ловек» он признаёт справед-
ливость диагноза самому се-
бе, но как прекрасно, что он 
на этом не останавливается, 
и из его груди звучит крик 
о помощи: «Кто избавит ме-
ня?..» О таких нуждающихся 
в помощи людях Сам Христос 
сказал следующее: «Не здоро-
вые имеют нужду во враче, 
но больные». Правильный диа-
гноз помогает человеку искать 
выход из этой ситуации.

«Придите ко Мне»
Обращаясь к собравшимся 

людям, Христос предстаёт 
перед ними как врач. Причём 
не как кабинетный работник, 
к которому нужно записывать-
ся на приём, а как Тот, кто 
Сам идёт навстречу больному. 
Слово «придите», возможно, 
могло на тот момент кого-
то очень удивить. Ведь эти 
люди, казалось бы, уже при-
шли. Значит, слово «придите» 
означает нечто большее, чем 
обычное движение ног, это 
шаг воли, который соверша-
ется внутри человека. И это 
слово по-настоящему прекрас-
но для того, кто уже при-
знался: «Бедный я человек...» 
Теперь перед ним стоит ни-
кто иной, как Даятель жизни, 
а получит он эту жизнь или 
нет, зависит от него самого. 
Или он скажет: «Встану, пой-
ду к отцу моему...» — или на-
оборот: «Останусь умирать от 
голода».

«Научитесь от Меня, 
ибо Я кроток и смирен 
сердцем»
В этих словах Христос рас-
крывает Себя не только как 
врача, но и как учителя, са-
мого лучшего из всех суще-
ствующих и хорошо знаю-
щего, что и как преподать 
людям. У них есть возмож-
ность учиться в самой луч-
шей и совершенной школе, 
которая когда-либо суще-
ствовала на земле, и освоить 
самые важные предметы в 
жизни. В процессе обучения 
раскрывается суть — что 
значит по-настоящему прий-
ти ко Христу. Происходит 
удивительная вещь. Учитель 
указывает на Самого Себя, 
кроткого и смиренного, и 
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предлагает слушателям стать 
похожими на Него, «отло-
жить прежний образ жизни 
ветхого человека, истлеваю-
щего в обольстительных по-
хотях» (Еф. 4, 22), то есть 
отказаться от того, что их 
делает труждающимися и об-
ременёнными, «и облечься в 
нового человека, созданно-
го по Богу, в праведности и 
святости истины» (Еф. 4, 24). 
Только взирая на Христа и 
учась у Него, человек может 
внутренне преображаться в 
Его образ. Без созерцания 
Его образа никакие благие 
духовные перемены невоз-
можны.

Перед взором человека, 
привыкшего всю жизнь про-
тивиться Богу и находяще-
гося в окружении подобных 
людей, неожиданно предстаёт 
удивительная по красоте кар-
тина — Тот, Кто буквально 
пронизан любовью к Своему 
Отцу. И эта любовь выража-
ется в полной покорности и 
послушании. Покорность Хри-
ста не имеет ничего общего 
с какой-то обузой или тяжё-
лым бременем, которое при-
ходится нести. Напротив, она 
исполнена особой радости и 
торжественности. Даже путь 
к голгофским страданиям не 
выглядит мрачным и унылым. 
«Мой Отец так прекрасен и 
велик, что Он этого досто-
ин!» — вот главный прин-
цип послушания Христа. От-
цу принадлежит жизнь лишь 
полной отдачи, меньшего Он 
недостоин. Слова «Я чту От-
ца Моего», которые Христос 
сказал фарисеям, всегда сия-
ли ярким светом во всех Его 
делах.

Как мелко на фоне этого 
выглядят всевозможные герои, 
желающие любым способом 
обратить внимание на себя! 
Как жалко выглядит восхище-
ние, которым награждают та-
ких обманутые люди! Ничто и 
никто не может сравниться по 
величию и красоте с образом 
Иисуса Христа, явленным нам 
в Священном Писании. Чело-
век, вкусивший, как благ Го-
сподь, не захочет подражать 
никому иному, как только 
Ему. Ошибочно считать, что 
смиренный человек — это 
слабый, безвольный, неспособ-
ный ни к каким решительным 
действиям. Наоборот, именно 
в смирении проявляется на-
стоящая сила и красота. Не 
отвечать злом на зло, имея 
возможность отомстить, не 
уступать своим капризам и 
прихотям, не присваивать се-
бе славы, а воздать её Тому, 
кто её достоин, заняв пози-
цию: «Не моя воля, но Твоя 
да будет», — разве это про-
явление слабости? Для того 
чтобы проверить, настоящий 
я ученик или нет, недоста-
точно выучить какую-то про-
грамму, пройти какой-то курс. 
Для этого нужно проверить, 
насколько я стал похожим на 
своего Учителя.

«Возьмите иго Моё 
на себя»
Школа смирения не ограни-
чивается лишь восторженным 
созерцанием Учителя. В одно-
часье вылечиться от такого тя-
жёлого заболевания, как грех, 
попросту невозможно. И здесь 
Господь предлагает всем един-
ственное целительное сред-
ство под названием «иго».

Можно не сомневаться в 
том, что первая реакция на 
это слово не может быть по-
зитивной. Человек сразу пред-
ставляет себе этот твёрдый 
увесистый предмет, который, 
кстати, предназначен для 
обуз дания некоторых видов 
животных. При первом наблю-
дении за таким животным, 
будь то вол, или лошадь, или 
ещё кто-нибудь, когда они 
необузданные, впечатление 
создаётся не очень приятное. 
У них может проявляться 
агрессивность, действия могут 
быть необдуманными, неурав-
новешенными, направленными 
порой во вред себе. О пользе 
от таких животных не может 
идти и речи. И само живот-
ное может даже не подозре-
вать о своём истинном пред-
назначении. Эта неприглядная 
картина меняется тогда, когда 
на него наденут иго (его так-
же часто называют ярмом). 
Поначалу оно воспринимает-
ся как что-то чуждое, лиш-
нее или мешающее. Однако 
впоследствии происходят из-
менения. На смену прежним 
диким выходкам приходит 
сдержанность, самоконтроль, 
способность направить свою 
энергию не куда-то в пусто-
ту, а в созидательное русло. 
А самое удивительное то, что 
животное приобретает какое-
то внутреннее умиротворение. 
Только иго исправляет ситу-
ацию. Если попытаться всё-
таки снять с животного это 
иго и заменить его какими-то 
уговорами, ничего кроме вре-
да не получится.

Как эта картина приме-
нима к нам? Немного позже 
в том же Евангелии Иисус 
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Христос, разъясняя учени-
кам вопрос о Своих стра-
даниях, говорит следующие 
слова: «Если кто хочет идти 
за Мною, отвергнись себя, и 
возьми крест свой, и следуй 
за Мною» (Мф. 16, 24). Без 
взятого креста ни победа над 
таким могущественным вра-
гом, как грех, ни наследие со 
Христом в Царстве Божьем 
немыслимы. Крест — это не 
просто символ победы Хри-
ста, это орудие поражения, 
предназначенное для полно-
го уничтожения греха. Пред-
лагая нам крест, Господь де-
лает нас соучастниками Его 
победы, как написано: «...мы 
умерли со Христом...» (Рим. 
6, 8), то есть то, что Он со-
вершил на голгофском кре-
сте, должно быть приведено в 
действие в нашей жизни. Мы 
свидетели того, что освобож-
дение от греха действительно 
происходит, но не всегда так 
быстро, как хотелось бы. На-
чинается оно с момента наше-
го обращения, когда мы верой 
отвечаем на Божий призыв и 
получаем прощение грехов. 
Безусловно, это великая побе-
да, которую Бог одерживает 
в нас, но здесь очень важно 
не остановиться, а двигаться 
дальше, продолжая победу, 
то есть уничтожая все остав-
шиеся в нас греховные про-
явления. Это и есть несение 
креста, без которого совер-
шившаяся победа может стать 
бездейственной.

В качестве аналогии мож-
но привести историю из жиз-
ни израильского народа, свя-
занную с великой победой, 
совершённой при Иисусе На-
вине во время завоевания Ха-

наана. При Господнем содей-
ствии народ Божий одержал 
великую победу над врагом 
и получил в наследие землю, 
обещанную патриархам. Но 
на этом этапе взятие земли 
не было завершено. Господь 
повелел, чтобы без отлага-
тельства каждое колено в 
каждом уделе завершило эту 
победу. Дальнейшая печаль-
ная история нам хорошо из-
вестна. Почему большинство 
израильтян пренебрегло се-
рьёзнейшим Божьим пред-
остережением, нам остаётся 
только догадываться. Послед-
ствия были катастрофически-
ми. Враг, который казался 
уже полностью побеждённым 
и не представляющим ника-
кой угрозы, со временем на-
брал такую силу, что сумел 
годами угнетать народ изра-
ильский (Суд. 4, 2–3). Пре-
жде чем начались эти траги-
ческие события для евреев, 
они попали под пагубное 
влияние нечестивых людей, 
погрязших в идолослужении.

Итак, несение креста, ко-
торый предлагает Христос, — 
это однажды занятая позиция 
по отношению ко греху на все 
времена дальнейшего следо-
вания за Ним. Возложенный 
крест — это и есть целитель-
ное иго, уничтожающее в нас 
греховные проявления.

В Книге Второзаконие есть 
удивительные слова, с которы-
ми Моисей обращается к на-
роду израильскому, напоминая 
о сорокалетнем пути в Ханаан: 
«Он смирял тебя, томил тебя 
голодом и питал тебя ман-
ною...» (Втор. 8, 3). То есть 
все события жизни евреев не 
были цепочкой каких-либо слу-

чайностей, напротив, они были 
частью Божьего замысла и бы-
ли направлены Им к опреде-
лённой цели: «...чтобы смирить 
тебя, чтобы испытать тебя и 
узнать, что в сердце твоём...» 
(ст. 2). И то, что людям ка-
залось препятствиями на их 
пути, было на самом деле Бо-
жьей работой над их сердцем. 

Тяжелейшая болезнь Иова, 
жестокий Саул в жизни Дави-
да, немилосердные братья Ио-
сифа — всё это было весьма 
неприятным в жизни библей-
ских героев, однако последу-
ющий результат превзошёл 
все ожидания, ведь все эти 
праведники находились в ру-
ке самого великого Мастера. 
Поэтому Священное Писание 
учит нас правильно относить-
ся к тому игу, которое включа-
ет в себя скорби и испытания. 
Это иго предлагает Господь 
каждому из нас: «Сын мой! 
не пренебрегай наказания Го-
сподня, и не унывай, когда 
Он обличает тебя. Ибо Го-
сподь, кого любит, того нака-
зывает; бьёт же всякого сына, 
которого принимает»; «Всякое 
наказание в настоящее время 
кажется не радостью, а печа-
лью; но после наученным че-
рез него доставляет мирный 
плод праведности» (Евр. 12: 
5–6, 11). И когда мы видим, 
что испытанная вера оказа-
лась «драгоценнее гибнущего, 
хотя и огнём испытываемого 
золота», то можем убедиться, 
что действительно благо чело-
веку, когда он несёт это иго. 
Он никогда не воспротивится 
ему и не уподобится израиль-
тянам, поднимавшим ропот в 
пустыне и не дошедшим до 
конечной цели.
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Господь допускает страда-
ния в жизни человека Божье-
го не только для его смире-
ния, но и для Своей славы. 
«Ибо то угодно Богу, если 
кто, помышляя о Боге, пере-
носит скорби, страдая неспра-
ведливо. Ибо что за похвала, 
если вы терпите, когда вас 
бьют за проступки? Но если, 
делая добро и страдая, терпи-
те, это угодно Богу. Ибо вы 
к тому призваны, потому что 
и Христос пострадал за нас, 
оставив нам пример, дабы мы 
шли по следам Его» (1 Петр. 
2, 19–21).

Жизнь Божьего человека 
не ограничивается лишь борь-
бой с грехом или преодолени-
ем испытаний. Каждый, кто 
взял иго Господне, оказался 
в положении раба, причём он 
выбрал это положение добро-
вольно, подчинившись своему 
Господину в знак глубокой 
благодарности за искупление, 
с готовностью радостно ис-
полнять Его волю. И теперь 
вместо свергнутого бремени 
бесцельного существования, 
проходящего в противлении 
воле Божьей, человек об-
ретает своё истинное пред-
назначение быть «сосудом в 
чести, освящённым и благопо-
требным Владыке, годным на 
всякое доброе дело» (2 Тим. 
2, 21). А это значит, что его 
жизнь теперь несовместима 
с ленью, скукой от серой, 
пустой, бесцельной жизни в 
своих интересах, она прохо-
дит в бодрости, в постоянном 
напряжении. Быть рабом Го-
сподним — это не только на-
грузка, это самое почётное по-
ложение, и за это положение 
предназначена самая высокая 

награда. Поэтому для челове-
ка, оценившего великую поль-
зу от возложенной нагрузки, 
бремя, которое он несёт, дей-
ствительно легко.

«И Я успокою вас»
Оставаться в положении труж-
дающегося и обременённого 
и одновременно найти по-
кой невозможно. Это взаимо-
исключающие и несовмести-
мые понятия. Труждающийся 
и обременённый человек не 
может иметь мира, так как он 
находится в состоянии посто-
янного внутреннего конфлик-
та. Его собственные вожделе-
ния враждуют друг с другом 
в его членах (Иак. 4, 1). Вну-
тренний мир его страстей на-
поминает бушующую стихию, 
враждебную Богу (Иак. 4, 4). 
С тем, кто покорился Богу и 
противостоял дьяволу (Иак. 
4, 7), происходит что-то по-
хожее с усмирением бури на 
Галилейском море, когда на-
ступила великая тишина. Эти 
события сопоставимы по мас-
штабам, но с той лишь разни-
цей, что тишина эта наступи-
ла не в окружающей природе, 
а внутри человека.

Слово «успокою» переда-
ёт законченное действие. Его 
можно сравнить с объятиями 
отца, в которых оказался не-
когда блудный сын. У нахо-
дящегося в этих объятьях че-
ловека наступает прозрение: 
«Если я во Христе и сокрыт в 
Нём, то нет в мире силы, спо-
собной отлучить меня от Бо-
жьей любви. Нет смысла бо-
яться каких-либо врагов, будь 
то плотских похотей, вос-
стающих на душу, или злых 
людей, которые строят козни, 

или дьявола, клевещущего на 
меня день и ночь. Даже стра-
дания, встречающиеся мне на 
пути, содействуют ко благу». 
«Великое приобретение — 
быть благочестивым и доволь-
ным» (1 Тим. 6, 6). Человек, 
который нашёл в жизни самое 
ценное, обрёл покой в душе и 
доволен всем. Взгляд на жиз-
ненные обстоятельства тако-
го человека похож на взгляд 
псалмопевца Асафа, который 
после внутренних душевных 
терзаний наконец-то вошёл во 
святилище и в присутствии 
Божьем увидел истинную кар-
тину происходящего (Пс. 72, 
17). То, что выглядело мрач-
ным и угрожающим, вдруг 
стало мелким и ничего не 
значащим.

Покой, который даёт Хри-
стос,  не имеет ничего общего 
с бездействием, расслаблен-
ностью или пассивностью. 
Напротив, это состояние по-
вышенной внимательности и 
бодрствования. Причём насту-
пает этот покой не на время и 
не приходит от случая к слу-
чаю, а как хозяин, однажды и 
окончательно входит в нашу 
жизнь и становится основой 
того совершенного покоя, ко-
торый наступит в вечности, 
в скинии Бога с человеками, 
где Бог будет всё во всём.

За человеком право ре-
шать — обрести этот покой 
или нет. И решается этот 
вечный вопрос в самых обы-
денных обстоятельствах. При-
мерно как у тех людей, кото-
рые окружали Иисуса Христа 
и первыми услышали Его 
слова: «Придите ко Мне, все 
труждающиеся и обременён-
ные, и Я успокою вас». 
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ЛЮБОВЬ — ЛЮБОВЬ — 
В ЗАБОТЕ О С Т РА Ж ДУЩИХВ ЗАБОТЕ О С Т РА Ж ДУЩИХ

Отдел заступничества МСЦ ЕХБ был образо-
ван 25 сентября 1987 года. В своём служении 
он пришёл на смену Совету родственников уз-
ников, который, начиная с 1964 года, инфор-
мировал верующих о гонениях на церковь и 
ходатайствовал за тех, кто отбывал срок нака-
зания за веру в Бога. К концу 80-х годов было 
принято решение Совет родственников узников 
расформировать. Одна из причин — сильные 
гонения заканчивались и заключённых христи-
ан в тюрьмах почти не оставалось. Однако, 
несмотря на начавшуюся в стране реабилита-
цию верующих, преследования за веру не пре-
кратились. И хотя они продолжались уже не в 
прежних масштабах и приняли иную форму — 
верующим в основном присуждали штрафы, — 
необходимость оповещения церквей об ущемле-
нии прав и свобод детей Божьих по-прежнему 
оставалась. Учитывая эти обстоятельства, Со-
вет церквей ЕХБ принял решение о создании 
Отдела заступничества.

В 90-е годы и в начале 2000-х работой отдела 
руководил Пётр Данилович Петерс. Подготовкой 
срочных сообщений и их рассылкой занимались 
две-три сестры, в зависимости от количества 
информации, поступавшей одновременно в обра-
ботку. Причём они выполняли и другую работу, 
поскольку преследований христиан в то время 
было не так много.

Первое время сообщения распространялись 
в виде небольших брошюр наподобие выходив-
ших ранее бюллетеней Совета родственников 
узников. В этих брошюрах сообщалось сразу о 
нескольких происшествиях с верующими, про-
изошедших за определённый период. Потом, с 
распространением факсимильной связи, сообще-
ния стали рассылаться через неё. А вскоре у 
многих появилась электронная почта, и теперь 
сообщения Отдела заступничества поступают в 
электронные почтовые ящики.

Несмотря на то что Отдел заступничества 
стал своего рода наследником Совета родствен-
ников узников, отличия в работе этих двух орга-
нов есть. Совет родственников узников нередко 
действовал самостоятельно, отправлял запросы в 
правительственные организации, направлял теле-
граммы или ходатайства от собственного имени. 
Отдел заступничества делал это крайне редко. 
Фактически долгие годы его основной задачей 
было информирование верующих о преследова-
ниях. Это было естественно, потому что работа-
ли в отделе всего несколько человек (и то не на 
полную загрузку).

Однако с годами работа Отдела заступниче-
ства трансформировалась, поскольку круг его 
задач значительно расширился. Во многом это 
было связано с тем, что количество преследо-
ваний увеличилось и возникла необходимость в 
юридическом сопровождении заступничества.

В настоящее время работу отдела курирует 
Геннадий Сергеевич Ефремов — заведующий 
Канцелярией МСЦ ЕХБ, в структуру которой 
входит отдел. Непосредственно работой сотруд-
ников руководит Валерий Павлович Слизовский. 
Помимо подготовки и рассылки сообщений от-
дел в настоящее время проводит региональные 
семинары для участвующих в служении заступ-
ничества на местах, а также оказывает юридиче-
скую помощь гонимым.

О каких событиях сообщает 
Отдел заступничества МСЦ ЕХБ
К компетенции Отдела заступничества относят-
ся притеснения христиан, связанные только с 
исповеданием веры — с проведением богослу-
жений, благовестием, отстаиванием личных хри-
стианских убеждений перед представителями 
власти и так далее. Нередко бывает, что веру-
ющие оказываются в затруднительном положе-
нии из-за каких-то хозяйственных дел, например 
 связанных с межеванием земельного участка. 

О служении Отдела заступничества МСЦ ЕХБ
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Но даже в случаях принятия органами власти 
несправедливых решений Отдел заступничества 
такими вопросами не занимается. Конечно, бы-
вают неординарные случаи — их приходится 
обсуждать более широким кругом братьев и ре-
шать: нужно ли сообщать о них верующим или 
нет. Кроме того, Отдел заступничества также 
не занимается гонениями на христиан из других 
конфессий или союзов.

С годами в отделе выработалась практика 
сообщать о притеснении верующих только по-
сле решения суда, если не возникло каких-то 
особых обстоятельств. Иногда верующие про-
сят сообщить об их задержании или о состав-
лении протокола во время благовестия, чтобы 
церкви могли молиться и писать коллективные 
обращения сразу после произошедшего события. 
Но практика показывает, что далеко не каждый 
составленный протокол заканчивается присужде-
нием штрафа. Бывает, что собранного материа-
ла оказывается недостаточно и полиция даже не 
передаёт дело в суд. Поэтому теперь в большин-
стве случаев для составления сообщения прихо-
дится ждать решения суда.

Однако ситуации бывают разные, и в неко-
торых случаях отдел просит братьев и сестёр 
вступаться за гонимых и без судебного реше-
ния. Например, не так давно в Мариуполе были 
задержаны и вывезены в неизвестном направле-
нии пресвитер церкви Леонид Петрович Поно-
марёв с супругой. В этом неординарном случае 
потребовалось заступничество и без решения су-
да. По милости Божьей, супругов Пономарёвых 
в итоге отпустили.

Ещё один важный критерий, определяющий 
возможность составления сообщения, — жела-
ние самого гонимого получить молитвенную и 
ходатайственную поддержку других христиан. 
Не всегда притесняемые этого хотят. Кроме 
того, после получения решения суда человек 
должен написать жалобу, то есть опротесто-
вать вынесенное решение в вышестоящей 
судебной инстанции. Ведь если сам постра-
давший не подал апелляционную жалобу, об-
ращения верующих в его поддержку не будут 
иметь смысла.

Как готовится сообщение
При составлении сообщения сотрудникам отдела 
необходимо собрать и уточнить большое коли-
чество данных: даты, фамилии участников де-
ла, должности и звания представителей органов 
власти, обстоятельства инцидента, номер дела 
и так далее. Важно выяснить, какие нарушения 
были допущены, например, сотрудниками поли-

ции, чтобы указать на это суду. В сообщении 
обычно цитируется часть решения суда, из ко-
торой следует, в чём обвиняется наш брат или 
сестра, а также нередко приводится отрывок из 
апелляционной жалобы, где пострадавший объ-
ясняет, почему он не согласен с решением суда 
первой инстанции.

В последние несколько лет практически все 
сообщения посвящены притеснениям верую-
щих в России, поэтому в призывах к братьям 
и сёстрам о заступничестве сотрудники отдела 
ориентируются на российские юридические ре-
алии. Так, если ранее верующих призывали хо-
датайствовать перед Президентом Российской 
Федерации, главами регионов, прокуратурой, 
то впоследствии стало очевидно, что это не 
имеет особого смысла. Органы исполнительной 
власти присылают верующим ответы, в кото-
рых указывают на невозможность повлиять на 
решение суда. Заявления в прокуратуру часто 
излишни, потому что истцом в административ-
ных и гражданских делах в основном выступает 
именно прокуратура и жаловаться истцу на его 
собственные действия неуместно. Поэтому в по-
следнее время в сообщениях указывают лишь 
адрес вышестоящей судебной инстанции, куда 
можно писать обращения в поддержку гонимых 
братьев и сестёр.

После составления сообщения его обычно 
прочитывает Валерий Павлович Слизовский или 
кто-то другой из группы юристов (см. ниже), по-
сле чего оно уходит в рассылку. Сложные во-
просы сотрудники отдела согласовывают с Ген-
надием Сергеевичем Ефремовым или Николаем 
Степановичем Антонюком.

Семинары для совершающих 
ходатайственное служение  
на местах
Если в 90-е годы сообщений о преследованиях 
верующих было очень мало, то в 2000-е их ко-
личество значительно возросло. Больше всего 
притеснений в то время приходилось испытывать 
верующим в Узбекистане, Казахстане, Белорус-
сии. В церквах стали больше писать ходатайств 
за гонимых, и естественным образом возникла 
необходимость учить людей это делать. Ценный 
опыт взаимодействия с органами власти, приоб-
ретённый верующими в годы гонений, после не-
скольких лет свободы стал утрачиваться. Кроме 
того, со временем стало очевидно, что служение 
заступничества следует усилить или даже пре-
образовать, чтобы оно было способно отвечать 
новым вызовам, стоящим на пороге.

В 2007 году в Кишинёве прошёл первый об-
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щебратский семинар по ходатайственному слу-
жению. Собралось около двухсот участников, 
в основном из Молдавии. На семинаре стало 
ясно, что подобные обучающие мероприятия не-
обходимо проводить и в других объединениях 
братства, чтобы учить новых тружеников писать 
обращения в органы власти.

Постепенно в каждом объединении братства 
по рекомендации Совета церквей появился ответ-
ственный за ходатайственное служение. Эти от-
ветственные не всегда были служителями, часто 
не имели высшего юридического (или другого) 
образования. Но с чего-то надо было начинать.

Первые семинары по объединениям проводил 
Андрей Валентинович Кореневский. С развитием 
этого служения появилось ещё несколько бра-
тьев, которые компетентно объясняли порядок 
написания коллективных обращений верующих, 
раскрывали духовную и юридическую сторону 
заступничества, указывали, на что нужно обра-
щать внимание при написании ходатайств, и так 
далее.

Участников семинаров не только знакомили 
с действующим законодательством и правилами 
обращения в органы гражданской власти, но и 
учили тому, что власть имущим нужно благове-
ствовать, открывая истину о Боге и предназна-
чении Церкви Христовой. То есть обращение ве-
рующих в органы власти должно быть духовным 
документом, в котором могут приводиться ссыл-
ки и на нормы права. Ведь не всегда возможно 
защищать верующих, только указывая право-
охранителям на их ошибки или явные незакон-
ные действия. Бывало, что власти действовали 
совершенно законно, но просто само законода-
тельство не защищало, а существенно ограничи-
вало свободы верующих. Если сразу после раз-
вала Советского 
Союза в моло-
дых республиках 
вновь принимае-
мые законы бы-
ли весьма не-
с о в е р ш е н н ы , 
то со временем 
свобода совести 
и свобода веро-
исповедания всё 
более и более 
законодательно 
регулировались, 
и сейчас отно-
шения власти с 
религиозными 
организациями 

чётко регламентированы. При этом противодей-
ствие проповеди Евангелия не прекратилось, 
только противники стали чаще действовать в со-
ответствии с законом. В таких случаях христи-
ане тоже должны реагировать на притеснения, 
защищать дело благовествования. Поэтому и 
нужно учить ходатайствующих перед властями 
опираться в первую очередь не на постоянно ме-
няющееся законодательство, но на неизменное 
слово  Божье.

Работа по организации и проведению семи-
наров ширилась, в служении заступничества 
стало возникать много новых вопросов, и не-
сколько лет назад при Отделе заступничества 
был создан консультативный совет, в который 
вошли Валерий Павлович Слизовский, Андрей 
Валентинович Кореневский и Андрей Нико-
лаевич Григорьев. Их задачей было помогать 
формировать единую юридическую позицию по 
различным вопросам, проводить семинары, от-
вечать на вопросы братьев и сестёр. Через не-
сколько лет было принято решение этот совет 
упразднить и вместо него создать при Отделе 
заступничества группу, объединившую усилия 
профессиональных юристов, членов церквей на-
шего братства.

На сегодняшний день работа в Отделе заступ-
ничества разделена на два направления. Право-
вая служба (группа) решает юридические вопро-
сы, связанные с защитой прав верующих. А на 
семинарах в объединениях братства проводится 
работа, направленная на духовное  обоснование 
самого служения заступничества, на сохранение 
его исторического опыта, на укрепление в созна-
нии верующих неразрывной связи ходатайства 
перед Богом с защитой благовествования перед 
внешними.

Семинар для занимающихся ходатайственным служением, 
г. Дедовск (Московская обл.), 2022 г.
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Особое внимание в образовательном процессе 
на семинарах в настоящее время уделяется то-
му, что коллективные обращения в суд не явля-
ются процессуальными документами. Защиту ин-
тересов нашего брата или сестры в суде имеет 
право осуществлять только его законный пред-
ставитель или адвокат, а также один из близких 
родственников. Поэтому обращения верующих 
призваны выразить солидарность с духовной по-
зицией притесняемых, обратить внимание суда 
на дефекты правоприменения в отношении гони-
мых, на общую несправедливость той ситуации, 
когда человека судят не за зло, а за стремле-
ние угодить Богу и исполнить повеление Иису-
са Христа. Участники семинаров учатся писать 
духовные документы, в которых дети Божьи 
выражают свою озабоченность вечной участью 
тех, кто однажды предстанет на суд перед Бо-
гом, обращаются к совести тех, 
кто сегодня судит наших братьев 
и сестёр по вере, возвещают чи-
тающим благую весть о Божьей 
милости и прощении.

Юридическая помощь 
гонимым
Правовая группа при Отделе за-
ступничества была создана в 
2021 году. С момента её образо-
вания члены группы неоднократ-
но встречались для выработки 
принципов совместной работы, 
обсуждения текущих вопросов, 
а также обмена опытом. Про шли 
встречи с профессиональными 
юристами из других союзов. Они 
дали немало хороших советов, 
как лучше организовать работу 
по правовой защите христиан.

Вошедшие в состав правовой 
группы братья и сёстры помога-
ют верующим писать жалобы и 
при необходимости представляют 
их интересы в судах. Механизм 
юридической помощи выглядит 
примерно следующим образом: 
в отдельных случаях адвокаты 
выступают в судах первой ин-
станции в защиту нашего брата 
или сестры; в случае присужде-
ния наказания они обязательно 
помогают грамотно составить 
апелляционную жалобу и высту-
пают в суде второй инстанции, 
при последующем движении де-

ла подают кассационную жалобу. Иногда, если 
требуется много времени, ответчика по админи-
стративному или гражданскому делу просят са-
мостоятельно написать апелляционную жалобу, 
после чего члены правовой группы нередко бе-
рут весь последующий документооборот на себя.

По милости Божьей юридическая помощь в 
ряде случаев работает. Так, согласно сообще-
нию № 9 за 2022 год, суды вышестоящей ин-
станции отменили решения в отношении Кова-
левича Ю. С. (Тульская обл.) и трёх братьев из 
Крыма. Кстати, работает правовая помощь и в 
судах первой инстанции. Вообще, эти суды на 
практике выигрываются крайне редко, но с на-
чалом служения правовой группы количество 
выигранных дел в братстве выросло в разы, хо-
тя их общее количество и остаётся ещё доста-
точно малым.

Геннадий Сергеевич Ефремов:Геннадий Сергеевич Ефремов:
Церковь Христова находится на земле в состо-
янии постоянной духовной брани «против духов 
злобы поднебесных» (Еф. 6, 12). Служение за-
ступничества — часть этой брани. Победа в ней 
обусловлена не физической мощью, не силой чело-
веческого интеллекта, не опорой на действующее 
законодательство, а исключительно верой в силу 
евангельского слова: «...сия есть победа, победив-
шая мир, вера наша» (1 Ин. 5, 4).

Наш Господь допускает сегодня Своим после-
дователям преследования или узы для свидетель-
ства о Нём: «...возложат на вас руки и будут 
гнать вас... и поведут пред царей и правителей 
за имя Моё; будет же это вам для свидетель-
ства» (Лк. 21, 12–13). Успех заступнического 
служения связан с прославлением Иисуса Христа 
перед правителями, когда страждущие хранят 
верность Евангелию, не страшатся гонителей и 
даже смерти, а народ Божий молится и хода-
тайствует за единоверцев перед властями.

Служение заступничества успешно тогда, ког-
да достигает не человеческой, а Божьей цели — 
прославления Иисуса Христа. В одних случаях 
Христос прославляется тогда, когда стражду-
щий получает оправдание, в других — когда об-
винительный приговор остаётся без изменений 
даже после ходатайств церкви. Но это уже не 
имеет первостепенного значения. Главное — что-
бы в любых обстоятельствах был возвеличен 
 Господь.
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ВВЫШЕ ПРЕГРАДЫШЕ ПРЕГРАД
Не просто калиточка
Когда Узбекистан уже установил тамож-
ни с соседними государствами, кое-где 
ещё можно было пройти через границу 
со стороны Казахстана даже без провер-
ки документов. Уникальная лазейка на-
ходилась в 50-ти метрах от официального 
пограничного поста. Нужно было нырнуть 
в переулок, преодолеть небольшое рассто-
яние, проскользнуть во двор, пересечь его 
и выйти в другую калитку... Всё! Вы уже 
в Казахстане! Калитка всегда была откры-
та, только верёвочка висела на двух гвоз-
диках да на стуле сидел хозяин двора, 
который собирал денежки за причинённое 
беспокойство. Он-то и пропускал клиен-
тов после того, как они оплатят услугу. 
Ещё одна удивительная деталь: перед 
этим двором, в углу, словно вкопанный, 
молча стоял солдат с автоматом. Что он 
охранял, было совершенно непонятно.

Как не воспользоваться такой возможно-
стью? Некоторое время это был хороший 
способ переправлять христианские книги 
в страну, где официально они были за-
прещены.

Не случайно
А ещё границу можно было пересечь... че-
рез санаторий! Получилось так, что после 
распада Советского Союза это учрежде-
ние оказалось прямо на стыке двух госу-
дарств: большая часть территории принад-
лежала теперь Казахстану, но относился 

В 1991 году распался Советский Союз. 
Новые государства отгородились 
друг от друга, провели границы и 
установили таможни. Людей уже не 
бросали в тюрьму за веру в Бога. Библия 
перестала быть запрещённой книгой — 
её читали, дарили друг другу, раздавали 
всем желающим, перевозили, посылали по 
почте.

Какое-то время так было 
и в Узбекистане. Но потом 
законодательство в отношении 
религиозных организаций ужесточилось, 
и с христианской литературой возникли 
трудности. Прежде всего власти решили 
перекрыть доступ в страну для новой 
продукции, и верующим пришлось 
искать способы, как доставить книги и 
журналы в свои церкви. Одной из стран, 
через которую духовный хлеб попадал 
в Узбекистан, был Казахстан.

Предлагаем вниманию читателей 
несколько кратких очерков о том, как 
ташкентские братья и сёстры шли на 
риск и проявляли изобретательность, 
чтобы доставить родным по духу 
драгоценные книги. Имена и названия 
населённых пунктов ради безопасности 
верующих изменены, автора текста 
мы тоже не указываем, но все 
случаи реальные и рассказывают об 
удивительных Божьих чудесах.

Воистину, для слова Божьего нет 
преград! Писание достойно того, чтобы 
дорожить им и делать всё возможное для 
его распространения!

29ВЕСТНИК ИСТИНЫ № 4, 2022

ХРИСТИАНСКИЕ ТРОПЫХРИСТИАНСКИЕ ТРОПЫ



 санаторий к железнодорожному ведомству 
Узбе кистана.

В 2002 году туда попала наша сестра 
по вере Тамара. Вроде как случайно. У неё 
при обследовании обнаружили затемнение 
в лёгких. Её соседка работала именно в 
этом санатории и смогла устроить её туда. 
Тамару определили в отделение, где лежа-
ли «смертники» — люди с очень тяжёлым 
диагнозом. Многие здесь умирали.

Поначалу Тамара долго не могла понять, 
почему она оказалась в этом страшном ме-
сте. Неужели и она должна умереть? Но 
когда пациенты стали слушать и принимать 
Евангелие, она утешилась и ободрилась, по-
няв Божий замысел. Кроме того, санаторий 
стал удобным каналом для переправки ли-
тературы. Сёстры с казахской стороны по-
сещали Тамару и приносили книги, а таш-
кентская молодёжь их забирала.

Спустя время правила в санатории уже-
сточились. Тамара сама стала ходить за ли-
тературой. Она прямо в халате выбиралась 
на казахстанскую сторону, забирала сумки, 
которые собирали в доме у одной бабушки, 
и заносила в санаторий. А молодёжь, при-
езжая навестить Тамару, увозила литерату-
ру в Ташкент.

Один раз Тамару провожал брат Андрей, 
он вёз на велосипеде сумки с книгами. 
У сестры в руках тоже был ценный груз. 
За несколько метров до ворот они замети-
ли, что милиция на входе всех проверяет. 
Друзья замешкались, остановились. Это 
сразу заметил какой-то прохожий:

— А? Что случилось? Почему останови-
лись?

Тамара растерялась, а Андрей быстро 
 сориентировался:

— Ладно, всё, Тамар, давай...
Он снял сумки с велосипеда и отдал ей.
— Андрей, ты что? Как я всё понесу? 

У меня своё ещё... — запротестовала она.
— Иди! Господь с тобой!
— Да ты что? Как я пойду? Одна... Да 

ты посмотри... У меня столько сумок! Они 
сейчас меня остановят и всё заберут!

— Иди. Ты с Господом...
А тот прохожий опять:
— А? Что вы?
Андрей всё отдал Тамаре, развернулся и 

быстро исчез. Тамара взмолилась:
— Господи, только Ты мне поможешь!
Она взяла сумки и пошла вперёд. Страх 

был такой, что дрожали колени, но другого 
выхода не было. Расстояние между Тама-
рой и милиционерами быстро сокращалось. 
Вот она подошла вплотную ко входу, и... 
Тут произошло невероятное: Бог дал такие 
силы, что она перестала чувствовать тя-
жёлый груз, ей стало легко! Проходя, она 
спокойно посмотрела на стражей порядка, 
так что они её не остановили. Когда Тама-
ра зашла в ворота, то почувствовала такую 
тяжесть, что еле донесла свой драгоценный 
груз до палаты.

Через несколько дней Тамара вместе 
с больными вышла погулять на улицу. 
И вдруг все увидели, как милиция ведёт 
Мадину, её подругу. Она дала Тамаре знак, 
чтобы та молчала, и прошла мимо. На Ма-
дину завели тогда дело за то, что она пере-
носила христианскую литературу. Но Тама-
ру она не выдала. Теперь этот канал был 
закрыт, да и Тамара скоро выписалась.

Нужно было искать новые способы, как 
переправлять книги в Узбекистан.

Победа
Это было в 2006 году. В доме у друзей в 
казахском городе близ границы с Узбеки-
станом скопилось много литературы. Нуж-
но было её как-то забрать и перевезти че-
рез границу. В воскресенье после утреннего 
богослужения в ташкентской церкви собра-
лась группа энтузиастов, готовых на эту 
рискованную операцию. Помолились и на 
микровэне Daewoo Damas поехали в погра-
ничный пункт. Перейдя через границу, при-
были в нужный городок. Хозяева радушно 
встретили курьеров. Пообщались — и в об-
ратный путь.

Каждому досталось по две тяжёлые ко-
робки. Машина прошла через таможенный 
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досмотр пустая, поскольку литературу нес-
ли вручную. Досмотра груза у пешеходов 
не было, и на узбекской стороне братья и 
сёстры сложили все книги в машину. Отъ-
ехали метров сто от таможни, и вдруг ми-
лицейская машина преградила путь. Из неё 
выскочили два сотрудника и потребовали у 
водителя документы. Всех заставили вый-
ти по одному. Обнаружив христианскую 
литературу, забрали у водителя ключи и 
документы и вернули всех на таможню. 
Машину загнали во двор, всех завели в 
комнату досмотра, забрав телефоны и па-
спорта. Сергей, водитель машины, успел 
позвонить братьям.

На вечернее богослужение, конечно, 
опоздали и решили провести его прямо 
здесь. Помолились. Катя рассказала сти-
хотворение, и все дружно запели хоровой 
гимн, так как почти все были хориста-
ми. Таможня огласилась великолепным 
христианским пением. Стало тихо, все с 
удивлением слушали необыкновенные зву-
ки. Так продолжалось полчаса. А потом 
приехал большой начальник, которого все 
ждали.

— Что это за молебен вы тут устрои-
ли? В молебном доме будете петь, а здесь 
нельзя! Прекратите! — скомандовал он.

Когда разгружали машину, сбежались 
все офицеры посмотреть, какую «рыбу» 
поймали.

— Книги, книги арестовали, — перего-
варивались служащие.

Инжилы (Евангелия на узбекском) стали 
расходиться по рукам.

Потом всех начали по одному допраши-
вать. Тут приехали братья из ташкентской 
церкви. Как радостно было услышать голос 
служителя! Это ободрило задержанных. 
Пресвитер требовал, чтобы братьев и се-
стёр немедленно отпустили.

Продержав верующих до двенадцати но-
чи и взяв слово, что завтра все прибудут в 
четвёртый кабинет, власти всех отпустили. 
Арестованной осталась только машина, её 
поставили на штрафплощадку.

Все очень устали и были рады такому 
решению. Поблагодарив Господа, разъ-
ехались по домам, а в десять утра все 
собрались около четвёртого кабинета. По-
молились. Начали вызывать всех снова по 
одному, сфотографировали каждого и стали 
расспрашивать, откуда и куда возили ли-
тературу, кто ответственный за перевозку, 
принуждали писать объяснительные. Так 
продержали до вечера.

— Завтра пусть приедут только хозяй-
ка машины и водитель, Светлана с Серге-
ем, — объявил следователь.

Разбирательства шли около двух недель. 
И каждый день Светлана с Сергеем, как 
на работу, приезжали на допрос. Вопросы 
задавались одни и те же, словно исполь-
зовали психологическое давление — вдруг 
виновные проговорятся.

Один раз следователь оказался необы-
чайно ласков:

— Светлана, мы вас очень уважаем как 
женщину. У нас созрел один план для вас. 
Давайте мы вас отвезём на то место, где 
вас забрали с машиной, сфотографируем, и 
нам больше ничего от вас не надо. И тре-
вожить больше не будем.

Сестра Светлана вспомнила случай, ко-
торый слышала от Павла Тимофеевича Ры-
тикова. Он был на нелегальном положении, 
его объявили во всесоюзный розыск, когда 
он посетил одну семью. Хозяйка заподозри-
ла, что за домом следят.

— Павел Тимофеевич, у нас на кухне 
есть подвал, давайте мы на всякий случай 
вас там спрячем, — предложила она.

Он не хотел, но хозяйка уговорила. 
И действительно, минут через 20 на пороге 
появились нежданные гости:

— Вот санкция на обыск...
И пошли они по всем комнатам, даже 

все стены простукали. А когда уже уходи-
ли, заметили дверцу в подвал:

— Это что такое? А ну-ка открывайте.
Посветили фонариком и обнаружили в 

подвале Павла Тимофеевича. Он быстрень-
ко оттуда выбрался, а они просят:
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— Спуститесь, пожалуйста, обратно, мы 
вас сфотографируем!

— Нет! Я там уже был! Теперь ваша 
очередь, залезайте-ка вы туда, — отве-
тил он.

Вспомнив это, Светлана оказалась непре-
клонна:

— Я уже там была, теперь ваша оче-
редь! За кого вы меня считаете? Что я 
вам, пятилетний ребёнок? На себя дело за-
водить не собираюсь.

Куда же делись у следователя лестные 
слова... Светлану унижали и даже бра-
нили.

На следующий день верующих встретил 
другой следователь, который вёл себя по-
спокойнее. Пресвитер много говорил ему о 
Господе и предупреждал:

— Зря вы с нами связались. За нами 
стоит Сам Бог. А литература, которую вы 
забрали, Божья. Господь строго спросит с 
тех, кто её уничтожит!

— Я всё понимаю, но мой мундир не 
позволяет что-нибудь изменить, — оправ-
дывался тот.

— А вы когда домой придёте, мундир 
свой снимите, возьмите Евангелие и почи-
тайте. Эта книга откроет вам глаза, — по-
советовал служитель.

На этом следствие и закончилось. Всех 
предупредили, что на суд вызовут по по-
вестке.

Прошла ещё одна неделя, и курье-
ры решили посетить «машину-узницу». 
 Приехали на штрафплощадку. Стоит ма-
шинка, вся скотчем обвитая... Один брат 
взял с собой фотоаппарат и на фоне ма-
шины сделал на память снимок. Честно 
говоря, никто не надеялся, что её могут 
вернуть, ведь она проходила по делу 
как средство перевозки незаконной лите-
ратуры.

— Что вы здесь делаете? Не положе-
но! — закричал милиционер и кинулся 
к брату, пытаясь отобрать фотоаппарат. 
Но тот ловко увернулся и аппарат не 
 отдал.

Прошло ещё около двух месяцев. На 
суд никто не пошёл. Братья решили про-
сто съездить в РОВД и забрать решение 
суда. В коридоре встретили следователя и 
уточнили, куда можно обратиться за доку-
ментом.

— В коридоре мы никаких дел не ре-
шаем. Заходите в этот кабинет, там пого-
ворим.

Братья и сёстры решили послушаться 
следователя. А кабинет оказался залом 
суда! Минут через десять появился секре-
тарь, а за ним — судья.

— Встать! Суд идёт! — провозгла-
сил он.

И тут приносят огромную упаковку пи-
сем.

— Что вы со мной сделали? Откуда 
только писем нет: и из Америки, и из Ан-
глии, и из Германии, и из России! Теперь 
мне из своего кармана нужно на все эти 
письма отвечать, — возмутился следо-
ватель.

Пресвитер ответил:
— Мы же просили не связываться с 

нами, потому что за нами стоит Господь. 
Ничего противозаконного с нашей стороны 
не было.

Судья зачитал удивительное решение:
— Машину вернуть хозяйке, литерату-

ру тоже вернуть. А на всех, кто проходил 
по этому делу, наложить штраф в размере 
50 сумов.

Никто такого мягкого решения не ожи-
дал. Думали, что власти машину конфи-
скуют, а литературу уничтожат. Господь 
усмотрел лучшее — на этой машине ещё 
около пяти лет перевозили духовный 
хлеб. А для сильных мира сего все эти 
события были живым свидетельством Бо-
жьей любви. Они воочию увидели, как 
Божий народ вступается за своих и за 
слово Божье.

С огромной радостью братья и сёстры 
поехали за «машиной-узницей». Цер-
ковь благодарила Бога за ответы на мо-
литвы.
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Чудо-жилеты
После этого случая пришлось полностью 
менять тактику: решили книги переносить 
на себе.

Одна пожилая сестра сшила жилеты с 
бесчисленными карманами: туда планиро-
валось складывать книги. Его надевали на 
тело, складывали туда книги, потом обма-
тывали себя скотчем и сверху надевали 
одежду. В холодное время переносить ли-
тературу таким способом было нетрудно, а 
вот в жаркое — проблематично. Под тё-
плой одеждой легче было скрыть книги, 
чем под тонким платьем. Носили литерату-
ру в основном сёстры, потому что женская 
одежда может быть более свободной. Кро-
ме того, сёстры нашивали карманы на ниж-
нюю юбку и в них тоже переносили книги.

Обычно транспортировали книги в вос-
кресенье после утреннего собрания, иногда 
в субботу. Желающие были обычно одни и 
те же — далеко не все хотели рисковать. 
Но всегда команда набиралась в нужном 
количестве. Готовили себя к самому худ-
шему, было страшновато. 

Вот одна из таких поездок.
Минивэн подъехал к границе с Казахста-

ном. Машину оставили примерно за кило-
метр до поста. Огромная очередь двигалась 
медленно. Люди изнывали от жары, но сде-
лать ничего было нельзя. Пограничники ни-
куда не спешили.

Два часа на солнцепёке — и граница 
позади. Пешком добрались до места на-
значения, там их уже ждали, всё было на-
готове. Надели на себя жилеты и стали 
упаковывать друг друга: разложили по кар-
манам книги, а потом всё сверху замотали 
скотчем. Пришли сюда худенькие, а уходят 
располневшие до невозможности женщи-
ны. С таким тяжёлым грузом еле влезли 
в машину к брату, а перед таможней — с 
трудом вылезли, вернее выкатились. Было 
смешно, но никто не смеялся, все только 
молились. Ведь в таком виде надо пройти 
через два таможенных поста и не вызвать 
подозрений. Сложная задача!

Встали в очередь, смешались с толпой. 
Каждый идёт сам...

— Ой! Женщина! Что это у тебя? — 
воскликнула пожилая казашка, ощупы-
вая Таню.

— Корсет! — неожиданно для себя ска-
зала та и постаралась уйти подальше от лю-
бопытной женщины, ведь подумать можно 
всё что угодно: в то время было много слу-
чаев, когда экстремисты подрывали себя в 
толпе людей, унося с собой сотни жизней.

На этот раз всё было благополучно, ни-
кого не задержали. Но случилось непред-
виденное. Как только Люба прошла гра-
ницу, вдруг что-то развязалось, и книги 
рухнули на землю. Она не растерялась и 
села на них, прикрыв всю эту кучу широ-
ким подолом юбки. Как это не заметили 
пограничники, остаётся загадкой — они 
стояли метрах в десяти от места проис-
шествия. Люба сидит, а все без остановки 
проходят мимо — останавливаться нельзя 
и помочь тоже. Незаметно бросили ей не-
сколько пакетов, она сложила книги и до-
гнала остальных.

Когда все добрались до машины — помо-
лились, поблагодарили Господа за помощь. 
Отъехав на внушительное расстояние и не 
видя за собой погони, все расслабились и 
стали смеяться. Действительно, приключе-
ния были невероятные, риск чрезмерный, 
но результат оправдывал всё.

Когда в Доме молитвы выгружали лите-
ратуру, удивлению не было предела — за 
один только раз принесли гору книг! Одна 
сестра удивлялась особенно, она свои кни-
ги складывала отдельно и всегда с восхи-
щением говорила:

— Неужели это всё я принесла?!
Иногда, выгрузив всё, ехали ещё раз.
Таким образом завозили литературу не-

сколько лет, пока не попались. Сестёр, ко-
торых задержали на границе, судили, нало-
жили на них огромный штраф. Теперь уже 
и такой способ стал невозможным, при-
шлось изыскивать иные методы. Но это 
уже другая история... 
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—	 Расскажите	о	семье	ро
дителей.	 Кто	 в	 основном	
занимался	вашим	воспита
нием?
— Мои прародители с ма-
миной стороны были глу-
боко верующими людьми, 
евангельскими христианами. 
Прабабушку в 1937 году 
осудили на пять лет за ве-
ру в Иисуса Христа, но она 
осталась жива, вернулась. 
У нас есть полная подшив-
ка журнала «Баптист», и я 
помню, как бабушка показы-
вала фотографии братьев, с 
которыми отбывала срок её 
мама — наша прабабушка. 

Дедушка Сергей Львович 
и бабушка Анна Иеремиевна 
Макейкины жили в городе 
Сочи. Моя мама родилась 
второй в семье. Дедушка со-
вершал служение в церкви, 
в 1937 году был арестован 
и в том же году 18 августа 
расстрелян. 

Бабушка Анна Иереми-
евна осталась с четырьмя 
детьми. Их лишили жилья, 
работы и объявили врагами 
народа. Самым тяжёлым бы-

ло то, что с ними не при-
ветствовались в поместной 
церкви, к ним боялись по-
дойти, потому что с врагами 
народа запрещалось общать-
ся, а помогать им — тем бо-
лее. Они ушли жить в лес, 
в буквальном смысле. Не-
много позже одна армянская 
семья сжалилась и приюти-
ла их в сарайчике. Потом 
Господь помог бабушке най-
ти работу. Она всю жизнь 
ждала дедушку. И только 
через 60 лет узнала, что её 
муж был приговорён трой-
кой НКВД к высшей мере 
наказания, к расстрелу.

В нашей семье сложилась 
матриархальная иерархия: 
главной была прабабушка, 
потом бабушка, потом её 
старшая дочь (моя тётя), и 
уже следом — моя мама.

Мама вышла замуж за ин-
теллигентного и культурного 
человека. Он верил в Бога, 
но не был членом церкви. 
Жили они в Краснодоне (Лу-
ганская обл.).

Первый мальчик в семье 
папы и мамы родился глу-
хонемым. Позже он ещё и 

Чмых Александр 
Александрович — 
служитель из Курганинска 
(Краснодарский край), 
ответственный за 
одно из самых больших 
объединений МСЦ ЕХБ — 
Кавказское. В состав 
Совета церквей он был 
введён всего несколько 
лет назад. Ранее он 
долгое время был 
ответственным за 
большую курганинскую 
церковь, проводил детские 
христианские лагеря 
в Краснодарском крае. 
Предлагаем вниманию 
читателей интервью 
с этим служителем, в 
котором он рассказывает 
историю своей жизни.

««ООЧЕНЬ ХОЧУ, ЧЕНЬ ХОЧУ, 
  ЧТОБЫ   ЧТОБЫ 
В ЦЕРКВИ В ЦЕРКВИ 
У ВСЕХ БЫЛО У ВСЕХ БЫЛО 
СЛУЖЕНИЕСЛУЖЕНИЕ.. .. . .»»
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ослеп. Я родился в 1963 году, 
самым последним ребёнком. 
Вскоре в нашей семье случи-
лись большие переживания. 
У нас сгорел дом. Потом отец 
попал под обвал на шахте и 
стал инвалидом. После это-
го он перестал жить в семье. 
Мы переехали на Кубань, к 
родственникам мамы. С на-
ми стала жить прабабушка, а 
позже и бабушка. 

Иногда собирался совет 
«старейшин»: прабабушка, ба-
бушка, мама и две её сестры. 
Они занимались нашим воспи-
танием. Нас, провинившихся, 
вызывали по одному на эту 
комиссию и там с нами бесе-
довали. Мы плакали, просили 
прощения, обещали больше 
не проказничать. Прабабушка 
была очень жёсткая женщина, 
на таких комиссиях выступала 
в роли прокурора, обвинителя. 
А бабушка была мягчайшей 
души человек, обаятельная, 
всегда тихо разговаривала, ни-
когда не повышала тон. По го-
ловке погладит: «Внучочек, ты 
же больше так не будешь?»

Прабабушка умерла поч-
ти в сто лет. У нас в церкви 
братьев было мало, и пропо-
ведовали сёстры. Прабабушка 
всегда заканчивала проповедь 
призывом к благовестию. Ча-
сто говорила: «Любой раз-
говор с людьми нужно пере-
водить на проповедь о Боге, 
нужно проповедовать спасе-
ние». Она сама буквально 
жила благовестием. Помню, я 
даже не хотел ходить с ней в 
собрание — с кем бы она ни 
встретилась, обязательно на-
чинает проповедовать, к пока-
янию призывать.

И прабабушка, и бабушка 
читали с нами Евангелие в 
картинках, рассказы. Вече-

рами мы слушали радиопере-
дачи Ярла Николаевича Пей-
сти. Наши общения всегда 
заканчивались тем, что все 
становились на колени и мо-
лились. Так проходило наше 
детство.

То, что наш старший брат 
был глухонемым, а потом и 
 ослеп, оказало на всю семью и 
на меня определённое влияние. 
Мы его очень любили, у нас 
была своя система общения. 
Для нас он служил большим 
благословением. Считаю, что 
дети-инвалиды в семье — это 
особое благословение. Я чув-
ствую расположение к таким 
семьям и люблю их посещать, 
мне легче их понимать.

—	 Кто	 ещё,	 кроме	 семьи,	
оказал	 существенное	 влия
ние	на	ваше	воспитание?
— Большое влияние на меня 
оказал Владимир Георгиевич 
Осипов (дядя моей жены). Он 
собирал самодельный автомо-
биль, и мы, мальчишки, часто 
приходили к нему посмотреть 
и помочь. Мы обычно приез-
жали к Осиповым на ночь в 
субботу. Его жена, Вера Ива-
новна, читала нам рассказы, 
он учил нас играть на гитаре. 
А вечером мы гоняли на этой 
машине! В 70-е годы это бы-
ло похоже на то, как если бы 
сейчас мальчишки летали на 
самолёте.

В курганинской церкви де-
тям уделялось очень много 
внимания. На нас никогда не 
жалели денег. Почти каждое 
воскресенье между собрани-
ями нас выводили в лес, к 
реке. Мы играли в игры, нас 
кормили, а потом проводили с 
нами занятия. Мы разучивали 
новые песни и вечером уча-
ствовали в собрании.

—	 Насколько	 трудным	 бы
ло	детство	в	материальном	
отношении?
— Мы жили очень бедно. 
Когда сгорел дом в Красно-
доне, мы купили домик в ста-
нице в Краснодарском крае. 
Мама была вынуждена идти 
работать в колхоз. Работала с 
шести утра до десяти вечера. 
Она подорвала здоровье, у неё 
отказали ноги, она стала инва-
лидом. Мы жили в такой бед-
ности, что буквально нечего 
было есть. Я хорошо помню, 
как мама лежала в больнице 
и мы на печи просто варили 
пшеницу. Больше ничего не 
было. Трудный был период.

Потом Господь нам помог, 
у мамы поправилось здоровье. 
Мы развели скотину. Мама 
была кондитером по образова-
нию и стала делать конфеты 
на продажу. За счёт этого мы 
материально поднялись.

—	 Расскажите	 про	 учёбу	
в	 школе.	 Приходилось	 ли	
встречаться	 с	 трудностя
ми,	как	верующему?	Как	вы	
учились	 —	 хорошо	 или	 по
средственно?
— До третьего класса я учил-
ся плохо. Мама постоянно бы-
ла на работе, мои сёстры учи-
лись в разные со мной смены. 
Я приходил из школы, а они 
только уходили, и учёба у ме-
ня была запущена. К тому же 
моя первая учительница не 
была профессиональным пе-
дагогом, и основы граммати-
ки я усвоил плохо. Это меня 
и сейчас ещё угнетает. Меня 
оставили на осень, тогда был 
такой метод борьбы с отстаю-
щими.

А в четвёртом классе я 
стал круглым отличником. Де-
ло в том, что к нам приехал 
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дядя и крепко взялся за ме-
ня. Я стал выполнять домаш-
ние задания, мне стало очень 
интересно, появилась сильная 
любовь к учёбе. К верующим 
в школе относились предвзя-
то — я замечал, что на олим-
пиады посылали однокласс-
ников, которые учились хуже 
меня. Но я не обижался, тогда 
это было само собой разумею-
щимся. Власти посещали бого-
служения, переписывали всех 
присутствующих и сведения 
о детях передавали в школу. 
Нас на линейках выставляли, 
стыдили и унижали перед все-
ми учениками.

По точным наукам я учил-
ся самостоятельно на несколь-
ко параграфов вперёд и по-
правлял учительницу, когда 
она оговорится, или дополнял, 
когда чего-то недоскажет. Сна-
чала мы с ней конфликтовали. 
Но потом она поняла мою за-
интересованность, и мы с ней 
стали преподавать уроки вдво-
ём. Часть урока она проводила 
сама, потом приглашала меня, 
и я продолжал объяснять ма-
териал или чертил что-то на 
доске для иллюстрации.

Уроки я делал на пастби-
ще. У нас было большое ста-
до коз и овец, я выгонял их, 
брал с собою стульчик, учеб-
ники и тетради и там у реки 
учился. Много читал.

—	 Какое	 образование	 вы	
получили	после	школы?
— После восьмого класса я 
получил хороший аттестат и 
поехал поступать в то учебное 
заведение, в которое хотел. 
Сдал документы: аттестат, 
свидетельство о рождении и 
характеристику. Замдиректора 
этого учреждения, принимаю-
щая документы, такая крупная 

женщина, когда прочитала в 
моей характеристике, что я не 
комсомолец, аж подскочила со 
стула и как закричит во всю 
душу: «Сектанты!»

Я понял, что учиться мне 
здесь не дадут, забрал доку-
менты, отучился ещё два го-
да в школе, потом поступил в 
техническое училище пищевой 
промышленности и закончил 
его с отличием.

—	 Когда	 и	 как	 вы	 обрати
лись	к	Богу?
— Покаялся в двенадцать 
лет. Со своими сёстрами я 
поехал на молодёжное обще-
ние, и Бог стал меня касать-
ся. В первый день я не смог 
покаяться, во второй тоже. 
И ведущий брат уже закан-
чивает собрание благодар-
ственной молитвой. Я понял, 
что могу не успеть. Общение 
было на улице, во дворе част-
ного дома, было тесно, там 
во дворе была лужа, и я упал 
на колени в эту лужу и на-
чал молиться, но меня никто 
не слышал. Рядом стоял брат 
Иван Иванович Шаповалов. 
У него был очень сильный 
бас, он как закричит ведуще-
му: «Брат, прекратите молить-
ся, душа кается!» Водвори-
лась мёртвая тишина, и моя 
молитва из лужи, так сказать, 
поднялась к небесам. Все рас-
ступились, ко мне подошли, 
поздравили. Я ясно понял, 
что получил возрождение.

Моя жизнь после этого в 
корне поменялась: я пас скот, 
а коровы иногда норовят убе-
жать. Помню, бегу за коровой, 
а ударить её кнутом не могу, 
рука не поднимается. Я её 
поймаю за рог, выталкиваю и 
уговариваю на ухо: «Ну что 
ты сюда лезешь? Понимаешь, 

сюда нельзя! Не лезь боль-
ше!» Такая любовь ко всем 
и ко всему была после пока-
яния!

Но ко времени, как я стал 
студентом, духовная жизнь 
во мне остыла, я перестал 
молиться. Бог только по Сво-
ей милости меня сохранил 
во время учёбы. На 60 ребят 
приходилось 250 девушек, там 
творилось много греха, но Бог 
меня сберёг.

—	 Как	 прошли	 армейские	
годы?
— Служить пришлось под 
Оренбургом. Зарекомендовал 
я себя хорошо, занимался 
спортом, голова работала, по-
лучал награды и поощрения. 
Меня захотели назначить 
комс группоргом части. А я го-
ворю: «Я же не комсомолец». 
А мне командир в ответ: «Ка-
кие проблемы?» — и кричит 
руководителю комсомола: «Со-
бирай комсомольское собра-
ние. На повестке дня — при-
нять в члены ВЛКСМ Чмыха 
Александра».

Что же делать? Господь ме-
ня выручил. На собрании один 
комсомолец встаёт: «А почему 
ты раньше не вступил в ком-
сомол?» Бог дал мне мудрость 
тогда сказать: «Я не согласен с 
уставом ВЛКСМ». Тут как за-
кричат: «Контра!!!» Командир 
аж побелел: «Ты что сказал?» 
Я отвечаю: «Там написано: бо-
роться с религиозными пред-
рассудками, а я верю в Бога и 
не могу бороться с религиозны-
ми предрассудками. Закрывай-
те собрание». Так и сделали. 
Командир мне говорит: «Чмых, 
что ты наделал?! У тебя могло 
быть такое будущее!»

После этого у меня нача-
лись проблемы. В части под-
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нялся шум, что я верующий. 
А сам я вдруг остановился, 
думаю: да какой же я верую-
щий, я даже не молюсь! По-
пытался вспомнить момент, 
когда перестал молиться, но 
не смог. Мне так жутко ста-
ло. Ушёл в какой-то сарай, за-
крылся, упал на колени: «Го-
споди, прости меня!»

Вскоре после этого у нас 
начались учения. Нужно было 
преодолеть определённое рас-
стояние в одиночку. Я бежал 
по льду реки и провалился. 
Температура – 25 °С. Пурга. 
И я не могу вылезти. Тогда 
я возопил к Господу. Каким-
то чудом выбрался, прихожу 
к командованию, докладываю. 
А командир говорит: мы в 
степи, здесь негде отогреться. 
Потом подумал и показал в 
сторону: «Видишь, двухэтаж-
ное здание, там одна комната 
с обогревателями, в ней сидит 
командующий. Иди туда, если 
пустит, просушишься, а если 
нет, я не знаю, что с тобой 
делать». А я идти уже не мо-
гу, на мне всё замёрзло. Меня 
довёл сержант. Командующий 
знал, что я верующий, он со 
мной уже и в штабе беседовал. 
Говорит: «Ну что, солдат, раз-
девайся». Я развесил бушлат, 
портянки, сапоги и остальную 
одежду. Мне дали сухую ши-
нель и напоили горячим чаем. 
Четыре часа ждал, пока всё 
высохло.

Учения закончились. Я оде-
ваюсь, выхожу красненький, 
сухонький, тёпленький и уви-
дел ребят — все обморожен-
ные, у кого на носу волдырь, у 
кого-то уши побелели. Я сразу 
вспомнил текст: «Любящим 
Бога всё содействует ко бла-
гу». С этого дня у меня воз-
обновилось близкое общение 

с Богом, я стал много расска-
зывать о Нём. Когда пришёл 
из армии в 1983 году — сра-
зу обновил покаяние и вскоре 
принял крещение.

—	 Расскажите	 о	 своём	
первом	служении	в	церкви	 в	
молодости.
— Пресвитером в те годы 
у нас был Иван Фёдорович 
Яцентюк. У него был такой 
порядок — все братья пропо-
ведуют! После моего креще-
ния прошло немного времени, 
он сидит в собрании. За ми-
нуту до начала богослужения 
поворачивается ко мне, гово-
рит: «Саша» — и показывает 
один палец: значит, первым. 
«Петя» — и показал другому 
брату два. 

Я заикался с шестого-седь-
мого класса, а тут ещё и силь-
но растерялся. Вышел, заикал-
ся, заикался, что-то прочитал. 
И народ как начал молиться! 
За меня, конечно. Я тоже стал 
молиться и просить: «Господи, 
дай мне язык мудрых, чтобы я 
мог проповедовать».

Заикание не оставило меня 
сразу. Постепенно я стал за-
мещать некоторые слова, не-
много протяжно говорить, и 
речь улучшилась. Но и сейчас 
иногда этот недуг у меня про-
является.

—	 Как	вы	создавали	семью?
— По каким-то делам я попал 
в дом дяди моей будущей же-
ны. А она приехала в эту се-
мью на лето из Харькова. Там 
мы встретились первый раз, 
причём совершенно случай-
но. Помню, я проходил через 
комнату, увидел её боковым 
зрением, и, хотя не повернул 
головы и не рассмотрел, у ме-
ня вдруг настолько сильно за-

стучало сердце, что я букваль-
но выбежал в другую комнату. 
Я не понял, что произошло, 
потом всё-таки зашёл опять в 
ту комнату, смотрю: сидит де-
вушка. Я на неё глянул и сра-
зу понял: это моё!

Перед армией я подошёл 
к её отцу. У нас так приня-
то. И говорю: «Вы не против, 
если я буду писать письма ва-
шей дочери?» — «Зачем?» — 
«Как зачем? Я думаю, что мы 
создадим семью». — «Если 
только с этой целью, то мож-
но, но чтобы никаких глупо-
стей! Чтобы было только хри-
стианское общение». 

Через год я, никому не го-
воря, поехал в отпуск. Удиви-
тельно, но моя будущая жена 
именно в это время тоже при-
ехала в гости к дяде в Кур-
ганинск, и мы встретились 
во второй раз. Я отслужил 
весной, а в ноябре поехал в 
Харьков, было сватовство, и 
мы поженились.

—	 Вы	 были	 руководителем	
молодёжи	 в	 церкви.	 Когда	
стали	 совершать	 это	 слу
жение	 и	 сколько	 лет	 его	
несли?
— Меня поставили руководи-
телем молодёжи в 1983 году, 
сразу после женитьбы. Мо-
лодёжи было немного, всего 
двенадцать человек. Церковь 
маленькая — когда я при-
нял крещение, то стал трид-
цать вторым членом церкви. 
Мы нашли материал, занима-
лись исследованием Писания. 
Группа молодёжи постепенно 
стала расти. Мы проводили 
свои собрания два раза в не-
делю. Молодёжь была очень 
активная. Тогда ещё были уз-
ники, и мы поддерживали бра-
тьев на судах. Например, мы 
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 присутствовали на суде Миха-
ила Лаврентьевича Сигарёва.

Меня Господь много благо-
словлял через это служение, 
я получал опыт в проповеди и 
благовестии. Некоторое время 
я продолжал быть руководи-
телем молодёжи и после ру-
коположения. Потом приехал 
более способный брат, и я 
передал ему это служение.

—	 На	 какое	 служение	 вы	
были	рукоположены	и		когда?
— Церковь у нас была не-
большая, потом уехала ещё 
одна семья, и нас осталось 
28 человек. Один из братьев, 
Сергей Осипов, он сейчас 
прес витер в Тбилиси, говорит: 
«Братья, давайте молиться о 
нашей церкви!» И мы решили 
каждый понедельник с пяти 
до семи утра молиться о церк-
ви. Мы выписали семь нужд. 
Первая — чтобы был большой 
Дом молитвы, вторая — что-
бы было много служителей, 
третья — чтобы был хороший 
хор. И ещё другие нужды. 
Каждый понедельник собира-
лись, читали короткое слово, 
становились на колени и мо-
лились. Нас было четыре чело-
века. Эта молитвенная группа 
существовала три года, и Бог 
послал Своё благосло вение.

С 1987 года мы с Алексан-
дром Поповым вдвоём начали 
выходить с библиотекой, тог-
да мы были в числе первых 
в братстве. Это было ещё 
советское время, нас гоняла 
милиция. Мы собрали больше 
двух тысяч читателей. Запи-
сывали их адреса, приезжали, 
меняли на дому книги, бесе-
довали о прочитанном. Люди 
стали приходить в церковь. 
В доме, где мы собирались, 
стало очень тесно.

Когда я на братском начал 
говорить о строительстве боль-
шого молитвенного дома, меня 
обвинили, что я тяну церковь 
в регистрацию. «У тебя, брат, 
регистрированное мышление. 
В братстве нет домов молит-
вы, в братстве только по до-
мам собрания проходят». А я 
в ответ: «Братья, давайте про-
сто построим большой дом. 
Пусть он будет кому-то при-
надлежать...» Мы продолжа-
ли молиться, и Бог благосло-
вил. Нашёлся участок, и мы в 
1990 году начали строить Дом 
молитвы. Построились за один 
год.

Незадолго до этого я был 
избран церковью на дьякон-
ское служение. Через пару 
лет Григорий Васильевич Ко-
стюченко приехал меня ру-
кополагать, а я в это время 
был в поездке с благовестием. 
За мной послали и вернули. 
И когда было членское со-
брание, единодушно решили 
рукоположить в благовестни-
ки. 8 апреля 1991 года меня 
рукоположили, сразу освобо-
дили от ответственности за 
стройку, и я полностью занял-
ся благовестием. Мы активно 
объезжали малые группы, вы-
ходили на привокзальную пло-
щадь, пели под гитару, под 
аккордеон, палатку на тыся-
чу мест ставили в городе и в 
районе. Собиралось очень мно-
го слушателей. Народ активно 
пошёл в церковь.

—	 Какое	 служение	 вам	 бы
ло	поручено	после	рукополо
жения?
— Когда меня рукоположили, 
Григорий Васильевич сказал: 
«Александр, будешь благо-
вестником в церкви Курганин-
ска, а в родниковской церкви 

(это 20 километров от Курга-
нинска) будешь пресвитером. 
Тебе всё понятно?» — «Так 
точно!» Какие могли быть пре-
кословия?

Меня даже не представи-
ли в родниковской церкви, 
я сам туда поехал, говорю: 
«Меня направили быть у вас 
пресвитером». «Ура! Слава Бо-
гу!» — откликнулись братья и 
сёстры. Там было двенадцать 
членов церкви. Я приезжал 
туда и в среду, и в пятницу, и 
в воскресенье утром. Личного 
транспорта не было, добирал-
ся рейсовым автобусом. Со-
вершал здесь и библиотечное 
служение по воскресеньям.

Из нашей церкви сестра и 
брат организовали служение в 
интернате для детей-сирот. Мы 
ездили туда регулярно, прово-
дили беседы, разные мероприя-
тия, и дети начали каяться. 

Для администрации интер-
ната это было сверхъестествен-
ным явлением. Дети, которые 
вчера разбегались, дрались, 
безобразничали, — измени-
лись. Установился порядок, 
стало спокойно. 

Меня вызвал замдиректора 
интерната в администрацию и 
спрашивает: «Что вы сделали 
с нашими детьми?» Я не знаю, 
что произошло, и робко отве-
чаю: «Ничего не сделали...» 
Она мне говорит: «Поймите, 
это же сверхъестественное 
явление, этот мальчик за год 
175 раз убегал из интерната. 
Но вот прошло три месяца от 
знакомства с вами, и он ни 
разу никуда не убежал. Что 
вы с ним сделали? Как могли 
его поменять?» — «Мы ничего 
не сделали, он покаялся, и Бог 
Духом Святым его благосло-
вил. И поэтому он поменялся. 
Бог благословляет каждого че-
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ловека, если он покается». — 
«Это чудеса!» Мне разрешили 
брать этих детей на собрание. 
Мы забирали по 25 человек, 
кормили их, уделяли им много 
внимания и времени.

Потом нам дали разреше-
ние брать этих детей к себе 
домой на более длительные 
сроки. 25 человек, которые по-
каялись, на целое лето увозили 
в Курганинск. Мы размещали 
их по семьям. Многие попада-
ли ко мне в дом. А жили мы 
тогда очень бедно, только на-
чали строиться. У нас была ма-
ленькая комната и маленькая 
кухонька. В этой комнатке у 
нас было пятеро своих детей и 
пятеро сирот. Все помещались. 
Кстати, не только мы, но мно-
гие братья и сёстры принимали 
детей. Из этих сирот сегодня 
15 членов церкви.

—	 Когда	 и	 как	 вы	 стали	
ответственным	 пресвите
ром	 в	 курганинской	 церкви?	
Почему	 курганинская	 цер
ковь	сегодня	такая	большая,	
если	в	конце	80х	там	было	
всего	 два	 десятка	 членов?
— За один год в родников-
ской церкви мы покрестили 
10 человек из мира. Для ме-
ня это было большим вдохно-
вением. Я сел и посчитал: за 
этот год 10 плюс наших 12 — 
уже 22, на следующий год по-
крестим ещё 20 — будет 42, 
потом ещё...» Я сросся с той 
церковью, у нас проходили 
хорошие общения, праздни-
ки, поездки на природу. И в 
1995 году я собрался переез-
жать в станицу. 

Но неожиданно в курга-
нинскую церковь приехал 
Григорий Васильевич и от-
ветственному пресвитеру по-
рекомендовал переехать в Ар-

мавир, потому что он родом 
оттуда. А меня поставили от-
ветственным пресвитером в 
Курганинске. На то время в 
нашей церкви было около 150-
ти членов.

Большой вклад в развитие 
нашей церкви внесли веру-
ющие из Ферганы. В конце 
80-х и начале 90-х годов в 
связи с военными событиями 
и  обострением национальной 
розни в Азии многие переез-
жали в Россию, Европу и Аме-
рику. Наша церковь тоже при-
няла несколько семей. Многие 
вскоре уехали дальше, в Аме-
рику, а около десяти семей 
остались у нас. Так как они 
приехали из большой церк-
ви, в которой было развито и 
устроено различное служение, 
они принесли очень большую 
пользу нашей общине своим 
опытом, наработанными прак-
тиками в сфере библейского 
образования, в музыкальном 
служении, в занятиях с деть-
ми, молодёжью и семейными. 
Служение стало более строй-
ным. Среди приехавших были 
служители, и мы стали совер-
шать больше труда в регионе. 

Ещё к нам переехали две 
семьи из Чернобыля, немало 
людей пришло из мира. 

Одно время в церкви было 
много половинчатых семей — 
жёны покаялись, вошли в цер-
ковь, а мужья неверующие. 
Мне пришло вдохновение, я 
стал молиться об этих пробле-
мах. Стал практиковать ноч-
ные молитвы о нуждах церк-
ви. И Бог стал отвечать — те, 
кто не каялся, начали каяться. 
И я думаю: «Что это я один 
всю ночь молюсь?» И предло-
жил церкви молиться вместе.

На первую ночную молитву 
осталось 145 человек. Служе-

ние проходило так: начинали 
с десяти вечера. Два часа шло 
собрание, пятнадцать минут 
перерыв, и опять два часа со-
брание. После двенадцати мы 
быстро пили чай и молились 
дальше. Те, у кого мужья или 
жёны были неверующие, всег-
да оставались, молились о сво-
их родных. Мы молились так 
год, и все неверующие мужья 
уверовали и приняли креще-
ние. Бог сделал чудо!

Наша церковь благословила 
и переселила для служения и 
устройства церквей пресвите-
ров Александра Семёновича 
Мухина на побережье, в Ла-
заревскую, Сергея Павловича 
Осипова в Грузию, Анатолия 
Александровича Мухина в го-
род Туапсе, Владимира Хари-
тоновича Попова в город Ар-
мавир.

—	 Какое	 служение	 вы	 со
вершали	 в	 Краснодарском	
крае?
— В крае ответственным за 
работу с детьми был Горянин 
Михаил Александрович, со-
трудник Совета церквей, узник, 
очень одарённый в проповеди. 
Он был строгим в порядках и 
дисциплине и к себе, и к окру-
жающим. Он иногда брал меня 
с собой, мы посещали семьи и 
проводили родительские собра-
ния, чтобы были правильные 
отношения между супругами, 
родителями и детьми, руко-
водителями детских групп и 
детьми. Когда он неожиданно 
умер в 2008 году, меня поста-
вили ответственным за работу 
с детьми в нашем крае.

Мы старались уделять детям 
особое внимание. Проводили 
занятия, организовывали выез-
ды на природу. Когда человек 
видит величие гор, массивные 
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ледники, чистые ручьи — его 
душа раскрепощается. Наша 
цель была — побеседовать с 
каждым во время похода. Не-
редко дети и молодёжь моли-
лись, исповедовались во время 
таких мероприятий. Я заметил, 
что после похода люди обнов-
ляются, располагаются друг ко 
другу. Мы заранее продумы-
вали темы бесед. Эта работа 
дала результаты, у нас дети 
практически не уходили из 
церкви.

—	 Когда	 вы	 стали	 от
ветственным	 за	 всё	 Кав
казское	 объединение?	 Что	
вы	 можете	 рассказать	 об	
этом	служении?
— Меня ввели в краевой 
совет в 1998 году. Потом, 
когда Николай Степанович 
Антонюк стал председателем 
Совета церквей, его обязали 
передать ответственность за 
Краснодарский край. Избра-
ли меня. Когда умер Григо-
рий Васильевич Костюченко 
в 2015 году, меня поставили 
ответственным за всё Кавказ-
ское объединение. 

Чуть раньше, совместно с 
Вениамином Александрови-
чем Маркевичем и Григорием 
Васильевичем Костюченко, 
мы поделили Краснодарский 
край на семь регионов, в ко-
торых поставили ответствен-
ных братьев за различные 
виды служения — за хоро-
вое, детское, молодёжное и 
так далее, так как церкви 
растут количественно, и кра-
евое руководство со всем не 
справляется. Я видел, что 
это очень важно, и развивал 
по мере сил региональную 
работу.

Служения много, на Кав-
казе у нас 7 500 членов церк-

ви, и география широкая, к 
нам относятся и Израиль, и 
Закавказье.

—	 Когда	 вы	 стали	 со
трудником	 и	 членом	 Сове
та	церквей?
— Когда меня избрали от-
ветственным за объединение, 
то практически сразу ввели в 
сотрудники Совета церквей. 
Я пробыл в этом статусе око-
ло двух лет, и меня избрали 
в члены СЦ. Прошло ещё не-
которое время, и мне довери-
ли право рукоположения.

Вениамин Александрович 
Маркевич нас учил, что на 
50 членов церкви должен 
быть хотя бы один пресви-
тер, один благовестник, один 
учитель и один дьякон. Когда 
я стал ответственным, я по-
сещал церкви, и где видел, 
что недостаточно служите-
лей, на эту тему проводил 
беседы, чтобы братья и сё-
стры избирали из среды се-
бя, по апостольскому учению, 
служителей. Этот евангель-
ский принцип я старался от-
стаивать — церковь должна 
избрать служителя, а руко-
полагающий должен правиль-
но охарактеризовать, помочь 
оценить брата по библейским 
критериям. Слава Богу, на 
протяжении этих лет мы ру-
коположили много братьев.

—	 Есть	ли	у	вас	какоето	
большое	 желание,	 которое	
ещё	 не	 исполнилось?	 Если	
да,	то	какое?
— Я очень хочу, чтобы в 
наших церквах были служи-
тели, которые предусмотре-
ны в Послании к Ефесянам: 
пресвитеры, благовестники, 
учителя и дьяконы. Прес-
витеров и дьяконов у нас 

уже довольно-таки много, 
благовестников мало, надо, 
чтобы их было столько же, 
сколько пресвитеров, и что-
бы они занимались только 
благовестием. Хочу, чтобы у 
нас в церквах было достаточ-
но учителей. Мы видим, что 
в апостольское время были 
пророки и учителя, в Деяни-
ях читаем, что церковь по-
стоянно пребывала в учении 
апостолов, т. е. апостолы за-
нимались учением. Я считаю, 
что в каждой церкви должны 
быть учителя, которые долж-
ны сами заниматься учением 
и учить церковь и братьев, 
заниматься с желающими 
принять крещение, проводить 
разбор Слова. Это моё боль-
шое желание.

Я очень хочу, чтобы в 
церкви у всех было служение 
и чтобы никто не оказался 
прихожанином. Хочу помочь 
всем найти своё место, най-
ти свой дар и его реализовы-
вать. При действии в свою 
меру каждого члена церковь 
растёт, происходит созидание 
Тела Христова.

У меня было ещё одно 
желание, оно уже исполни-
лось, — чтобы все дети были 
в церкви. По милости Божьей, 
один сын, Евгений, несёт пре-
свитерское служение, другой, 
Дмитрий, — дьяконское.

Хотел бы пожелать моло-
дёжи заниматься самообразо-
ванием. У меня всегда было 
желание учиться, но в нашу 
молодость это было невоз-
можно. Сегодня есть музы-
кальные и библейские курсы, 
семинары по работе с детьми, 
есть очная и заочная библей-
ская школа. Заниматься само-
образованием — это постоян-
ная работа над собой. 
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Держитесь верной основы
«Буду размышлять о пути непорочном: „когда ты 
придёшь ко мне?“ Буду ходить в непорочности 
моего сердца посреди дома моего» (Пс. 100, 2). 
В этих словах выражена жизненная позиция 
Давида по отношению к Богу (первое полусти-
шие) и к близким (второе). Прежде всего Давид 
жаждет встречи и общения с Господом. Резуль-
татом этого станет непорочность посреди дома. 
Я думаю, вторая половина этого высказывания 
не будет работать без первой. Если мы поставим 
себе целью стать образцом для родных — роди-
телей, братьев и сестёр в семье, — но не будем 
размышлять о пути непорочном, приближаться к 
Богу, пребывать в общении с Ним, то у нас ни-
чего не получится.

Быть образцом — это вторичная цель, хотя и 
довольно значимая. В первую очередь нужно ве-
сти святую жизнь перед Богом, а уже потом, как 
следствие, служить примером для ближних. Ко-
нечно, в реальности встречаются ситуации, когда 
мы что-то делаем исключительно для того, чтобы 
не подать соблазна и оставить добрый след для 
окружающих. Но если вся наша жизнь построе-
на на таком принципе, это неверный путь.

Как ни покажется странным, но Христос мно-
гих людей разочаровывал, хотя мы с полной уве-
ренностью можем сказать, что Его жизнь — на 
сто процентов эталон для всех. В чём же была 
проблема? Конечно, не в Иисусе, а в ошибочных 
человеческих ожиданиях, не совпадающих с уче-
нием Христа.

Отсюда вытекает две трудности, связанные 
с задачей быть образцом для ближних. Первая 

проблема — наше несовершенство: у нас да-
леко не всегда получается подражать Христу, 
и потому окружающие могут в нас разочаро-
вываться. «Ты на Христа не похож, так веру-
ющие не поступают», — не раз можем услы-
шать мы в свой адрес потому, что в том или 
ином случае действовали неправильно, не по 
Евангелию. Вторая трудность связана с оши-
бочными представлениями о Христе и хри-
стианах.  Иисус Христос был абсолютным об-
разцом, тем не менее однажды Он подметил: 
«Не бывает пророк без чести, разве только в 
отечестве своём и у сродников и в доме сво-
ём» (Мк. 6, 4). Эти слова прозвучали, когда 
Он проповедовал в Своём родном городе, где 
Его все знали и где жили Его родственники. 
Причина  проблемы крылась не в Иисусе, ведь 
Он никогда не служил преткновением для лю-
дей, а в ошибочном восприятии Христа, не-
верных ожиданиях и представлениях Его слу-
шателей.

В нашей жизни может случаться подобное. 
Бывает, христиане служат в армии и все вни-
мательно за ними наблюдают, задают много 

Эдуард Эдуардович 
Дридгер,
служитель церкви г. Давлеканово 
(Башкирия)

ББЫТЬ ЫТЬ 
ОБРАЗЦОМ ОБРАЗЦОМ 
В СЕМЬЕВ СЕМЬЕ
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 вопросов, испытывают в тех или иных ситуа-
циях. И вдруг однажды кто-нибудь заявляет 
верующему: «Ты не образец, ты не настоящий 
христианин!» Из-за этого последователь Хри-
ста начинает переживать: «Неужели я действи-
тельно что-то сделал не так? Ведь я старался 
угодить Господу, подражать Иисусу...» Но про-
ходит время, и тот же самый человек признаёт-
ся брату-солдату: «То, что ты делал и за что я 
тебя критиковал, — именно это побудило меня 
что-то поменять в своей жизни. Просто я тебя 
проверял».

Если порой у нас не получается быть образ-
цом для близких, если они невысоко оценивают 
нас, это может быть связано не с нашими ошиб-
ками, а с тем, что нас неверно воспринимают. 
Поэтому не надо в каждом случае измерять свой 
духовный успех по разовому отзыву окружаю-
щих. Вопрос: «Являюсь ли я образцом для лю-
дей?» сам по себе важен, но куда важнее другой: 
«Непорочен ли я перед Богом?».

О Христе было много толков в народе. Одни 
утверждали, что Он добр, другие — что оболь-
щает народ (Ин. 7, 12). Однажды Его мать и бра-
тья пришли за Ним, потому что посчитали, что 
Он вышел из Себя (Мк. 3, 21). Однако в Деяни-
ях Апостолов мы обнаруживаем среди учеников 
Иисуса Его мать и братьев. Во всех ситуациях 
Он был для них образцом, но они не всегда это 
понимали. Прошло время, и братья Христа всё 
взвесили, оценили и пересмотрели своё отноше-
ние к Нему.

Хочу в качестве примера для молодёжи об-
ратить внимание на несколько случаев, раскры-
вающих отношения Христа с родственниками. 
Нам есть чему учиться у Господа и в чём Ему 
подражать.

Будьте откровенны
Первый случай произошёл, когда Иисусу испол-
нилось двенадцать лет (Лк. 2, 41–52). Он пре-
успевал в премудрости и возрасте, поэтому на 
тот момент вёл Себя как довольно зрелый чело-
век. Таким образом, Его поступок в данной ситу-
ации вполне поучителен для молодёжи.

Христос вместе с родителями пришёл в храм 
на праздник. Возвращаясь домой, Иосиф и Ма-
рия подумали, что их Сын идёт домой с кем-то 
из родственников. Однако вскоре обнаружили, 
что это не так. Три долгих дня они отчаянно ис-
кали Иисуса и наконец нашли Его в храме. Они 
были сильно расстроены и взволнованы. «Чадо! 
что Ты сделал с нами? Вот, отец Твой и я с ве-

ликою скорбью искали Тебя», — раздался из уст 
Марии справедливый вопрос (ст. 48). На первый 
взгляд может показаться, что Христос неверно 
отреагировал на происходящее. Он всегда был 
послушен родителям, а тут вдруг произносит не-
ожиданное: «Зачем было вам искать Меня? или 
вы не знали, что Мне должно быть в том, что 
принадлежит Отцу Моему?» (ст. 49). Что из это-
го поняли родители? Думаю, немного. Тем не ме-
нее они не стали расспрашивать Его, требовать 
детальных объяснений. Мария слагала эти слова 
в сердце, хотя и не могла их глубоко осмыслить. 
Окончательные выводы она делала потом, ког-
да вырисовалась общая картина. На тот момент 
Иисус пояснил родителям Свою позицию, хотя 
поначалу им казалось, что Он поступил непра-
вильно.

Бывает, что поступки молодых людей вызыва-
ют у родителей вопросы. В таких ситуациях бу-
дет правильно не раздражаться и не обижаться, 
а спокойно, тактично, с любовью и смирением 
объяснить свою позицию.

«Разве вы не знали, где Меня искать?» — 
вопросом на вопрос отвечает Иисус. Как вы ду-
маете, если вас долго нет дома, родители знают, 
где вы? Конечно! Отец и мать прекрасно осве-
домлены о ваших увлечениях. Они понимают, 
что один запрятался с книжкой в углу, другой 
проводит время на футбольном поле. Но в си-
туации с Иисусом это был первый случай, и он 
нуждался в пояснении. В следующий раз роди-
тели Христа хорошо знали, где искать Сына — 
конечно же, в храме! Теперь они были спокой-
ны за Него. Хорошо, когда юные христиане и 
в этом плане служат образцом: проводят время 
в служении Богу, трудятся в Доме молитвы, и 
родители знают, почему их детей так долго нет 
дома. Это вносит во взаимоотношения порядок 
и устройство.

Попутно замечу ещё одну мысль. Христос 
находился в храме среди учителей, задавал во-
просы и отвечал. Часто замечаешь, что у мо-
лодёжи гораздо больше ответов, чем вопросов. 
Иногда на общениях ведущие даже побуждают 
юных христиан: задавайте вопросы, пишите за-
писки. А вопросов мало. Между тем умение за-
давать их обогащает и помогает глубже понять 
многие вещи.

После этого случая родители были спокойны 
за Иисуса и знали, где Его искать в аналогичных 
ситуациях. Он внёс ясность касательно Своих 
жизненных приоритетов, но при этом нисколько 
не умалял власть Своих родителей.
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Избегайте «корвана»
Далее мы читаем, что Христос пошёл с Иоси-
фом и Марией домой и был у них в повинове-
нии (ст. 51). То есть Он не сталкивал интересы 
Своего Небесного Отца с интересами земных 
родителей. Однажды, когда книжники и фари-
сеи упрекали Его и апостолов за нарушение 
преданий, Христос указал этим религиозникам 
на то, что они подменили исполнение Божьей 
заповеди обычаем корвана: «Моисей сказал: 
„почитай отца своего и мать свою“; и: „злосло-
вящий отца или мать смертью да умрёт“. А вы 
говорите: кто скажет отцу или матери: „корван 
(то есть: «дар Богу») то, чем бы ты от меня 
пользовался“, тому вы уже попускаете ничего 
не делать для отца своего или матери своей, 
устраняя слово Божие преданием вашим, кото-
рое вы установили; и делаете многое, сему по-
добное» (Мк. 7, 10–13).

В жизни юных христиан бывает немало случа-
ев, когда труд в церкви или молодёжные поездки 
пересекаются с интересами семьи, родителей. Как 
поступать в таком случае? Хорошо, когда моло-
дые люди не идут напролом, — мол, для меня 
Божье дело важнее и я всё равно поступлю как 
считаю нужным, отдам Богу то, чем бы вы могли 
от меня воспользоваться: вы идите на огород, а я 
на спевку. Нужно постараться заранее урегулиро-
вать этот вопрос так, чтобы проявить почтение к 
родителям и не оставить Божьего дела.

Один брат из христианской семьи рассказы-
вал, как отец загружал его работой, особенно 
по субботам. В один из таких дней нужно было 
ехать на стройку Дома молитвы. А отец подошёл 
в пятницу вечером и дал задание на следующий 
день, для выполнения которого требовалось це-
лых шесть часов. Что делать молодому брату? 
Сесть молча утром на велосипед и уехать из 
дома? Или пожаловаться братьям, что отец не 
пускает на труд для Бога? Или сделать ещё что-
нибудь такое, чтобы папа понял, что он неправ? 
Юноша нашёл верный выход, хотя и нелёгкий 
для него: он встал ночью, сделал всю поручен-
ную работу, а утром сообщил отцу: «Всё готово!» 
Потом сел на велосипед и поехал за 15 киломе-
тров на стройку Дома молитвы. Благодаря этому 
он смог сохранить добрые отношения с отцом. 
Даже если родители где-то могут поступать не 
совсем правильно, задача взрослеющих детей — 
быть образцом и почитать старших.

Хотя близкие зачастую не понимали Иисуса, 
Он был в повиновении у родителей, не разрушал 
с ними добрых взаимоотношений. Это особо под-

чёркивает евангелист Лука: «Иисус же преуспе-
вал в премудрости и возрасте и в любви у Бога 
и человеков» (Лк. 2, 52). Иисуса любили, Он 
был благословением для окружающих и в этом 
преуспевал.

Умейте идти навстречу
Ещё одну непростую ситуацию мы встречаем 
во второй главе Евангелия от Иоанна. Иисуса и 
Марию пригласили на брак. Вместе с ними при-
шли ученики. И вдруг оказалось, что на брач-
ном пире кончилось вино. Мария сообщает об 
этом Иисусу, побуждая Его к действиям. Ответ 
Христа вполне понятен: «Что Мне и тебе, жено? 
ещё не пришёл час Мой» (ст. 4). Интересно, что 
Мария берёт инициативу в свои руки. Она не за-
даёт следующего вопроса, а просто ставит Иису-
са перед фактом, обращаясь к служителям: «Что 
скажет Он вам, то сделайте» (ст. 5). Христос 
мог возразить: «Я же говорил, что ещё не вре-
мя для Меня» — и тогда возник бы конфликт. 
Однако Господь пошёл навстречу Марии и со-
творил чудо для решения проблемы. В итоге всё 
получилось очень хорошо.

Возможно, некоторые решения наших родителей 
в отношении нас бывают поспешные и недостаточ-
но обдуманные. Отец или мать могут сделать или 
сказать нам что-нибудь такое, что для нас неподхо-
дяще, не вовремя. И здесь важно уметь сглаживать 
углы, потому что Сам Христос в таких ситуациях 
не накалял обстановку. Мы не знаем, — возмож-
но, у Него были другие планы, но Он удовлетворя-
ет просьбу матери и не создаёт конфликтов.

Подобное можно заметить и в Его отношени-
ях с учениками. Это тоже были близкие для Не-
го люди. Однажды Пётр поспешно пообещал от 
имени Учителя выплатить подать на храм. Иисус 
объяснил Петру, что тот был неправ и поторо-
пился с ответом. Но тут же Господь предложил 
выход из ситуации и пошёл навстречу ученику. 
Христос не создавал вокруг Себя конфликтов во 
второстепенных вещах. Конечно, были принципи-
альные вопросы, касающиеся истины, в которых 
Господь был твёрд и никогда не подстраивался 
под окружающих, чего бы Ему это ни стоило. Но 
в остальном Он поступал так, чтобы сохранить 
добрые взаимоотношения с людьми.

Храните верность Богу
Яркий случай того, как Христос не поддался вли-
янию окружающих и даже близких, мы находим в 
третьей главе Евангелия от Марка. Мария и бра-
тья Христа, похоже, посчитали, что Иисус  вышел 
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из себя, и пришли, чтобы забрать Его  домой. 
В этот момент Христос вёл беседу с людьми. 
Когда Ему сообщили, что Его ждут близкие, Он 
отказался выходить к ним и оставил их теряться 
в догадках, почему на этот раз Он так Себя по-
вёл. Пришёл момент, когда планы Христа и Его 
братьев радикально разошлись. Братья не верили 
в Него. Христос поясняет одно: для Него сейчас 
важны те, кто слушает Его слово и исполняет. Он 
не может изменить Божьим планам. Он не будет 
оставлять служение в угоду ближним, даже если 
в их глазах Он перестанет быть  образцом.

Как-то раз я спросил одну сестру: «Ты всегда 
послушна своим родителям?» И в ответ услышал: 
«Если бы я была послушна всегда, я не была бы 
верующая. Я непослушна им только в одном во-
просе». Такие ситуации типичны для тех, у кого 
неверующие родители. Быть непослушным отцу 
и матери только в одном — в вопросе верности 
Богу — это хорошая характеристика. Такие хри-
стиане, которые тверды в духовных вопросах и 
вместе с тем послушны родителям во всём, кро-
ме греха, — замечательные благовестники. Вот 
что значит быть образцом для неверующих близ-
ких.

Снова пример из армейской жизни. Когда в 
прошлом братья были вынуждены проходить 
срочную службу, то отказывались принимать 
присягу. И тогда многие командиры говорили 
так: «Мы разрешаем тебе неповиновение только 
в вопросах непринятия оружия и присяги. Но во 
всём остальном будь добр выполнять все требо-
вания, иначе у тебя будут проблемы». Наше не-
послушание в вопросах веры не означает, что и 
в других сферах мы должны быть непреклонны.

Сосредоточьтесь на Христе
Каждый искренний христианин хочет быть образ-
цом в своей семье. Для этого нужно знать, что 
и как делать и к чему прилагать усилия. Но пре-
жде всего необходимо стараться быть похожим 
на Иисуса, ежедневно общаться с Ним, любить 
служение, любить церковь. И тогда наша жизнь 
будет образцовой, даже если кто-то на сегодняш-
ний день её таковой не считает из-за своих оши-
бочных пониманий. Пройдёт время, и, возможно, 
даже такие люди отдадут должное нашим по-
ступкам. Ведь именно прожитая жизнь позволяет 
наиболее полно и объективно дать оценку чело-
веку (Евр. 13, 7).

В одной из книг я встретил необычную 
мысль: если человек начинает разочаровываться 
в  Иисусе, иногда это принесёт ему пользу. Сна-

чала такой ход рассуждений меня удивил. Ведь 
мы остро переживаем такие моменты, когда, на-
пример, помолился Богу об особой нужде, а Он 
не ответил, и в жизни происходит что-то не то. 
Но дальше автор поясняет, что если нас посети-
ло разочарование в Боге, значит, выявилось на-
ше ошибочное представление о Нём. Теперь от-
крывается возможность узнать Его лучше. Если 
нам кажется, что Бог нас разочаровал, значит, 
Он не такой, как мы о Нём думали, и нужно 
пересмотреть свои неверные понятия.

В определённые моменты ближние Христа, 
Его ученики и простой люд испытывали разо-
чарование в Нём, переставали видеть в Нём об-
разец, не соглашались с Ним. Но мы знаем, что 
в конечном счёте жизнь Христа стала для них 
благословением.

Если на каком-то этапе близкие в нас разоча-
ровываются, не видят в нас пример, но мы сами 
убеждены, что поступаем перед Господом пра-
вильно, просто нужно дать время. Не стоит бо-
лезненно реагировать на происходящее: «Раз вы 
меня недооцениваете, больше не буду стараться, 
теперь ничего делать не буду!» Нет, нужно про-
должать вести благочестивую жизнь.

Быть образцом в церкви, в молодёжном лаге-
ре куда легче, ведь там нас мало знают и при-
том видят нас только с положительной стороны. 
А вот быть примером в семье — трудная зада-
ча. Но именно это — показатель нашей духов-
ной жизни.

Не спешите делать выводы по поводу того, 
служите ли вы образцом в семье. Конечно, нуж-
но обращать внимание на то, как вас оценива-
ют ближние. Но куда важнее смотреть дальше 
и глубже. Лучше спросите себя: какое влияние 
вы оказываете на родных? Какие плоды принесёт 
ваша жизнь в будущем? Не смотрите на жизнь с 
эгоистичных позиций, будто родные должны вас 
обслуживать, поощрять, помогать, первыми пода-
вать вам пример. Но постоянно задумывайтесь, 
чем вы можете послужить им, как вы можете 
быть для них примером во всём. Христос вы-
рос в большой семье: у Него было четыре брата 
(причём Он был старше всех) и сёстры. И ре-
зультат Его жизни прекрасен. В конечном счёте 
Он приобрёл Своих братьев, которые поначалу 
не веровали в Него.

Будем поступать так, как Он. Поставим пер-
воочередной целью быть похожими на Него, 
брать пример с Него. И тогда непростая задача 
быть образцом для ближних станет нормой жиз-
ни и принесёт обильные благословения. 
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ЧЧТО ДЕЛАТЬ, ТО ДЕЛАТЬ, 
    ЧТОБЫ    ЧТОБЫ  
СПАСТИ ДЕТЕЙСПАСТИ ДЕТЕЙ

Для спасения детей мало про-
сто говорить об истине. Нуж-
но принимать конкретные 
решения. Так, в Первом по-
слании к Тимофею апостол 
Павел пишет: «Вникай в себя 
и в учение; занимайся сим по-
стоянно: ибо, так поступая, и 
себя спасёшь, и слушающих 
тебя» (4, 16). То есть если не 
будешь делать необходимое — 
вникать в себя и приводить 
своё состояние в соответствие 
Священному Писанию, — то и 
сам не спасёшься, и на других 
положительно не повлияешь. 
Немного выше Павел объяс-
няет, как это должно проис-
ходить на практике: «Никто да 
не пренебрегает юностью тво-
ею; но будь образцом для вер-
ных в слове, в житии, в люб-
ви, в духе, в вере, в чистоте» 
(ст. 12).

Ещё один текст об усло-
вии спасения звучит так: «Ве-
руй в Господа Иисуса Хри-
ста, и спасёшься ты и весь 
дом твой» (Деян. 16, 31). Ве-
рить — это не просто посе-
щать богослужения, молиться 
перед обедом, стараться со-
блюдать христианский эти-
кет. Верить — значит всеце-
ло доверять Богу, полагаться 
на Него во всём. Такая вера 
окажет несомненное влия-
ние на наш дом, в том числе 
на детей.

Для спасения детей с на-
шей стороны необходимы кон-
кретные, решительные дей-
ствия, связанные с нагрузкой 
и трудностями. Приведённый 
в эпиграфе текст содержит 
ряд правил, показывающих, 
в каком направлении мы как 
родители должны прилагать 
усилия.

Быть нацеленным 
на спасение детей
У апостола Павла была кон-
кретная цель — жить и слу-
жить Богу так, чтобы многие 
спаслись. Он ставил перед со-
бой чёткую задачу — спасти 
хотя бы некоторых (1 Кор. 
9, 22). Что бы ни случалось 
в жизни: неожиданные встре-
чи, проблемы во взаимоотно-
шениях, радости и неприят-
ности — всё должно работать 
на спасение ближних.

Как мы строим отношения 
с детьми? Ставим ли перед 
собой ясную цель — вести 
детей к спасению? От этого 
зависит, куда и как будут на-
правлены наши усилия.

Например, детский работ-
ник может заниматься с деть-
ми, что-то им говорить, что-то 
с ними делать, вывозить их 
на природу, но при этом быть 

Александр Ильич 
Горбунов,
служитель церкви с. Астраханка 
(Акмолинская обл., Казахстан)

Не подавайте соблазна ни Иудеям, ни Еллинам, ни церкви Божией, 
так, как и я угождаю всем во всём, ища не своей пользы, 

но пользы многих, чтобы они спаслись.
1 Кор. 10, 32–33
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равнодушным к вопросу их 
спасения. Он, если честно, и 
не задумывается об этой про-
блеме.

Подобное, увы, может про-
исходить и с родителями. 
Допустим, мать молится о 
взрослых детях. Но при этом 
просит у Бога не за всех, а за 
одного, который пьёт и при-
чиняет ей немало страданий. 
Остальные ведут трезвый об-
раз жизни, и за них мать спо-
койна. Не кроется ли в этом 
эгоизм: пусть бы сын бросил 
пить и меньше причинял хло-
пот, а спасётся он или нет — 
второстепенный вопрос? По-
человечески эту мать понять 
можно, но Господу такой под-
ход неугоден.

Неверные цели накладыва-
ют свой отпечаток на многие 
вопросы семейной жизни. Ког-
да дети маленькие, родители 
иногда по-особому стараются, 
чтобы они выглядели не ху-
же других. Детей обязывают 
учить стихотворения, выра-
зительно их декламировать, 
тихо вести себя в собрании 
лишь для того, чтобы роди-
телей уважали и были о них 
хорошего мнения. А вопрос 
спасения отодвигается на за-
дний план.

Один подросток лет две-
надцати-тринадцати обладал 
феноменальной памятью. Про-
читает чью-нибудь проповедь 
и выдаст её без запинки, да 
ещё приложит своё толко-
вание. В общине, где он по-
сещал собрания, не было 
местного служителя, поэтому 
её опекали приезжие братья. 
Члены церкви восхищались 
мальчиком: «Вот у нас какой 
проповедник растёт!» Пред-
лагали даже, чтобы он про-
поведовал на богослужениях 

в присутствии приезжих бра-
тьев — пусть они оценят.

— Что вы делаете?! — 
останавливали старшие братья 
членов церкви.

— А что? — недоумевали те.
— Вы погубите подростка. 

Поберегите его.
И потом случилась беда. 

В юношеском возрасте маль-
чишка ушёл в мир.

Если нами движут соб-
ственные амбиции и времен-
ная выгода, а не желание спа-
сти ближних, это приведёт к 
плохим последствиям. Внеш-
няя сторона без внутренней 
сути лишь губит человека.

Подростковый возраст — 
сложный участок жизненно-
го пути. Не только взрослым 
непонятны поступки подрост-
ков, но и самим взрослеющим 
мальчикам и девочкам. Один 
брат вспоминал, как в этом 
возрасте ему ужасно мешали 
собственные руки. Он не знал, 
куда их деть. Подростки часто 
ведут себя странно и непонят-
но. Во время богослужения 
могут согнуться, опустить го-
лову. А если рядом окажется 
строгий сторож, который по-
стоянно их дёргает: «Выпря-
мись! Сядь нормально!» — 
это может кончиться бедой. 
Такой грубый подход, не на-
целенный на спасение, никуда 
не годится. Важно вникнуть в 
их проблемы, постараться по-
нять и помочь.

Нам нельзя быть близору-
кими. Нередко даже родители 
не думают о будущем детей, 
станут ли они верующими 
или нет. Вот сегодня ребёнок 
послушный, все обязанности 
выполняет — и мы не нараду-
емся, нам этого вполне доста-
точно. Будут ли дети служить 
Богу или нет, некоторых от-

цов и матерей будто бы осо-
бо не волнует. Главное, чтобы 
семья была на хорошем счету 
в церкви и в обществе.

Вскоре после рукоположе-
ния я получил для себя цен-
ный урок. Служитель, гораз-
до старше и опытнее меня, 
однажды поделился со мной 
переживанием. Видно, тяжко 
ему было. Один член церкви 
сильно ему досаждал своим 
поведением и отношением. 
И вот этот служитель меня 
спрашивает:

— Как с ним поступать?
Я тут же выпалил:
— Кнута надо этой упря-

мой овечке! Да так, чтобы ру-
бец надолго остался!

А он взглянул на меня с 
недоумением:

— Так разве ему это по-
может?

Я удивился и подумал: «Да 
какая разница, поможет или 
не поможет?! Он против тебя 
такие выпады делает! Надо 
же, какой ты добрый пастух. 
Хорошо овечкам с таким». 
И тут же спохватился: «Так я 
тоже пастух! Но, оказывается, 
другой, потому что иначе мыс-
лю — больше думаю о своей 
пользе, чем о других...»

Апостол Павел был наце-
лен на результат. Он горел 
желанием, чтобы окружающие 
его спаслись, и даже те, кто 
били его палками, забрасыва-
ли камнями, злословили, соз-
давали постоянные проблемы.

А если такой цели у нас 
нет, что делать? Прежде всего 
искренне молиться: «Господи! 
Преобрази моё сердце. Даруй 
и мне такую нацеленность — 
служить для спасения тех, 
кого Ты мне доверил». А ещё 
важно быть внимательным к 
голосу Духа Святого. Он бу-
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дет открывать нашему взору 
высокие цели и увлекать к 
ним, производить в нас до-
брые устремления.

Не подавать 
соблазна
«Не подавайте соблазна ни Иу-
деям, ни Еллинам, ни церкви 
Божией», — призывает апос-
тол. Чтобы люди спаслись, 
важно быть для них добрым 
примером и не ставить духов-
ных преткновений. Из после-
дующих слов можно увидеть, 
как это возможно на практике. 
Интересно, что Павел не пи-
шет: «Не подавайте соблазна, 
так, как и я никого не соблаз-
няю». Его слова звучат иначе: 
«...так, как и я угождаю всем 
во всём, ища не своей пользы, 
но пользы многих». Значит, со-
блазн может возникать тогда, 
когда у нас нет желания угож-
дать ближнему, когда мы не 
ищем его пользы.

В тексте 1 Ин. 2, 10 чита-
ем: «Кто любит брата свое-
го, тот пребывает во свете, и 
нет в нём соблазна». Где есть 
жертвенная любовь к ближ-
нему, там нет соблазна. Ко-
ринфянам такой любви явно 
не хватало. Целых три главы 
адресованного им послания 
Павел посвящает проблеме 
идоложертвенного. Братья, не 
желающие угождать ближним 
и руководствующиеся только 
личными интересами, губи-
ли пищей тех, за кого умер 
Христос. Не подавать соблаз-
на — значит не делать того, 
что послужит преткновению и 
гибели, отпадению от веры.

Что может стать соблазном 
для детей? И осуждение в 
адрес окружающих при детях; 
и отношение к детям с лице-
приятием, когда одних выделя-

ют, а на других не обращают 
внимания; и наша непристой-
ная одежда (по ней дети 
многое могут понять); и мод-
новатые мирские слова. Даже 
наши регулярные опоздания 
на богослужения могут стать 
преткновением для детей.

Однажды со мной захотел 
поговорить пьяный человек. 
Он пришёл ко мне домой в 
самый неподходящий момент, 
когда мне нужно было сде-
лать много работы. Я пытался 
уклониться от разговора, но 
не получалось. Мы помоли-
лись, и он начал мне что-то 
рассказывать. Вдруг он оста-
новился:

— Саша! Вот я тебе душу 
изливаю, а у тебя глаза пу-
стые-пустые. Ты не здесь.

Я признался, что так оно и 
есть, попросил прощения:

— Продолжай, я постара-
юсь быть здесь...

Дети тоже тонкие психо-
логи. Они замечают, как мы 
слушаем на богослужении 
и насколько заинтересованы 
в собраниях. Если у нас на-
строй, чтобы поскорее закон-
чилось служение или занятия 
с детьми побыстрее прошли и 
мы наконец освободились, это 
станет для них горьким со-
блазном.

Мне, как и всем, приходи-
лось слышать воспоминания о 
детстве тех, кто уже вырос. 
Открывалось и приятное, и 
нелестное. Один нынешний 
пресвитер вспоминал отро-
чество. Поначалу их поколе-
ние в церкви было никому не 
нужно. Ребята озорные, непо-
слушные. И вдруг появился 
брат, который стал собирать 
подростков. Они были ему 
нужны, он усердно занимал-
ся с ними. И это их спасло. 

Прекрасная оценка! Но ведь 
бывает и противоположное. 
Порой сегодняшние взрослые 
вспоминают, как, будучи деть-
ми, замечали недостойное по-
ведение родителей, братьев и 
сестёр, верующих в церкви, и 
это служило серьёзным пре-
ткновением.

Как непросто бывает ве-
сти себя с детьми так, чтобы 
не послужить им соблазном! 
Однажды братья из Ташкен-
та приехали в нашу общину 
с духовым оркестром. После 
этого в нашей церкви загоре-
лись желанием играть на тру-
бах. Мы стали искать инстру-
менты, начались занятия. Ещё 
должны были прийти инстру-
менты для детей. И вот в тот 
день, когда один из братьев 
должен был привезти трубы, 
ко мне подходят мальчишки 
десяти-двенадцати лет из од-
ной семьи (их мать была чле-
ном церкви) и просят:

— Дядь Саш, нам две тру-
бы — это наши!

А два моих сына того же 
возраста ходят за мной и 
твердят:

— Пап, нам трубы! Нам 
трубы!

Иметь трубу было чем-то 
престижным. А что мне де-
лать? Я объясняю и тем и 
другим:

— Подождите, их нет ещё! 
Подождите!

Конечно, как отцу мне хо-
чется угодить своим детям. 
Но ведь я ещё и пресвитер и 
должен поступать нелицепри-
ятно!

И вот те мальчишки ходят 
и ходят за мной.

— Идите домой, — ско-
мандовал я.

— Нет! Тогда трубы уй-
дут, — не отступают они.
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— Мы сегодня не будем 
распределять. Всё решим 
 завтра.

Пришлось перебороть са-
мого себя и принять твёрдое 
решение: трубы — этим ре-
бятам. Своим детям я сказал 
об этом. Конечно, им такое не 
очень понравилось.

На следующий день те 
мальчишки прибежали в Дом 
молитвы — и сразу в комна-
ту, где музыкальный инстру-
мент. Увидели трубы, обрадо-
вались. И тут же — ко мне:

— Можно?
— Можно, берите.
Они радостно перегляну-

лись: чудо какое! Как вы ду-
маете, они бы надолго запом-
нили, если бы я отдал трубы 
своим детям? Я пресвитер и 
нашёл бы всему объяснение, 
выкрутился бы из сложной 
ситуации. Но им и без моих 
объяснений было бы всё по-
нятно. Если мы чего-то не 
замечаем, то дети на всё об-
ращают внимание. И если бы 
я послужил им соблазном, это 
могло бы их ожесточить, раз-
рушить в них веру. Они бы с 
обидой подметили:

— Да что толку ходить в 
этот Дом молитвы? Пресвитер 
только своих детей и знает! 
Мы тут не нужны.

Как-то раз я спросил у сво-
их повзрослевших детей:

— Бывало такое, чтобы я 
вас без разбору, незаслуженно 
наказывал?

Я был уверен, что это ис-
ключено. Но они мне предъ-
явили факт, которого я не 
мог отрицать. И тогда я за-
метил для себя: «Надо же, 
запомнили!» Конечно, они всё 
простили, тем не менее в па-
мяти такие события остаются. 
Как важно остерегаться того, 

что может разрушить в детях 
веру!

Угождать и быть 
полезным
Апостол Павел подчёркива-
ет: «...я угождаю всем во 
всём, ища не своей пользы, 
но пользы многих». Третье 
важное правило, нацеленное 
на спасение детей, — угож-
дать им, ища пользы. Конеч-
но, здесь имеется в виду не 
слепое человекоугодничество, 
а способность идти навстре-
чу человеку, чтобы ему было 
 хорошо.

Эта мысль прекрасно объ-
ясняется в Послании к Рим-
лянам: «Мы, сильные, должны 
сносить немощи бессильных и 
не себе угождать. Каждый из 
нас должен угождать ближ-
нему, во благо, к назиданию. 
Ибо и Христос не Себе угож-
дал...» (15, 1–3). Угождать — 
значит искать не своей пользы, 
а выгоды другого ради его бла-
га. Павел стремился быть че-
ловеком, полезным для ближ-
них. Он искал пользы тем, кто 
уверовал благодаря его служе-
нию. Например, филиппийцам 
он пишет, что ищет не личной 
выгоды, а плода, умножающе-
гося в их пользу (Флп. 4, 17). 
Коринфянам он разъясняет во-
прос пожертвований и также 
замечает: «Отдавать — полез-
но прежде всего для вас са-
мих». Павел постоянно искал 
выгоды других людей, чтобы 
им было хорошо.

С детьми бывают связаны 
разные неприятности. Ребёнок 
что-то сделал не так, напри-
мер по неосторожности раз-
бил ценную посуду. Он и сам 
понимает, что натворил, и со-
жалеет, переживает. Но я за-
мечал за собой, что мне как 

отцу хочется его хорошенько 
отчитать, сделать выговор, 
дать ему посильнее почув-
ствовать вину, и я едва сдер-
живаю себя. Понимаю: если 
выплесну эмоции, пользы не 
будет. Ребёнок и так придав-
лен виной, рад бы всё испра-
вить, да уже невозможно.

Задача родителей — ис-
кать детям не вреда, а поль-
зы, жить и поступать так, 
чтобы им было легче. А это 
значит принимать на себя на-
грузки, действовать порой во-
преки своим вкусам и выгоде, 
в ущерб себе.

И ещё очень важно забо-
титься о правильном личном 
состоянии перед Богом. Если 
у нас, взрослых, нет уверенно-
сти в спасении, если нас тер-
зает совесть за тот или иной 
грех, вряд ли мы сможем при-
носить пользу детям. Если у 
нас нет духовной устойчиво-
сти, бросает из стороны в сто-
рону, это нужно исправлять.

Благовестие, в том чис-
ле детям, — это не какая-то 
формальность. Апостол Павел 
подчёркивает: «...служу духом 
моим в благовествовании Сы-
на Его...» (Рим. 1, 9). Всё его 
естество, его дух был охвачен 
этой целью — нести благую 
весть. Он этим жил. Если мы 
будем поглощены евангелиза-
цией детей, то у нас получит-
ся строить с ними добрые от-
ношения, располагать к Слову 
Божьему, к спасению.

Пусть наша жизнь будет 
стремительным движением к 
цели спасти детей. Пусть они 
увидят в нас не тех, кто ста-
вит преткновение и раздража-
ет, а тех, кто искренне любит 
их и самозабвенно заботится 
об их душе. 
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Когда я душой попадаю в беду
И святость моя превращается в клочья,
Тогда ко кресту на Голгофе иду —
Здесь святости Божьей 
  мощнейший источник.

Когда я душой попадаю в беду
И вера, как пар в летний день, исчезает,
Тогда ко кресту на Голгофе иду —
Здесь веры сокровище Бог открывает.

Когда я душой попадаю в беду,
Меня покидают последние силы,
Тогда ко кресту на Голгофе иду —
Меня укрепляет здесь вечная милость.

Когда я душой попадаю в беду,
Надежда становится зыбкой и шаткой,
Тогда ко кресту на Голгофе иду —
Уверенность здесь нахожу в благодати.

Когда я душой попадаю в беду,
Теряю любовь к ближним и снисхожденье,
Тогда ко кресту на Голгофе иду —
Припасть здесь к Господней 
  любви совершенной.

Когда я душой попадаю в беду
И кажется — всё, я уже умираю,
Тогда ко кресту на Голгофе иду —
И здесь силой Божьей я вновь воскресаю!

Е. Разумовская

...Судьба человека — от Господа.
Притч. 29, 26

Первый в роддоме беспомощный крик, 
Первый глоток животворного воздуха — 
Точка отсчёта лет жизни моих.
Богом великим душа моя создана.
Знаю: в руках всемогущего Господа
Каждый в судьбе замечательный штрих.

Я рисовала красивый эскиз:
Планы на важные в жизни события.
Бог же мечту разбивал на куски, 
Сам создавая узор удивительный,
И доверять я училась Спасителю,
Чувствуя нежность всесильной руки.

Слёзы души на зигзагах судьбы,
Как драгоценные жемчуга россыпи...
Опыт терпения нужен мне был,
Благо всё то, что Спасителем послано.
Благодарю всегда искренне Господа — 
Вечное счастье Он мне подарил.

Н. Васюкович

СТИХИ, СТИХИ, СТИХИСТИХИ, СТИХИ, СТИХИ



сли бы меня попросили 
обобщить всю этику 

Нового Завета в одном пред-
ложении, то я бы ответил: 
будь тем, кто ты есть. <…> 
Бог хочет, чтобы вы были 
настоящими собой. 
Он хочет, чтобы вы были 
верны себе. Но не тому 
«себе», кто вы есть по при-
роде, а тому «себе», кто вы 
есть по благодати. 
Вам стоит перечитать по-
следнее предложение ещё раз, 
чтобы убедиться, что вы 
правильно его поняли. 
В этом предложении 
заключена суть различия 
между жизнью в грехе 
и жизнью в праведности. 
Бог не говорит: «Расслабься, 
просто ты таким родился». 
Он говорит: «Хорошая 
новость: ты рождён 
заново и теперь 
совсем другой».
Кевин Деянг. 
Дыра в нашей святости

Е


